
По уши влюбленные.
Что можно увидеть 
и почувствовать на 
Всемирном фестивале 
молодежи в «Сириусе»

КАДРЫ В России стартовала программа обучения для участников 
и ветеранов специальной военной операции

Время героев

Иван Петров, 
Евгений Шестаков

В 
пятницу была опублико-
вана аудиозапись недавно 
прошедших переговоров 

военачальников германского 
бундесвера, на которой они об-
суждают, как схитрить и помочь 
украинским военным, передав 
и м  да л ь н о б о й н ы е  р а кет ы 
Taurus, при этом не перейти 
пресловутые «красные линии». 
Самое важное, что иностран-
ные военные в ходе этих перего-
воров планируют уничтожение 
Крымского моста с помощью 
тех самых ракет, которые Гер-
мания может передать ВСУ.

Доказательства причастно-
сти немецких офицеров к подго-
товке атаки на Крымский мост у 
себя в соцсетях опубликовала 
главный редактор RT Маргари-
та Симоньян. Перехваченная 

беседа прошла 19 февраля 2024 
года. Ее участники — начальник 
отдела операций и учений ко-
мандования ВВС бундесвера 
Франк Грефе, инспектор BBC 
бундесвера Инго Герхартц, а 
также два сотрудника центра 
воздушных операций космиче-
ского командования бундесве-
ра по фамилиям Фенске и Фро-
штедте.

Немецкие военачальники 
выдали много секретов. Есте-

ственно, основной из них о том, 
что они непосредственно задей-
ствованы в планировании ра-
кетных атак по объектам на тер-
ритории России. Значительная 
часть разговора немецких офи-
церов посвящена тому, как они 
могут помочь украинцам уни-
чтожить Крымский мост. 

«Каким образом будет вы-
глядеть атака Taurus на мост?», 
— задается вопросом офицер по 
фамилии Фроштедте.

«Я хотел бы сказать по пово-
ду уничтожения моста — мы ин-
тенсивно занимались этим во-
просом. И, к сожалению, при-
шли к выводу, что мост из-за 
своей величины подобен взлет-
ной полосе. Поэтому для него 
может понадобиться не 10 и 
даже не 20 ракет», — отвечает 
другой немецкий офицер по фа-
милии Фенске.

В  разговор  включается 
инспектор BBC Герхартц. По его 
словам, ракетами Taurus удаст-
ся уничтожить Крымский мост, 
если использовать француз-
ский истребитель Dassault 
Rafale. «Им удастся лишь сде-
лать дырку и повредить мост», 
— не соглашается Фенске.

Из разговора ясно, что ми-
нистр обороны Германии Борис 
Писториус всячески 
лоббирует поставки 
ракет Taurus Украине. 

Владимир Кузьмин, 
Татьяна Замахина

С 
1 марта ветераны и 
участники специ-
альной военной опе-
рации могут подать 
заявку на сайте вре-
мягероев.рф, чтобы 
влиться в первый 
поток новой кадро-
в о й  п р о г р а м м ы 

«Время героев». Ее выпускни-
кам в перспективе обещают ка-
рьерный рост на госслужбе.

О новом кадровом проекте 
президент Владимир Путин со-
общил в Послании Федерально-
му Собранию. Его идея, расска-
зал он, пришла во время встре-
чи со студентами — участника-
ми специальной военной опе-
рации в Петербурге — люди, ко-
торые не отступят, не подведут 
и не предадут. Они должны вы-
ходить на ведущие позиции, в 
том числе в госкомпаниях, биз-
несе, возглавлять регионы, 
предприятия, самые крупные 
отечественные проекты, заявил 
глава государства.

— Такие подлинные герои и 
патриоты в жизни порой до-
вольно скромны и сдержанны, 
они не кичатся своими успеха-
ми, не произносят громких ло-
зунгов и слов. Но в переломные 
моменты истории именно та-
кие люди выходят на передний 
план, берут на себя ответствен-
ность. Таким людям, которые 
думают о стране, живут ее судь-
бой, можно передать в будущем 
и доверить Россию, — заявил 
президент.

А в пятницу вечером — стро-
го по плану — сайт программы 
был доступен для  приема 
заявок. Подать их могут участ-
ники и ветераны СВО с гра-
жданством России, высшим об-
разованием, опытом управле-
ния людьми и не имеющие су-
димости.

При регистрации через лич-
ный кабинет на сайте програм-
мы необходимо будет запол-
нить анкету, написать эссе и 
затем пройти онлайн-тестиро-
вание управленческих способ-
ностей. При необходимости 
также проводится собеседова-
ние.

Для тех, кто находится в зоне 
специальной военной операции 
и не может воспользоваться ин-
тернет-сервисом, откроют цен-
тры дистанционной оценки. 
Всю процедуру они смогут 
пройти там.

Все участники, завершив-
шие регистрацию, получат воз-
можность пройти онлайн-обу-
чение на платформе Россий-

ской академии народного хо-
зяйства и государственной 
службы при президенте РФ 
(РАНХиГС). А для прошедших 
отбор организуют обучение по 
программе Высшей школы го-
сударственного управления 
«Время героев» в мастерской 
управления «Сенеж». «Настав-
никами для первых участников 
программы станут руководите-
ли правительства, администра-
ции президента, федеральных 

министерств, ведомств, главы 
регионов и крупнейших наших 
компаний», — рассказал Путин 
в Послании.

— Сформируется, как ожида-
ется, по итогам реализации этой 
программы команда современ-
ных эффективных управленцев 
для выдвижения на высокие 
управленческие должности, — 
заявил пресс-секре-
тарь президента Дмит-
рий Песков.

СКАНДАЛ Немецкие военачальники обсуждали, как уничтожить 
Крымский мост

Операция «Мост»

С МЕСТА СОБЫТИЯ

А К Ц Е Н Т

Только за первые сутки с начала приема 
заявок от потенциальных участников 
их количество превысило 14 тысяч

А К Ц Е Н Т

Мост из-за своей величины подобен 
взлетной полосе, поэтому для его 
уничтожения понадобится не 10 и даже 
не 20 ракет, резюмировали в бундесвере

В России запустят пять 
новых нацпроектов — 
эксперты «РГ» 
о практике 
их реализации

LADA Aura: 
эксперты 
оценили новую 
машину для 
госслужащих

Георгий Бовт: 
Как регулировать 
оплату в крипте

В главном матче 
после рестарта 
сезона «Зенит» 
сыграл вничью 
со «Спартаком» 
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ПРАВО Начат отбор 
кандидатов на пост главы 
Верховного суда России

Сочтите 
за честь

Владислав Куликов

Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявила об открытии вакантной 
должности председателя Верховного суда России.

Полномочия бессменного на протяжении без ма-
лого 35 лет председателя Верховного суда России Вя-
чеслава Лебедева были прекращены в связи с его 
смертью. В эти дни было много сказано о том, как 
много он сделал для развития судебной системы. Но 
теперь настало время задуматься о том, кто придет 
ему на смену.

Сейчас начата процедура выбора и назначения но-
вого председателя. По окончании приема документов 
квалификационная коллегия рассмотрит поступив-
шие заявления и выдаст рекомендацию одному или 
нескольким кандидатам.

Последний день приема документов — 22 марта 
2024 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 
Не позднее чем через три месяца с момента открытия 
вакансии рекомендация должна поступить президен-
ту. В свою очередь, глава государства подаст представ-
ление в Совет Федерации. Согласно закону, представ-
ление в верхнюю палату парламента должно посту-
пить не позднее чем через полгода со дня 
открытия вакансии. Совет Федерации 
рассмотрит представление в течение 14 дней.

ТРЕНД В продаже жилья 
в регионах растет число 
мини-квартир

Метры 
в студию

Число объявлений о продаже компактных квартир в 
новостройках крупных городов выросло за год на 
треть. Однако в целом застройщики строят такое жи-
лье в тех же пропорциях, что и год назад. Ситуация, 
по-видимому, говорит о том, что застройщики пыта-
ются форсировать продажи при упавшем спросе, а по-
купатели не в состоянии скупать мини-жилье.

Аналитики «Авито Недвижимость» изучили, сколь-
ко сейчас продается квартир площадью до 25 кв.м в 
трех десятках крупнейших городов России. Количе-
ство объявлений о продаже компактного жилья в но-
вых домах за год выросло на 33 процента. 

Разброс достаточно большой. В Калининграде чис-
ло таких объявлений за год увеличилось в шесть раз, 
в Волгограде — в пять, в Рязани — в 4,3 раза, перечис-
ляют эксперты. Россияне, по их мнению, все чаще 
рассчитывают на собственные средства при покупке 
недвижимости и больше обращают внимание на 
квартиры поменьше — как для своего проживания, 
так и для сдачи в аренду. А новый фонд более 
гибко реагирует на изменение покупатель-
ского поведения.

ФИНАНСЫ ЦБ многократно 
увеличит штрафы 
для банков за обман 
клиентов

Заблуждение
и наказание

Роман Маркелов

Банк России считает нынешние штрафы для банков за 
ввод клиентов в заблуждение очень маленькими и 
предлагает многократно их повысить. Причем речь не 
просто о том, чтобы сделать недобросовестные прак-
тики невыгодными и просто снизить их распростра-
ненность — ЦБ задался целью искоренить их как явле-
ние. В будущем регулятор не исключил еще и публика-
цию списков банков, которые допускают различные 
ипотечные «схемы» — это еще одно явление, которое 
продолжает распространяться на финансовом рынке 
подобно гидре. 

«Мы собираемся вводить фактор недобросовестно-
го поведения в надзорные рейтинги, и это показывает, 
что мы относимся к теме защиты прав людей на финан-
совом рынке так же серьезно, как к финансовому со-
стоянию банков», — подчеркнула глава Банка России 
Эльвира Набиуллина, выступая на встрече с участни-
ками Ассоциации банков России.

Она напомнила, что в нынешнем году заработал за-
кон о совершенствовании расчета полной стоимости 
кредита (ПСК) и противодействии навязыванию 
банками дополнительных услуг клиентам. Это соци-
ально важный закон, Банк России будет си-
стемно контролировать его исполнение, от-
метила Набиуллина.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 02.03.24

Австралийский доллар  59,4582
Азербайджанский манат  53,7256
Армянский драм**  22,6084
Белорусский рубль  28,2933
Болгарский лев  50,5555

Бразильский реал  18,3290
Венгерский форинт**  25,0889
Вон Республики Корея*** 68,5945
Вьетнамский донг****  38,0525
Гонконгский доллар  11,6870

Грузинский лари  34,3372
Датская крона  13,2650
Дирхам ОАЭ  24,8696
Доллар США  91,3336
Евро  98,7225

Египетский фунт*  29,5633
Индийская рупия*  11,0191
Индонезийская рупия****  58,1187
Казахстанский тенге**  20,2689
Канадский доллар  67,3055

Катарский риал  25,0916
Киргизский сом*  10,2163
Китайский юань  12,6316
Молдавский лей*  51,3099
Новозеландский доллар  55,5993

Новый туркменский манат  26,0953
Норвежская крона*  86,0404
Польский злотый  22,8780
Румынский лей  19,8620
СДР  121,2508

Сербский динар**  84,3029
Сингапурский доллар  67,8858
Таджикский сомони*  83,3541
Таиландский бат*  25,4343
Турецкая лира*  29,2850

Узбекский сум****  73,0856
Украинская гривна*  24,0041
Фунт стерлингов  115,5370
Чешская крона*  38,9865
Шведская крона*  88,1658

Швейцарский франк  103,1785
Южноафриканский рэнд*  47,5006
Японская иена**  60,7271

В прошлом году, неожиданно для всех, в то время мэр Петрозаводска Владимир Любарский отправился воевать в ДНР.
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МУЖЕСТВО

МЭР НАОБОРОТ

Андрей Полынский, 
«Российская газета»

П
оследние 20 лет Влади-
мир Любарский прочно 
связан с властью. Заме-

ститель начальника управления 
по борьбе с организованной 
преступностью Республики Ка-
релия, начальник управления 
по противодействию корруп-
ции Федеральной службы су-
дебных приставов по Республи-
ке Карелия , заместитель главы 
Карелии по внутренней полити-
ке, глава Петрозаводского го-

родского округа.. . Именно с 
должности мэра в прошлом году 
он неожиданно для всех уходит 
на фронт — простым рядовым. 
Корреспондент «РГ» встретил-
ся с Владимиром Любарским в 
Москве, где бывший мэр восста-
навливается после ранения, по-
лученного в зоне СВО.

Почему ушел на фронт
Владимир Константинович, 
что стало главной причиной 
того, что вы пошли на войну?

ВЛАДИМИР ЛЮБАРСКИЙ: Мне кажет-
ся, одну причину здесь нельзя 

выделить. Мое решение сло-
жилось из совокупности при-
чин. Если совсем по Фрейду, то в 
90-е годы я начинал служить в 
милиции, а в то время многие 
мои сослуживцы ездили в ко-
мандировку на Кавказ. Я не ез-
дил не потому что не хотел или 
боялся. Просто показатели рас-
крываемости у меня были высо-
кие, и начальство не отпускало. 
С тех пор остался какой-то 
комплекс: почему этих посыла-
ли, а тебя нет. А ведь я  
до милиции срочную 
службу отслужил.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ Госдума готовится принять законы для исполнения Послания 
Владимира Путина

Вычеты, маткапитал, налоги
Татьяна Замахина

В 
Госдуме взялись за реали-
зацию Послания главы го-
сударства безотлагатель-

но. Профильная рабочая группа 
собралась сразу после выступ-
ления президента. На этой неде-
ле — в срок до 6 марта — планиру-
ется завершить сбор инициатив 
от депутатов на эту тему. В ГД 
рассказали о некоторых из них.

Как подчеркнул председа-
тель палаты Вячеслав Володин, 
законодательная база для реше-
ния вопросов из Послания бу-
дет сформирована в приоритет-
ном порядке. Он назвал основ-
ные направления работы по 
итогам президентского обраще-
ния. Это поддержка многодет-
ных семей, учителей, врачей, 
работников культуры, социаль-
но-ориентированных предпри-
нимателей, молодых специали-
стов и ученых. И конечно, сол-
дат и офицеров, защищающих 
Отечество в рамках СВО.

Рабочая группа по реали-

зации Послания приступила к 
подготовке инициатив сразу же 
после выступления Владимира 
Путина сообщил ее руководи-
тель, первый зампред Госдумы 
Александр Жуков. «До 6 марта 
мы также ждем предложений от 
фракций, комитетов и комис-
сии, — сообщил он. — После того 
как мы получим и проанализи-
руем все поступившие предло-
жения, соберется рабочая груп-
па и утвердит соответствующий 
план».

Депутаты намерены прора-
ботать все инициативы, кото-
рые потребуют законодатель-
ного закрепления. Это понадо-
бится не во всех случаях — для 
выполнения ряда задач будет 
достаточно ведомственных ак-
тов. Например, чтобы дать воз-
можность абитуриентам по вы-
бору пересдать ЕГЭ по одному 
из предметов, как ранее пору-
чил президент, достаточно бу-
дет решения минпросвещения, 
сообщили в профильном коми-
тете ГД. 

Депутаты, в частности, со-
средоточатся на блоке мер под-
держки, которые нужны сего-
дня нашим семьям. «Это нало-
говые вычеты, продление форм 
поддержки, которые уже были 
(в том числе — льготная ипотека, 
маткапитал), иные формы под-
держки и наращивание новых, 
— заявила вице-спикер ГД Анна 
Кузнецова. — В целом поставле-
ны задачи повышения благопо-
лучия семей с детьми. И мы их 
реализуем».

Среди данных мер — продле-
ние семейной ипотеки до 2030 
года. Как сказал «Российской 

газете» первый зампред Коми-
тета ГД по строительству и ЖКХ 
Владимир Кошелев, такое реше-
ние стабилизирует цены на но-
востройки, даст хороший гори-
зонт планирования и гражда-
нам, и стройкомплексу. Про-
фильные депутаты, по его сло-
вам, также обсудят расширение 
лимитов по семейной ипотеке.

О д н и м  и з  с а м ы х  р е з о -
нансных стало предложение 
президента ввести в России 
дифференцированную систему 
налогообложения. Напомним, 
Владимир Путин поручил про-
думать подходы к более спра-
ведливому распределению на-
логового бремени. Зампред 
Комитета ГД по экономической 
политике Сергей Алтухов ска-
зал «РГ», что в Госдуме уже есть 
наработки по увеличению нало-
говой нагрузки на людей с более 
высокими доходами. Он пред-
положил, что для поиска опти-
мального решения сначала все 
будет отработано в ходе экспе-
римента. Одновременно будет 
снижена фискальная нагрузка 
на семьи, в том числе за счет но-
вых вычетов, заявил он. 

Во время Послания прези-
дент среди прочего анонсиро-
вал амнистию за дробление 
бизнеса, но только для некруп-
ных компаний. Депутаты про-
фильного Комитета по малому 
и среднему предприниматель-

ству собираются работать над 
этой инициативой, а также над 
тем, чтобы  переход с упрощен-
ной системы на основную си-
стему налогообложения был 
максимально комфортным. Так-
же предстоит законодательно 
закрепить риск-ориентирован-
ный подход к проверкам бизне-
са, сообщила первый зампред 
Комитета Альфия Когогина. 
«Компаниям, которые гаранти-
руют высокое качество товаров 
и услуг, несут ответственность 
перед потребителями, мож-
но и нужно доверять», — пояс-
нила она.

Первый зампред Комитета 
Госдумы по финансовому рын-
ку Константин Бахарев заве-
рил, что депутаты закрепят в 
законодательстве предложе-
ние президента о введении но-
вого финансового инструмента 
— сберегательного сертифика-
та. По его словам, это предложе-
ние адресовано тем, кто пред-
почитает держать свои сбере-
жения «под матрасом» и лишь 
«кормит» инфляцию. Теперь же 
появляется возможность раз-
местить эти средства под бо-
лее высокий процент в сравне-
нии с банковскими депозита-
ми и с повышенным страховым 
покрытием до 2,8 миллиона 
рублей.

Реализация мер из Посла-
ния, конечно же, потребует из-
менений в бюджет страны. Ли-
дер КПРФ Геннадий Зюганов 
привел журналистам расчеты 
в сфере финансового обеспе-
чения. «Примерно три с лиш-
ним триллиона рублей нуж-
но в дополнение к принятому 
нами бюджету, чтобы полно-
стью финансово подкрепить и 
обеспечить все озвученные со-
циальные инициативы», — ска-
зал он. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил с министрами 
реализацию Послания президента

Уже в работе

Владимир Кузьмин 

М
аксимально опе-
ративно взять 
в  работу зада-
чи президента 
из Послания Фе-
деральному Со-
бранию поручил 
п о д ч и н е н н ы м 
п р е д с е д а т е л ь 

правительства Михаил Мишу-
стин. Повышение реальных до-
ходов россиян — один из обяза-
тельных элементов работы, ука-
зал он.

Заседание кабинета мини-
стров на следующий день после 
Послания премьер начал с того, 
что еще раз расставил акценты 
министерствам. Мишустин под-
черкнул, что выступление пре-
зидента вобрало целый ряд важ-
нейших стратегических задач 
как текущего, так и долгосроч-
ного характера: «По сути, он 
сформулировал долгосрочный 
план, который предстоит реа-
лизовывать правительству, ми-
нистерствам, ведомствам и, ко-
нечно, нашим регионам в бли-
жайшие шесть лет».

Ключевое направление в со-

циальной сфере — поддержка се-
мей с детьми, особенно много-
детных. В пакет мер, напомнил 
Мишустин, вошли продление 
до 2030 года семейной ипоте-
ки, выплаты 450 тысяч рублей 
на погашение жилищных кре-
дитов, увеличение налоговых 
вычетов при рождении второго 
и последующих детей. «Отдель-
но президент поручил нам так-
же проработать особые усло-
вия ипотечной программы для 
малых городов и регионов, где 
новые многоквартирные дома 
строятся в небольшом объеме 
либо их вообще нет», — подчерк-
нул глава кабмина. Вице-пре-
мьерам Татьяне Голиковой и 
Марату Хуснуллину поручено 
держать на контроле все вопро-
сы по своим направлениям.

«Надо продолжать формиро-

вание долгосрочных факто-
ров развития страны», — сказал 
премьер-министр. Экономике 
требуются квалифицирован-
ные кадры, а для их подготов-
ки необходима современная, 
модернизированная система 
обучения. Для этого в том чис-
ле будет запущена программа 
ремонта и оснащения учрежде-
ний среднего профессионально-
го образования.

Масштабное направление 
работы — цифровизация. Пра-
вительству предстоит пред-
ставить конкретные меры под-
держки компаний и стартапов, 
которые производят оборудова-
ние для хранения и обработки 
данных и разрабатывают про-
граммное обеспечение.

По-прежнему актуальны за-
дачи по улучшению делового 

климата в России. Совместно с 
парламентариями, заявил Ми-
хаил Мишустин, предстоит про-
работать параметры амнистии 
в отношении некрупных компа-
ний, где при фактическом ро-
сте бизнеса использовали схе-
мы налоговой оптимизации. Со 
следующего года должен зара-
ботать механизм плавного уве-
личения нагрузки для организа-
ций, которые переходят с упро-
щенной системы налогообложе-
ния на общую. «Важно обеспе-
чить для них разумное преодо-
ление этого барьера, чтобы они 
не боялись расти и, соответ-
ственно, не было стимулов для 
таких компаний дробить свой 
бизнес», — заявил премьер.

Ряд инициатив президента 
касается регионов страны. Для 

снижения их долговой нагрузки 
предложено списать две трети 
задолженности по бюджетным 
кредитам, а высвободившиеся 
ресурсы — направить в инфра-
структурные проекты. «Пред-
стоит также разработать и реа-
лизовать мастер-планы для 200 
крупных и малых городов. Всего 
программа развития должна 
охватить порядка двух тысяч на-
селенных пунктов», — заметил 
глава кабмина. На шесть лет про-
длят индивидуальные програм-
мы развития десяти регионов с 
низкой бюджетной обеспечен-
ностью. Наконец, дано поруче-
ние по новой программе пересе-
ления из аварийного жилья. 

Михаил Мишустин считает важным 
дальнейшее формирование долго-
срочных факторов развития России.

Рабочая группа нижней палаты парламента до 6 марта будет принимать предложения депутатов по Посланию.

А К Ц Е Н Т

Ключевое направление в социальной 
сфере — поддержка семей с детьми, 
особенно многодетных

А К Ц Е Н Т

Примерно три с лишним триллиона 
рублей нужно в дополнение к бюджету, 
чтобы обеспечить все социальные 
инициативы

ДИСКУССИЯ Политологи 
оценили предложенный 
президентом план 
развития страны

Пришли 
к формуле

Дмитрий Гончарук

Если заявленные в Послании президента Владими-
ра Путина планы будут реализованы, то мы увидим 
российское экономического чудо, считает президент 
Фонда развития гражданского общества Константин 
Костин. В минувшую пятницу он провел на площадке 
ФоРГО круглый стол «Послание-2024: стратегические 
направления развития страны».

«Несмотря на то что все планы, которые обозначе-
ны, должны быть реализованы до 2030 года, все пре-
красно понимают, что результат того, что будет сде-
лано, конечно же, определит жизнь в России, полити-
ку, экономику на всю первую половину XXI века», — 
заявил Костин.  

По его мнению, президент озвучил «формулу рос-
сийского экономического чуда». «Если все это будет 
сделано, мы увидим впечатляющие показатели и роста 
ВВП, и решения задач, связанных с доходами граждан, 
с инфраструктурой страны», — отметил Костин. При 
этом политолог призвал дождаться новых майских 
указов. Именно они помогут понять, каким именно об-
разом содержимое Послания переведут из политиче-
ской речи в режим работы системы госуправления.

Также Константин Костин обратил внимание на 
анонсированные президентом меры по выравниванию 
социально-экономических показателей регионов, раз-
витию городов и транспортно-логистической инфра-
структуры.

«Для России, учитывая ее территорию, значение 
и важность этих программ при их реализации, может 
быть, даже уско-
ренной, сложно 
переоценить, — про-
должил он. — Если 
качество жизни, 
уровень экономи-
ки, доступность 
информации в 
большинстве субъ-
ектов будут сопо-
ставимы, мы полу-
чим совершенно 
другое обществен-
ное, и, как следствие, политическое пространство, это 
будет уже другая страна».

Председатель попечительского совета Центра по-
литической конъюнктуры Алексей Чеснаков выделил 
такие особенности документа, как целеориентирован-
ность и сбалансированность. «Послание соответствует 
основным ожиданиям всех ключевых аудиторий. Пу-
тин фиксирует набор сигналов, того, что сейчас акту-
ально», — добавил он.

Как человекоцентричное, оптимистичное и «пре-
дельно концентрированное» с точки зрения регио-
нального развития страны охарактеризовал Послание 
гендиректор «Клуба регионов» Сергей Старовойтов. 
«Губернаторы могли записывать каждую минуту ка-
кие-то новые задачи, новые поручения, которые стави-
лись им или правительству в сотрудничестве с регио-
нальными администрациями, — пояснил он. — И с этой 
точки зрения это было Послание во многом главам 
регионов, которые сейчас ответственны за развитие 
страны у себя на местах».

В свою очередь, президент фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов заметил, что в Посла-
нии не произошло радикализации риторики, которую 
ожидали некоторые эксперты. Кроме того, прозвучали 
слова не только о демографии и мерах для повышения 
рождаемости, но и о поддержке людей старшего воз-
раста. «Разговоры о патронаже, помощи и поддержке, 
на мой взгляд, не менее важны, чем многое из того, что 
принято говорить о поддержке старшего возраста», — 
сказал Виноградов.

Что касается национальных проектов, то их стало 
на пять больше, но может прибавиться еще два-три, 
прогнозируют политологи. При реализации нацпроек-
тов важен общественный и экспертный контроль, и он 
продолжится, заверил «Российскую газету» Констан-
тин Костин. Глава ФоРГО признался, что его впечатли-
ли платформенные решения, которые используют в 
правительстве, чтобы отслеживать исполнение.

Указ Президента Российской Федерации
О призыве граждан 

Российской Федерации, 
пребывающих в запасе, 

на военные сборы в 2024 году
В соответствии с федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ 

«Об обороне» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и 
военной службе» постановляю:

1. Призывать в 2024 году граждан Российской Федерации, пребы-
вающих в запасе, для прохождения военных сборов в Вооруженных 
Силах Российской Федерации, войсках национальной гвардии Россий-
ской Федерации, спасательных воинских формированиях Министерства 
Российской Федерации по делам гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий, органах госу-
дарственной охраны и органах федеральной службы безопасности.

2. Для служебного пользования.
3. Для служебного пользования.
4. Правительству Российской Федерации и органам исполнительной 

власти субъектов Российской Федерации обеспечить выполнение меро-
приятий, связанных с призывом граждан Российской Федерации, пре-
бывающих в запасе, для прохождения военных сборов и с проведением 
этих сборов.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
1 марта 2024 года № 155

Губернаторы 
могли записывать 
каждую минуту 
новые задачи 
и поручения

Между тем

Правительство одобрило и внесло в Госдуму поправки в законодатель-

ство, которые улучшают условия кредитных каникул для участников спе-

циальной военной операции. «Теперь начисленные за это время процен-

ты по займам военнослужащих и их родных будут списываться, — заявил 

Михаил Мишустин. — А если они уже выплачены, такие средства пойдут в 

зачет погашения основного долга либо иных обязательств».

Кстати

Большинство россиян считают реалистичным Послание 

Федеральному Собранию. 85% россиян считают, что у Пу-

тина есть четкий план развития страны. О том, что прези-

дент сможет его реализовать целиком или частично, заяви-

ли 86% опрошенных. Результаты опроса опубликовал Все-

российский центр изучения общественного мнения.

По данным ВЦИОМ, знают о Послании 80% россиян. Сре-

ди них подавляющее большинство (85%) считают, что Пу-

тин четко и понятно выражал свое видение направлений 

развития страны. Социологи попросили тех, кто следил за 

Посланием, назвать предложения, которые понравились 

им больше всего. На первом месте ожидаемо оказались 

социальные инициативы президента — поддержка семей, 

врачей и учителей, продление материнского капитала и 

льготной ипотеки, повышение уровня жизни, увеличение 

МРОТ, демография, рождаемость.

«Какие эмоции у вас вызвало Послание Владимира Путина 

Федеральному Собранию?» — также спросили социологи. 

При ответе можно было выбирать несколько вариантов. В 

итоге мнения респондентов распределились так: доверие 

— 36%, надежду — 35%, уверенность в завтрашнем дне — 

33%, уважение — 32%, гордость — 29%. При этом 7% испыта-

ли недоверие, 4% — раздражение, 4% — разочарование.
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СОЧТИТЕ 
ЗА ЧЕСТЬ

Постановление Совета 
Федерации о назначе-
нии главы Верховного 

суда России вступит в силу в тот 
же день.

Как сообщили в Высшей ква-
лификационной коллегии су-
дей, заявления и документы 
принимаются от претендентов с 
понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 
16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по 
адресу: 125993, г. Москва, ул. 
Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 105.

Вряд ли надо напоминать, 
насколько высоки требования 
к тем, кто претендует на пост 
руководителя Верховного суда 
России. Но, как минимум, пре-
тенденты должны быть старше 
35 лет, иметь юридическое об-
разование и по меньшей мере 
десятилетний стаж в профессии.

Напомним, Вячеслав Лебе-
дев, возглавший Верховный суд 
Росии на протяжении почти 
35 лет, скончался на 81-м году 
жизни.

Накануне состоялось 
внеочередное пленарное за-
седание Совета судей Россий-
ской Федерации, на котором 
рассматривались предложения 
по вопросу увековечивания па-
мяти Вячеслава Михайловича 
Лебедева.

«28 февраля 2024 года мы 
проводили в последний путь 
председателя Верховного Суда 
Российской Федерации Вяче-
слава Михайловича Лебедева. 
Его жизнь была неразрывно свя-
зана с осуществлением правосу-
дия, он олицетворял собой ста-
новление всей судебной систе-
мы новой России. С его именем 
связаны смелые идеи и самые 
прогрессивные реформы судов: 
формирование института при-
сяжных заседателей, возрожде-
ние мировой юстиции, создание 
кассационных и апелляцион-
ных судов общей юрисдикции и 
многое другое», сказал предсе-
датель Совета судей России Вик-
тор Момотов.

Представители судейского 
сообщества предложили при-
своить имя Вячеслава Лебедева 
Российскому государственно-
му университету правосудия. 
Также предлагается учредить 
именную стипендию имени В.М. 
Лебедева для студентов и аспи-
рантов Российского государ-
ственного университета право-
судия за научную деятельность 
по тематике совершенствова-
ния судопроизводства. Предло-
жено также назвать одну из 
улиц Москвы именем Лебедева 
и установить ему памятник. По-
ступили и другие предложения.

Генеральный директор Су-
дебного департамента при 
Верховном суде РФ Александр 
Гусев в своем выступлении 
предложил также обратиться к 
президенту России с просьбой 
об учреждении медали «За слу-
жение правосудию» имени В.М. 
Лебедева.

Совет судей России поддер-
жал предложения и обратился 
к главе государства с просьбой 
рассмотреть предложенные во-
просы. Эксперты особо отмеча-
ли, что одним из направлений 
работы Вячеслава Лебедева ста-
ла гуманизация уголовного за-
конодательства и правоприме-
нительной практики. В том чис-
ле были введены новые основа-
ния прекращения уголовного 
преследования судом, расши-
рена сфера применения наказа-
ний, альтернативных лишению 
свободы, и мер пресечения, не 
связанных с содержанием под 
стражей и так далее.

«Результативность и востре-
бованность этой работы под-
тверждается многочисленными 
объективными данными, — под-
черкивают в Верховном суде. 
— В их числе — сокращение чис-
ленности лиц, содержащихся в 
учреждениях уголовно-испол-
нительной системы, более чем 
в два раза за последние 20 лет, 
сокращение численности лиц, к 
которым применена мера пре-
сечения в виде заключения под 
стражу, в четыре раза, а также 
рост количества обвиняемых, 
уголовное преследование ко-
торых прекращено судами, с 2 
процентов до 20 процентов. За-
конопроекты, инициированные 
Вячеславом Михайловичем Ле-
бедевым, а также его правовые 
позиции в этой сфере получили 
широкую известность и при-
знание не только в России, но и 
за рубежом».

Также по его инициативе 
был принят закон о прозрачно-
сти правосудия. •

Кандидаты 
должны быть 
не моложе 35 лет, 
и должны иметь 
не менее 10 лет 
стажа работы 
по профессии 

1
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ТЕМА ДНЯ

Хроника СВО

Снайпер с позывным Шика изучил все тонкости маскировки. Он, например, использует спецнакидки, которые скрывают его от тепловизоров. Чтобы не 
было видно теплого ствола, Шика обматывает винтовку ветошью. А для уменьшения следа от выхода пороховых газов навешивает ткань на глушитель.

МИНОБОРОНЫ

СРЕДСТВА ПВО СБИЛИ НАД КРЫМОМ 38 ВРАЖЕСКИХ ДРОНОВ

Юрий Гаврилов

В 
Минобороны России 
который день сооб-
щают об успешном 
продвижении наших 
частей на различ-
ных направлениях 
спецоперации. Вой-
ска пришли в движе-
ние практически по 

всей линии боевого соприкос-
новения.

Наступательные действия 
сопровождаются активным 
уничтожением вражеской тех-
ники и личного состава.

К примеру, только за минув-
шие сутки, по данным военного 
ведомства РФ, противник в об-
щей сложности потерял более 1 
тысячи человек, три танка, пять 
БМП, четыре бронемашины, 
семь орудий, четыре самоход-
ки, реактивную систему залпо-
вого огня «Град» и станцию ра-
диоэлектронной борьбы «Ан-
клав-Н».

Среди выведенного из строя 
вооружения немало западного. 
Скажем, на Купянском направ-
лении были подбиты амери-
канские гаубицы М777 и М198. 
На Донецком и Херсонском 
— еще три артсистемы М777 
производства США.

Счет уничтоженных за вре-
мя СВО «трех топоров» (так 
наши бойцы иронично прозва-
ли штатовское орудие) давно 
идет на десятки единиц.

Напомним, что недавно под 
Авдеевкой заполыхали и хва-
леные американские танки 
«Абрамс». Есть документаль-
но подтвержденные данные об 
уничтожении М1А1. По неко-

торым сведениям, позже наши 
бойцы вывели из строя еще 
одну, более «продвинутую» вер-
сию этого танка.

Авдеевское направление 
наряду с Херсонским сегодня 
впору назвать самыми «горя-
чими точками» на карте СВО. 
Там сейчас идут самые ожесто-
ченные бои. И именно там про-
тивник, невзирая на большие 

потери, оказывает российским 
частям упорное сопротивле-
ние и даже пытается контрата-
ковать.

Успеха ВСУ такие действия 
не приносят. Так, по свежим 
данным из Минобороны Рос-
сии, на Авдеевском направле-
нии подразделения группиров-
ки «Центр» за минувшие сутки 
улучшили положение по перед-
нему краю.

В районах населенных пунк-
тов Тоненькое, Орловка, Пер-
вомайское и Бердычи Донец-
кой Народной Республики 
были отражены 11 контратак 
украинских 53-й механизиро-
ванной, 59-й мотопехотной, 
25-й воздушно-десантной и 3-й 
штурмовой бригад ВСУ.

Кроме того, у Новгородско-
го в ДНР захлебнулась атака на 

наши позиции штурмовиков 
24-й механизированной брига-
ды ВСУ.

В этих боях неприятель по-
терял до 460 военнослужащих, 
три танка, пять боевых машин 
пехоты, две бронемашины и 
четыре автомобиля.

В ходе контрбатарейной 
борьбы огнем накрыли само-
ходку Krab польского произ-

водства,  два орудия «Гиа-
цинт-Б» и вражескую самоход-
ную артиллерийскую установ-
ку «Гвоздика».

«На Херсонском направле-
нии в результате активных дей-
ствий подразделений группи-
ровки войск «Днепр» нанесе-
но поражение скоплениям жи-
вой силы и техники 128-й гор-
но-штурмовой бригады, 35-й и 
36-й бригад морской пехоты в 
районах населенных пунктов 
Нестерянка Запорожской обла-
сти, Ивановка и Антоновка Хер-
сонской области», — доложили в 
Минобороны России.

Там добавили, что под Рабо-
тино в Запорожье была отра-
жена атака штурмовой группы 
118-й механизированной бри-
гады ВСУ. На поле боя против-
ник оставил свыше 40 человек и 

пять автомобилей. Кроме того, 
наши артиллеристы накрыли 
огнем пару артсистем М777, 
орудие Д-20 и гаубицу Д-30.

Российские летчики, опера-
торы беспилотников, ракетчи-
ки и артиллеристы нанесли уда-
ры по складу авиационных бое-
припасов ВСУ, а также накры-
ли огнем живую силу и технику 
противника в 106 районах.

Расчеты зенитных ракетных 
комплексов оперативно обна-
ружили и сбили два реактивных 
снаряда американской системы 
залпового огня HIMARS.

Кроме того, в течение суток 
они уничтожили на территории 
ДНР, в Сумской, Харьковской, 
Запорожской и Херсонской об-
ластях 143 украинских беспи-
лотника, включая «Байрактар 
ТБ2».

Отсутствие сколько-нибудь 
значимых успехов на фронте 
киевский режим пытается 
компенсировать террористи-
ческими атаками на наши мир-
ные объекты. Для этого про-
тивник активно использует на-
чиненные взрывчаткой беспи-
лотники. Большинство из них 
еще до подлета к целям сбивает 
наша ПВО.

Так, в субботу вечером и 
воскресенье утром Миноборо-
ны России сообщило об уничто-
жении дронов в Ленинградской, 
Белгородской областях и над 
территорией Республики Крым. 
Заметим, что полуостров пыта-
лись атаковать сразу 38 БПЛА 
самолетного типа. 

А К Ц Е Н Т

Отсутствие сколько-нибудь значимых 
успехов на фронте Киев пытается 
компенсировать террористическими 
атаками на российские мирные объекты

ПОМОЩЬ

В МОСКВЕ ВПЕРВЫЕ ВРУЧЕНА ЖЕНСКАЯ ПРЕМИЯ ПРИZВАНИЕ

Иван Петров

В
чера в Москве в преддве-
рии 8 марта прошла це-
ремония награждения 

дам новой премией «Женщи-
на-приZвание». Премированы 
были 13 женщин, среди кото-
рых известные спортсменки, 
певицы, учительницы, много-
детные матери. Всех их объеди-
няет то, что большую часть сво-
его времени они посвящают 
помощи бойцам, которые вы-
полняют боевые задачи в зоне 
спецоперации. Организатора-
ми премии, которая впредь ста-
нет вручаться каждый год, вы-
ступили Центральный офицер-
ский клуб Воздушно-космиче-
ских сил России, Комитет семей 
воинов Отечества при поддерж-
ке главного командования ВКС, 
а также ассоциация офицеров 
запаса «Мегапир». 

«Цель и задача премии — 
рассказывать людям об успеш-
ных примерах вклада женщин 
в поддержку спецоперации. 
Кто-то из них вместе с осталь-
ными добровольцами собира-
ет посылки для бойцов, плетет 
маскировочные сети, проводит 
патриотические мероприятия 
для школьников и студентов. 
Другие организуют и сопрово-
ждают гуманитарные конвои. 
Третьи дают концерты на пере-
довой, в госпиталях и для семей 
участников СВО», — рассказали 
организаторы.

«Лауреаты премии заслужи-
вают искреннего восхищения. 
Они вносят огромный вклад в 

наше общее дело. А, как извест-
но, крепкий тыл — половина по-
беды. Среди лауреатов не толь-
ко супруги бойцов. Среди них 
много неравнодушных женщин, 

которые всей душой пережива-
ют за земляков, страну и буду-
щее детей. Вместе с нами они де-
лают всё, чтобы наши защитни-
ки ни в чем не нуждались», — от-

метил начальник офицерского 
клуба ВКС Владимир Лужбин.

В этом году были объявле-
ны лауреаты в 12 номинаци-
ях. Победительницы представ-
ляют Москву, Брянскую, Мо-
сковскую и Иркутскую области.

Все мужчины матери троих 
детей Натальи Ярославцевой 
добровольцами ушли на фронт. 
Оружие взяли муж, отец, два 
дяди и брат Максим. Последний, 
к сожалению, погиб 19 февраля. 
И вместе с поздравлениями На-
талья принимала вчера и собо-
лезнования. 

С виду хрупкая девушка со-
здала благотворительный фонд 
«Память и милосердие», кото-
рый помогает нашим бойцам, 
доставляя им все необходимое, 
в том числе квадрокоптеры. 

Наталья награждена преми-
ей в номинации «Милосердие 
во имя мира».

«Она, словно жена декабри-
ста, была готова на все, лишь бы 
быть рядом с нашими бойцами. 
Наталья ездит в зону СВО с гу-
манитарной помощью, собран-
ной неравнодушными людьми 
для наших солдат как на боевой 
линии, так и в госпиталях. По-
мимо всего прочего, Наталья за-
нимается собственным музеем 
для увековечивания памяти о 
спецоперации», — рассказали в 
оргкомитете премии.

В номинации «Вместе мы 
сила» награждена замначальни-
ка ЦСКА Светлана Ишмуратова. 
В прошлом прославленная би-
атлонистка с первых дней СВО 
активно помогает бойцам.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Мать троих детей Наталья Ярославцева с первых дней СВО помогает нашим 
бойцам, собирая для них гуманитарку.

Время героев
При создании образо-
вательной программы 
«Время героев» был ис-

пользован опыт ведущих проек-
тов президентской академии, 
таких как школа губернаторов 
и школа мэров, сообщил ректор 
РАНХиГС Алексей Комиссаров. 
А ректор мастерской управ-
ления «Сенеж» Андрей Бетин 
рассказал, что программа пред-
полагает обучение современ-
ным методам и технологиям 
управления, личного развития, 
командной работе.

Идея президента получи-
ла отклик от потенциальных 
участников программы неза-
медлительно. Спустя всего три 
с небольшим часа после на-
чала работы сайта поступи-

ло более шести тысяч заявок, 
написал Комиссаров в своем 
Telegram-канале. А через сут-
ки их количество превысило 14 
тысяч.

«Время героев» станет се-
рьезным карьерным лифтом, 
считает глава Комитета Госду-
мы по обороне Андрей Картапо-

лов. По его словам, программа 
поможет в последующем зани-
мать высокие должности в си-
стеме государственного управ-
ления. Вместе с тем, для тех бой-
цов, которые захотят строить 
карьеру в Вооруженных си-
лах, будет возможность полу-
чить дополнительные знания.

Первый заместитель Картапо-
лова Алексей Журавлев пояснил 
«РГ», что этот процесс уже в Рос-
сии идет — пока стихийно. «Под-
считано, что в единый день голо-
сования в 2023 в качестве канди-
датов в разные законодательные 
и исполнительные органы балло-
тировалось уже около 100 участ-
ников СВО. Им доверяют люди, 
и такой багаж — для избирателей 
уже гарантия того, что человек 
не предатель», — заявил депутат.

Он привел в пример совет-
ский опыт: после Победы 1945 
года политический ландшафт 
изменился довольно внуши-
тельно, и именно фронтовики 
формировали повестку на буду-
щее в большинстве органов вла-
сти СССР. 

1
А К Ц Е Н Т

После Победы 1945 года политический 
ландшафт изменился и именно фронто-
вики формировали повестку на будущее 
в большинстве органов власти СССР

Мэр наоборот
Служил в 11 ОДШБ — 
десантно-штурмовой 
бригаде — это была се-

рьезная армейская школа. 
Вторая причина — уже в быт-

ность мэром приходилось хо-
дить на похороны наших ребят, 
павших на СВО, как на работу. 
И там я постоянно говорил, что 
они умерли за нас. Но эту фра-
зу нельзя дежурно произносить. 
Город у нас маленький, многих 
родственников павших знаешь 
лично. И ты все время повторя-
ешь одно и то же. Это, безуслов-
но, правда, но я поневоле стал 
задавать себе вопрос: почему 
вот он погиб — молодой и жизни 
еще не вкусивший, — а ты оста-
ешься здесь?

Вспоминаются слова из во-
енной песни Высоцкого — «Но 
мне женщины молча намека-
ли, встречая»...

ВЛАДИМИР ЛЮБАРСКИЙ: Конечно же, 
никто из родственников ни на 
что не намекал, вопроса такого 
не задавал. Но мне было доста-
точно того, что я сам себе его за-
давал, и отделаться от этого не 
мог... Еще одна важная причина 
— мой дед после окончания ди-
рижерского отделения Ленин-
градской консерватории ушел 
добровольцем на фронт и про-
пал без вести. Остались только 
письма с войны, которые я из-
дал книжкой небольшим тира-
жом. Я всегда думал: каково там 
было деду? Что он пережил в Ве-
ликую Отечественную? Теперь, 
побывав за ленточкой, знаю от-
вет на этот вопрос. Потому что 
сколько бы ты ни читал книги, 
ни смотрел кино, пока ты сам не 
попадешь в условия войны, про-
чувствовать это невозможно.

Ну вот, вы вернулись с 
фронта, находились на изле-
чении, прошлись по Москве. 
Люди здесь понимают, что 
страна воюет?

ВЛАДИМИР ЛЮБАРСКИЙ: Понимает 
очень ограниченное число лю-
дей, которые вовлечены в это 
силу родственных связей или 
своей жизненной позиции. Во 
время Великой Отечественной 
народ был, как монолит. А сей-
час большинство считает, что их 
это никак не коснется. Поэтому 
консолидация общества — это 
не фигура речи, а просто усло-
вие для выживания страны. Для 
меня, ко всему прочему, было 
очень важно показать, что мэр 
или другой представитель вла-
сти — это не небожитель какой
-то, который печется только о 
своем благополучии, а он точ-
но так же может пойти воевать, 
как и любой другой гражданин 
страны.

Как мэр стал Рэмом
Каким образом вы отправи-
лись на СВО? Вы пришли в 
военкомат как обычный че-
ловек или вас губернатор  от-
правил по какому-то своему 
каналу?

ВЛАДИМИР ЛЮБАРСКИЙ: Никакого гу-
бернаторского  канала у меня не 
было. Вначале я вообще от всех 
скрывал свои намерения. По-
тому что прекрасно понимал, 
что идти на войну балластом — 
не самый лучший вариант. Мне 
тогда было уже 55 лет. Несмот-
ря на то, что я усиленно зани-
мался спортом, решил утроить 
себе проверку. Ведь война — это 
совсем другое. Поэтому в свой 
собственный отпуск, сказав 
семье, что еду на курсы повы-
шения квалификации мэров, 
отправился в Гудермес, в уни-
верситет российского  спецна-
за. Там в рамках спецкурса №1 
прошел тактику, стрелковую 
и медицинскую подготовку. И 
я понял, что по своим физиче-
ским кондициям готов не хуже 
молодых бойцов.

А как в «Ахмате» оказались?
ВЛАДИМИР ЛЮБАРСКИЙ: На одной и 
той же базе в Гудермесе был ла-
герь подготовки «Ахмата». Так 
я оказался в этом отряде добро-
вольцем. Там же у нас сложи-
лась команда из 11 человек — 
семь из Карелии, трое из Омска 
и один — из Подмосковья. Все мы 
вместе проходили учебу, дер-

жались единым коллективом 
и, когда уже самолетом прибы-
ли за ленту, то в лагере боевого 
слаживания стали боевой еди-
ницей — отделением. Нам по-
везло, что наши омские парни 
все были на гражданке досаа-
фовскими инструкторами — по 
тактике, по минно-взрывному 
делу, по разведке.

В один прекрасный день в ла-
герь подготовки приехал Апти 
Алаудинов, командир спецназа 
«Ахмат», вместе с командиром 
подразделения БПЛА с позыв-
ным Грек. Они наше подразде-
ление и забрали на передовую. 
Как раз в это время случился 
локальный прорыв под Клеще-
евкой, и там мы прошли первую 
проверку боем. Через несколь-
ко дней погиб наш командир 
Грек, а несколько человек из мо-
его подразделения — Монтана, 
Молчун и Сивый — получили ра-
нения.

А вам какой позывной дали?
ВЛАДИМИР ЛЮБАРСКИЙ: Рэм — что 
значит мэр наоборот.

Каковы были ваши обязанно-
сти в подразделении БПЛА?

ВЛАДИМИР ЛЮБАРСКИЙ: Чтобы опе-
ратор дрона мог вести разведку 
и корректировку огня, вокруг 
него должны трудиться человек 
пять обслуживающего персона-
ла — практически круглосуточ-
но. Я как раз и служил в такой 
группе обеспечения — большей 
частью квадроциклистом. Но 
выполнять приходилось кучу 
задач, которые не входили в мои 
прямые обязанности. Напри-
мер, по эвакуации раненых.

Чудеса на войне
Приходилось слышать, что 
сотрудников службы эва-
куации раненых называют 
смертниками. Почему?

ВЛАДИМИР ЛЮБАРСКИЙ: Потому что 
бойцов они спасают прямо с 
поля боя под шквальным ог-
нем, ничем не защищенные, 
и за ними ведется постоянная 
охота. У нас такой специаль-
ной службы не было, вот и при-
ходилось заниматься самим, 
причем часто выезжали за бой-
цами из других бригад. А я за ру-
лем квадроцикла — мне, как го-
ворится, сам Бог велел. Помню, 
сидит у меня за спиной «тяже-
лый». И я на него ору — уговари-
ваю, чтобы он сознание не те-
рял, иначе умрет. За нами по пя-
там укропские мавики летят, а 
впереди — покатая горка. Ну, ду-
маю, все, конец! Не поверите — 
въехал в горку на квадроцикле 
со скоростью 114 километров в 

час. Такое впечатление, что нас 
сзади толкала какая-то неведо-
мая сила. До сих пор не верит-
ся. Такую скорость и по ровной 
дороге не разовьешь. Ранено-
го успел довести до медпункта, 
выжил... Наши медики, конечно, 
героические парни: за 3,5 меся-
ца 104 бойца спасли.

А еще необычные случаи 
были?

ВЛАДИМИР ЛЮБАРСКИЙ: Я не могу на-
звать себя воцерковленным че-
ловеком. Но я безусловно по-
нимаю, что в мире действует 
не только человеческая воля 
и далеко не все можно объяс-
нить законами природы, осо-
бенно, на войне. Однажды мы с 
бойцами устроились на ночев-
ку в подвале полуразрушенно-
го дома. Вдруг часа в четыре 
утра над нами так громыхнуло, 
что мы подскочили на своих ле-
жанках в горизонтальном по-
ложении. Лежим, тишина. С 
трудом открываю люк из под-
вала, оглядываюсь и все пони-
маю: прямо в наш дом приле-

тела мина большого калибра 
— 120-ка. От дома и всего, что в 
нем было, ничего не осталось — 
только огромная куча пыли, а 
на самом верху — иконка свя-
тителя Иоанна Златоуста. Аб-
солютно целая. Вот как она там 
оказалась?

Вы забрали иконку?
В Л А Д И М И Р  Л Ю БА Р С К И Й : Конечно. 
Она теперь в блиндаже у наших 
ребят, греет их души.

Прилетела «Баба Яга»
Как вас ранило?

ВЛАДИМИР ЛЮБАРСКИЙ: Что называ-
ется, попал в сказку — за мной 
прилетел украинский дрон 
«Баба Яга». В это время мы вез-
ли на позиции наших бойцов 
бензин и доски. Первой сбро-
шенной миной дрон сжег нашу 
«буханку».  Второй осыпал 
осколками моего сослужив-
ца Фермера — из-за своего ат-
летического телосложения он 
не смог поместиться целиком 
в окопе и его ранило в спину, 
плечо и бедро. Две оставших-
ся мины «старуха» сбросила 
на меня. От первой смог увер-
нуться, а вторая таки достала — 
осколок попал в правую руку. 
Вот тут-то и пригодились зна-
ния полевой медицины, полу-
ченные в Гудермесе: наложил 
жгут, стянув вену и не дав про-
должаться обильному крово-
течению. Мы самостоятельно 
добрались до ближайшего блин-
дажа, где нам перевязали раны, 

вкололи обезболивающие и от-
правили в госпиталь.

Каков характер ранения, 
прогноз врачей?

В Л А Д И М И Р  Л Ю Б А Р С К И Й :  Осколок 
прошел между артерией и ве-
ной, задев стенку последней. В 
итоге на руке оказался перебит 
нерв, который управляет дви-
жениями пальцев. Сгибается 
только мизинец. Предстоит дли-
тельное и сложное восстановле-
ние. Задача заключается в том, 
чтобы от сюда и до сюда вырос-
ли новые нервы. А они растут 
по миллиметру в день. Поэтому 
сейчас учусь писать левой ру-
кой. Стрелять левой тоже нуж-
но научиться.

Ваши самые тяжелые 
воспоминания, связанные с 
фронтом?

ВЛАДИМИР ЛЮБАРСКИЙ: Гибель това-
рищей — что может быть тяже-
лее. На самом деле, о чем раз-
говаривают бойцы на войне? 
Не про женщин, не про маши-
ны и не про футбол. Люди об-

мениваются специфической 
информацией — кто двухсотый, 
кто — трехсотый. Если встретят-
ся люди, которые какое-то вре-
мя друг с другом не виделись, 
они ни о чем другом говорить 
не будут. Сначала я этому удив-
лялся, а потом привык: что мо-
жет быть ценнее человеческой 
жизни.

Впереди — третья жизнь
Вы после фронта что-то 
переосмыслили? Взгляд на 
жизнь поменялся?

ВЛАДИМИР ЛЮБАРСКИЙ: Абсолютно. 
Я и раньше не особо расстраи-
вался по пустякам. Теперь про-
сто перечень того, какие пово-
ды можно считать пустячными, 
расширился существенно. Как 
у Высоцкого — это не горе, если 
болит нога. А еще я познал, что 
такое боевое братство. Это не 
дружба, а нечто более глубокое. 
Мысленно я там, за ленточкой. 
И находясь здесь, помогаю сво-
ему подразделению чем могу. 
Да, ранение — вещь неприятная. 
В правой руке постоянно чув-
ствуешь горящий камень — ней-
ропатическую боль. Сегодня 
прошелся по беговой дорожке 4 
часа. Пока идешь — не болит. Но 
я ни о чем не жалею. У меня те-
перь три жизни. Одна была до 
фронта, другая во время, а сей-
час начинается третья.

Какая она будет?
ВЛАДИМИР ЛЮБАРСКИЙ: Не знаю, я не 
ясновидящий. Должность мэра 
— выборная, она не предусмат-
ривает возвращения на нее со 
спецоперации. Сейчас самое 
главное — вернуть здоровье. 
Усиленно занимаюсь. И жду не 
дождусь тепла, когда можно бу-
дет выехать с удочкой на лесные 
озера у нас в Карелии. 

1

А К Ц Е Н Т

Я поневоле стал задавать себе вопрос: 
почему вот он погиб — молодой и жизни 
еще не вкусивший — а ты остаешься 
здесь?

Командир спецназа «Ахмат» 
Апти Алаудинов (справа) вручает 
Владимиру Любарскому орден 
своего подразделения.
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ВЫБОРЫ В столице 
подвели итоги голосования 
о вырубке тополей

Тест пройден

Александр Мелешенко

В столице подвели итоги тестового голосования перед 
выборами президента России. Горожанам, напомню, 
предлагалось ответить на вопрос «Нужно ли в Москве вы-
рубать тополя, чтобы избавиться от тополиного пуха?». 
В остальном все выглядело как на настоящих выборах. 

«Голоса распределились практически поровну, — 
объявили в Общественном штабе по наблюдению за 
выборами в Москве. — С небольшим отрывом лидиро-
вал вариант «Тополя надо вырубать и высаживать на 
их место другие деревья». За него проголосовали 37 
процентов участников. При этом среди голосующих с 
помощью бумажно-
го бюллетеня этот 
вариант пользовал-
ся большей попу-
лярностью, набрав 
44 процента».

Участниками 
тестового всего го-
лосования стали 
716 тысяч чело-
век. Абсолютное 
большинство — 713 
тысяч — приняли 
в нем участие он-
лайн. Конечно, вы-
рубать тополя по-
сле этого голосова-
ния в Москве никто не кинется. Как рассказал «РГ» ру-
ководитель штаба Вадим Ковалев, результаты теста по 
традиции будут переданы городским властям, чтобы 
они приняли их к сведению. 

Зачем же вообще нужен был этот тест? Он позво-
лил проверить систему электронного голосования 
на устойчивость к большим нагрузкам. «В первые же 
минуты система столкнулась со сверхвысоким тра-
фиком, когда одновременно проголосовать пытались 
десятки тысяч человек, а также подверглась масси-
рованным, многопрофильным кибератакам, которые 
длились до окончания тестирования, — рассказал на-
чальник управления по совершенствованию терри-
ториального управления и развитию смарт-проектов 
правительства Москвы Артем Костырко. — Все атаки 
успешно отражены, система справилась с нагрузкой, 
каждый избиратель получил возможность проголосо-
вать по важному для города вопросу». 

Костырко напомнил, что это тестовое голосова-
ние было уже не первым, но стало рекордным по чис-
лу участников. Свой голос отдали более 716 тысяч го-
рожан при том, что в 2022 году в таком тесте приняли 
участие почти 460 тысяч человек. «В период тестиро-
вания кибератакам подвергалась не только система 
электронного голосования, но и другие ресурсы циф-
ровой экосистемы Москвы, которые предоставляют 
электронные услуги и сервисы для горожан. Все атаки 
успешно отражены», — подчеркнул Костырко. 

Напомню, с 15 по 17 марта в России пройдут выбо-
ры президента страны. Впервые в мире при выборах 
такого уровня будет использоваться система дистан-
ционного электронного голосования. •

ПЕРСПЕКТИВЫ В России запустят пять новых нацпроектов

В этом плане

Н
овые националь-
ные проекты «Се-
мья», «Молодежь 
России», «Продол-
жительная и актив-
ная жизнь», «Кад-
ры» и «Экономика 
данных» запустят в 
России. Их анонси-

ровал президент в ежегодном 
Послании Федеральному Со-
бранию. Нацпроекты должны 
быть утверждены до конца это-
го года. Все необходимые ре-
сурсы для реализации поруче-
ний президента будут обеспе-
чены, заявил министр финан-
сов Антон Силуанов. О том, как 
будут реализованы инициати-
вы, рассказали эксперты «РГ».

«Семья» 
Создание благоприятных 

условий для семей с детьми, 
а также поддержка демогра-
фических изменений в части 
роста рождаемости и продол-
жительности жизни семей с 
детьми стали лейтмотивом По-
слания, считает профессор Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Александр 
Сафонов. Мероприятия наци-
онального проекта «Семья» 
будут сформированы с учетом 
предложений родительского 
сообщества, сообщил министр 
труда и социальной защиты 
РФ Антон Котяков. Новый нац-
проект аккумулирует и систе-
матизирует многие меры под-
держки. 

« М ы  у в ид ел и  р а з в и т и е 
идей материальной поддерж-
ки многодетных семей через 
предоставление дополнитель-
ных налоговых вычетов се-
мьям: на второго ребенка это 
увеличение налогового выче-
та до 2,8 тысячи рублей, на тре-
тьего — до 6 тысяч рублей. При 
этом предельная сумма дохо-
да, на которую будет распреде-
ляться налоговый вычет, долж-
на увеличиться с 350 тысяч 
рублей в год до 450», — поясня-
ет Сафонов. Теперь есть реаль-
ная надежда на то, что для се-
мей с детьми будут улучшаться 
возможности предоставления 
мест в детских садах за счет 
программы модернизации до-
школьных учреждений, под-
черкивает он. 

Также будут продолжены 
показавшие свою эффектив-
ность программы материнско-
го капитала и льготной се-
мейной ипотеки до 2030 года. 
«Президент предложил прави-
тельству посмотреть возмож-
ности введения дифференциа-
ции подоходных налогов в це-
лях установления более спра-
ведливого распределения до-
ходов. Это в перспективе мо-
жет означать снижение нало-
гов для малообеспеченных ка-
тегорий граждан», — считает 
Сафонов. 

В сфере социальной поли-
тики будут также действовать 
региональные программы под-
держки рождаемости, расши-
рится программа долговремен-
ного ухода, преодоление бед-
ности и неравенства, в том чис-
ле и за счет увеличения зара-
ботных плат и быстрого роста 
минимального размера оплаты 
труда (МРОТ).

Продление «Семейной ипо-
теки» позволит улучшить жи-
лищные условия 350 тысячам 
семей, говорит гендиректор 
ДОМ.РФ Виталий Мутко. «Се-
мейная ипотека», которую в 
Послании Федеральному Со-
бранию предложил продлить 
до 2030 года президент РФ Вла-
димир Путин, — это ключевое 
звено государственной под-
держки россиян в улучшении 
своих жилищных условий, от-
мечает гендиректор ДОМ.РФ 
Виталий Мутко. 

В целом с момента запус-
ка «Семейной ипотекой» ей 
воспользовались более 940 
тыс. семей, сумма выданных 
ипотечных кредитов достигла 
уже 4,1 трлн рублей. В настоя-
щее время на «Семейную ипо-
теку» приходится более 50% 
всех выдаваемых по госпро-
граммам кредитов.

 Кроме того, предложено 
продлить до 2030 года про-
грамму выплат многодетным 
семьям в размере 450 тыс. руб-
лей на погашение ипотеки. Та-
кую господдержку с помощью 
ДОМ.PФ уже получили 690 тыс. 
семей.

Как отметил президент, для 
семей с детьми до 6 лет, кото-
рые нуждаются в особой под-
держке, будет сохранена ны-
нешняя ставка по «Семейной 
ипотеке» в 6%.

Кроме того, правительство 
должно проработать предло-
жения об особых условиях 
«Семейной ипотеки» для ма-
лых городов. «Льготную ипо-
теку часто критиковали за её 
широкомасштабное примене-
ние, а здесь конкретная целе-
вая группа, нуждающаяся в 
прямой социальной поддерж-
ке. Дети должны расти в благо-
приятных условиях, для этого 

нужно много ресурсов, а для 
большой семьи — много квад-
ратных метров», — говорит 
член Общественного совета 
при минстрое Михаил Викто-
ров. По его словам, льготная 
ипотека для этой группы будет 
вовлекать в платежеспособ-
ный спрос определенную кате-

горию граждан, поддерживать 
соответствующий спрос, что 
скажется позитивно на росте 
объемов строительства. 

«Продолжительная 
и активная жизнь»

По словам Мутко, продле-
ние семейной ипотеки и про-
граммы материнского капи-
тала не только поддержит 
спрос на жилье, но и будет 
иметь ощутимый демографи-
ческий эффект, поскольку для 
большинства семей квартир-
ный вопрос является ключе-
вым фактором при принятии 
решения о рождении детей. 
На улучшение демографиче-
ской ситуации в целом будет 
направлен новый нацпроект 
«Продолжительная и активная 
жизнь». 

Внимание к здоровому об-
разу жизни — еще один ключе-
вой тренд. Речь идет о сниже-
нии потребления алкоголя, ку-

рения. Занятиям физкульту-
рой и спортом будет способ-
ствовать развитие спортивных 
сооружений, сообщил министр 
здравоохранения России Ми-
хаил Мурашко. «Дополнитель-
ная мотивация — налоговые вы-
четы тем, кто регулярно прохо-
дит диспансеризацию и сдает 

ГТО. В прошлом году диспансе-
ризацию и профосмотры про-
шли более 93 млн человек», — 
отметил Мурашко. «Средняя 
продолжительность жизни в 
России превысила 73 года, так 
что мы вернулись на допанде-
мийный уровень. К 2030 году 
ожидаемая продолжитель-
ность жизни должна достичь 
не менее 78 лет, а в дальнейшем 
предстоит выйти на уровень 
«80 плюс», — прокомментиро-
вал директор Института соци-
ально-экономических иссле-
дований Финансового универ-
ситета при правительстве РФ, 
доктор экономических наук, 
профессор Алексей Зубец. По-
следние опросы, проведенные 
в Финансовом университете 
при правительстве РФ, пока-
зывают, что в среднем росси-
яне хотели бы прожить до 89 
лет. Что важно, желаемая про-
должительность жизни растет: 
в 2023 году она составляла 87 

лет. А если есть стремление до-
жить до преклонного возраста, 
значит, должна существовать и 
мотивация к более здоровому 
образу жизни», — подчеркива-
ет Зубец. Важно, чтобы жизнь 
эта была не только долгая, но 
и здоровая, чтобы человек мог 
посвящать свое время семье, 
близким, детям, внукам. Таким 
образом, активное долголетие 
решает три связанные между 
собой задачи: с одной стороны, 
повышается качество жизни 
людей, включая пожилое поко-
ление, во-вторых, появляется 
резерв рабочей силы — меньше 
россиян будут уходить с рабо-
ты по здоровью, и, в-третьих, 
появится поддержка для вос-
питания подрастающих поко-
лений, которая позволит раз-
грузить родителей от домаш-
них забот, подчеркивает Зубец.

«Кадры»
Н о в ы й  н а ц и о н а л ь н ы й 

проект «Кадры» в первую оче-
редь будет направлен на созда-
ние тесного взаимодействия 
системы образования, в кото-
рую входят школы, колледжи и 
вузы, и реального сектора эко-
номики, поясняет декан фа-
культета международных эко-
номических отношений Фи-
нансового университета при 
правительстве России Павел 
Селезнев. 

П р е д п р и я т и я  д о л ж н ы 
открыть свои площадки для по-
сещения, чтобы будущие спе-
циалисты могли познакомить-
ся с производствами, отме-
тил он. 

Уже с 2024 года все школы 
страны должны начать про-
фориентацию начиная с ше-
стого класса. Ученики будут 

знакомиться с разными спе-
циальностями. Нацпроект бу-
дет способствовать участию 
работодателей в разработке и 
реализации учебных планов, 
проведению профориентаци-
онных мероприятий, считает 
Селезнев.

Также работодатели должны 
будут создать производствен-
ные площадки для получения 
учениками практических на-
выков. Таким образом возмож-
ности для прохождения прак-
тики и стажировки на произ-
водстве расширятся.    

Нацпроект также нацелен 
на развитие системы наставни-
чества, укрепление связи поко-
лений, передачи ценного опыта 

и формирования высококвали-
фицированных специалистов 
для растущей российской эко-
номики. 

«Молодежь России»
Вопросам образования и 

воспитания молодежи было 
уделено большое внимание 
в Послании, говорит предсе-
датель Комитета Госдумы по 
молодежной политике Артем 
Метелев. В рамках нового нац-
проекта «Молодежь России» 
предполагается объединить 
все механизмы поддержки, ко-

торые предоставляются госу-
дарством для молодежи, гово-
рит эксперт.

«Ожидаем, что новый наци-
ональный проект затронет все 
аспекты жизни молодых людей 
— развитие инфраструктуры и 
молодежного предпринима-
тельства, добровольчества, ли-
дерские проекты и многое дру-
гое», — отмечает Метелев. 

По его словам, сегодня осо-
бое внимание со стороны го-
сударства уделяется системе 
профориентации и воспита-
нию молодежи. Большое зна-
чение имеет и развитие инфра-
структуры. По сути, президент 
объявил об обновлении всей 
системы детских садов, школ, 

колледжей и вузов, студенче-
ских общежитий, чтобы моло-
дые люди учились и получали 
знания в современных техно-
логичных пространствах, за-
метил Метелев. 

«Экономика данных»
Новый нацпроект «Эко-

номика данных» необходим 
для формирования цифровых 
платформ во всех ключевых от-
раслях экономики и социаль-
ной сферы, считают эксперты. 
Проект, направленный на вне-
дрение искусственного интел-
лекта, предполагает создание 
цифровых платформ к 2030 
году. На реализацию этого в 
ближайшие 6 лет будет выде-
лено не менее 700 млрд рублей.

«Деньги, которые выделя-
ются, позволят сделать рывок в 
том или ином виде. Тезис очень 
простой: это то, что нужно для 
развития. Сегодня отчетливо 
проявляется цифровое нера-
венство с точки зрения регио-
нов по отношению к Москве. И 
если мы возьмем крупнее, Рос-
сию по отношению к миру, то 
у нас нет отставания», — отме-
тил ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Мурта-
зин. Он добавил, что Россия по 
этому вопросу находится в пя-
терке стран-лидеров. Однако 
для того, чтобы в дальнейшем 
не допустить отставаний, необ-
ходимо инвестировать деньги, 
что и делает государство. 

Что касается стратегии раз-
вития искусственного интел-
лекта, то она также позволит 
продвигать новые инноваци-
онные направления, подчерк-
нул эксперт. 

«Ведомствам предстоит 
сформировать программу дей-
ствий, которая позволит до-
стичь целей, поставленных 
президентом. Очевидно, что 
необходимо существенно на-
растить инвестиции в сохране-
ние и развитие фундаменталь-
ного научного потенциала, а 
также создать для этого новые 
формы поддержки», — говорит 
гендиректор компании Smart 
Engines, доктор технических 
наук Владимир Арлазаров. По 
его словам, можно предпо-
ложить, что частно-государ-
ственное партнерство и раз-
витие малых технологических 
компаний станет инструмен-
том для развития отрасли. •

А К Ц Е Н Т

Учащиеся получат доступ 
на производственные площадки фабрик 
и заводов, чтобы раньше познакомиться 
с разнообразием профессий

А К Ц Е Н Т

Мероприятия нацпроекта «Семья» 
будут сформированы 
с учетом зарекомендовавших 
себя практик и мнения родителей

КАК БУДУТ РЕАЛИЗОВАНЫ ДРУГИЕ ИНИЦИАТИВЫ ПРЕЗИДЕНТА

Социальная газификация 
Расширение программы социальной гази-

фикации на СНТ даст импульс по увеличе-

нию газификации России в целом. Об этом 

сказал вице-премьер Александр Новак. По 

словам вице-премьера, программа газифи-

кации реализовывается с 2005 года, за этот 

период уровень газификации увеличился с 

53% до 74%. «Выделяются масштабные 

средства для ускорения газификации по по-

ручению президента. До 2025 года планиру-

ется, что 3600 населенных пунктов будут га-

зифицированы, 3200 котельных, это при-

мерно 25 тысяч километров газопроводных 

сетей, будет построено», — сообщил он. 

«В России около 15 млн садоводов, и многие 

семьи давно выбирают загородную жизнь 

для круглогодичного проживания. Наша за-

дача — совершенствовать законодательство 

так, чтобы жизнь людей в СНТ была ком-

фортной и благоприятной. Изменения, кото-

рые касаются газификации, затронут мил-

лионы семей. Не раз поступали просьбы от 

садоводов, они регулярно обращались с 

призывом о помощи в газификации», — пояс-

нил «Российской газете» депутат Госдумы 

(фракция «Единая Россия»), председатель 

Союза дачников Подмосковья Никита Ча-

плин. 

Транспорт
За шесть лет в России модернизируют ин-

фраструктуру не менее 75 аэропортов, на 

эти цели будет направлено 250 млрд руб. 

Планы модернизации сейчас активно про-

рабатываются и обсуждаются совместно с 

субъектами Российской Федерации, опера-

торами инфраструктуры и общественными 

организациями, рассказали в Минтрансе 

России. В ведомстве отмечают, что с каж-

дым годом скорость реконструкции инфра-

структурных объектов в аэропортах увели-

чивается. В 2024 году запланирован ввод в 

эксплуатацию тринадцати объектов — девя-

ти ВПП и четырех вспомогательных объек-

тов аэродромной инфраструктуры.

Будет дальше развиваться сеть автодорог. В 

этом году планируется сдать шесть обходов 

городов, сообщили в минтрансе. Это второй 

этап обхода Волгограда, обходы Гудермеса, 

Усолье-Сибирского, Канска, второй этап об-

хода Твери на М-11, обход д. Малые Вяземы.

В России также нацелены развивать сеть 

высокоскоростных железных дорог (ВСМ). 

В частности, создание высокоскоростной 

железнодорожной магистрали между Моск-

вой и Минском станет мощным импульсом 

развития Союзного государства России и 

Беларуси, заявил его Госсекретарь Дмитрий 

Мезенцев. Он подчеркнул, что президент 

России обозначил приоритетом создание 

сети высокоскоростных железных дорог не 

только внутри страны, но и в Беларусь. Пра-

вительство выделит 150 млрд руб. на обнов-

ление общественного транспорта, заявил 

президент в своем Послании. Кроме того, 

66 млрд руб. будет дополнительно направ-

лено на закупку школьных автобусов, по-

скольку техника должна быть россий-

ской.  В экспертном сообществе отмечают, 

что объем выделенных средств позволит 

продолжить все программы обновления по-

движного состава, которые были запущены 

ранее.

«Данные средства важно сейчас формали-

зовать в виде конкретных программ, кото-

рые у нас заканчиваются в этом и в следую-

щем году», — отмечает председатель Обще-

российского объединения пассажиров 

Илья Зотов. В ближайшем будущем должен 

появиться план обновления подвижного со-

става, в рамках которого эти 150 миллиар-

дов будут отображены. Скорее всего, по-

явятся лизинговые программы, поскольку 

объема средств достаточно для продолже-

ния плановости обновления подвижного со-

става по всем категориям, отмечает эксперт.

Связь
В своем Послании Владимир Путин также 

заявил, что современные цифровые систе-

мы должны быть доступны не только в мега-

полисах, но и в малых городах, в сельских 

территориях и отдаленных районах, вдоль 

федеральных и региональных трасс, мест-

ных дорог. Решить эту задачу предполагает-

ся в том числе и за счет наращивания спут-

никовой группировки.

Для обеспечения всех, в том числе отдален-

ных, районов России широкополосным до-

ступом в интернет требуется низкоорби-

тальная спутниковая группировка, говорит 

генеральный директор информационно-а-

налитического агентства TelecomDaily Де-

нис Кусков.

«Такая группировка может покрыть гораздо 

большую территорию, чем обычная сотовая 

связь и действительно может решить во-

прос цифрового неравенства. Приведенная 

цифра в 116 млрд рублей вполне достаточна 

для развертывания первого этапа спутнико-

вой инфраструктуры», — отметил Кусков. 

Эта тема весьма актуальна. Развитие спутни-

кового ШПД включено в стратегию развития 

российского рынка телекоммуникации до 

2035 года, добавляет он.

Развитие бизнеса
Президент РФ поручил правительству про-

длить на 6 лет действие механизма индиви-

дуальных программ социально-экономиче-

ского развития (ИПР) для 10 регионов со 

сложной экономической ситуацией. Мин-

экономразвития уже провело анализ реали-

зации этого механизма в регионах за послед-

ние 4 года совместно с профильными ведом-

ствами и Счетной палатой РФ, сообщили в 

пресс-службе ведомства. «Прорабатываем 

вопрос, какие субъекты могли бы войти в 

программу на втором этапе. Для этого об-

новляем критерии отбора регионов. В целом 

механизм ИПР, инициированный президен-

том, доказал свою эффективность. Реализа-

ция мероприятий индивидуальных программ 

развития стала существенным фактором 

развития экономики регионов», — отметил 

заместитель министра экономического раз-

вития России Дмитрий Вахруков. Он доба-

вил, что за 4 года реализации индивидуаль-

ных программ развития большинство регио-

нов вышли на темпы роста выше среднерос-

сийских, создано более 14 тысяч рабочих 

мест, перевыполнен план по инвестициям. 

Уровень безработицы снизился по сравне-

нию со среднероссийским уровнем в 2,5 

раза.

Подготовили Евгений Гайва, 
Юлия Гуреева, Ирина Жандарова, 
Ольга Игнатова, Ирина Невинная, Марина 
Трубилина, Марина Гусенко, Екатерина 
Свинова, Дмитрий Бевза, Валерия Лобко

Тестовое голосо-
вание в Москве 
стало рекордным 
по числу участни-
ков: свой голос 
отдали более 716 
тысяч горожан
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ПРАВО Ростовчанка 
отсудила у МВД 40 тысяч 
рублей за фальсификацию 
протокола ДТП

Дула тихо

Евгений Ракуль, «Российская газета», Ростов-на-Дону

Сухие строчки дела из картотеки Орловского районно-
го суда подробно рисуют картину ДТП, в которое попа-
ла Евгения Воропаева в ноябрьский вечер 2022 года на 
своей старенькой «четверке» («ВАЗ-2114»). 

Сама она об этом вспоминает так: « Ехала в родную 
Орловку с работы, вижу, на меня по встречке машина 
несется, машина всмятку, сразу чувствую резкую боль 
в ноге, а потом все как в тумане»...

От удара она получила открытый перелом лево-
го колена, закрытый перелом трех плюсневых костей 
правой стопы, ушибы. Согласно судебно-медицинской 
экспертизе повреждения квалифицировались как вред 
здоровью средней тяжести. 

Однако злоклю-
чения Евгении на 
этом не кончились. 
На следующий день 
после ДТП к ней 
подошел фельдшер 
орловской боль-
ницы и по поруче-
нию инспектора 
попросил подуть 
в алкотестер. «Да-
вайте подышим в 
трубочку», — гово-
рит он мне. — А мне 
дышать-то больно — 
ребра сильно ушиб-
ла, только ногу 
прооперировали. Три раза пыталась дышать, вся грудь 
онемела, а прибор ничего не показал. Он только рукой 
махнул и ушел, — вспоминает пострадавшая.

А через месяц сотрудник ГИБДД составил протокол, 
в котором зафиксировал отказ Евгении Воропаевой от 
медосвидетельствования. И в отношении нее возбуди-
ли в феврале 2023 года административное дело. Потре-
бовалось четыре месяца, чтобы дело в отношении Ев-
гении Воропаевой мировой суд прекратил «в связи от-
сутствием состава и события правонарушения». 

После этого женщина потребовала взыскать с МВД 
компенсацию морального вреда и судебные расходы. 
Требования истца удовлетворили частично. Ответчика 
обязали выплатить 40 733 рубля, хотя заявительница 
подала апелляцию, однако Ростовский областной суд 
оставил решение первой инстанции без изменений. 

«Давайте дунем 
в трубочку», — 
говорит фельд-
шер. А мне 
и дышать больно — 
ребра сильно 
ушибла»

«Моя машина всмятку, а я как в тумане», — рассказывает 
Евгения Воропаева. 
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АВТО Эксперты оценили машину отечественного производства 
для госслужащих

Новая «Аура» 
чиновников
Владимир Баршев, 
Юрий Зубко

В 
России произвели маши-
ну для чиновников. Прав-
да,  пока в небольшом 

объеме. Им стала LADA Aura. 
Именно так она называется на 
иностранном языке. Но зато от-
личается большими преимуще-
ствами перед своими предше-
ственниками. 

Как уже не раз рассказыва-
ла «РГ», машину отличает удли-
ненный кузов, за счет чего пас-
сажирам на заднем сиденье уда-
ется разместиться более ком-
фортно. Помимо кузова меня-
ются также двигатель и короб-
ка передач, которые в совокуп-
ности будут выдавать большую 
мощность. 

Первым протестировал авто-
мобиль главный редактор жур-
нала «За рулем» Максим Када-
ков. Он и рассказал нам о его 
особенностях. 

По его словам, сейчас со-
брано десять машин. И все они 
направлены по предоплачен-
ным заказам в ведомства. Но 
АвтоВАЗ также продолжает ис-
пытания этих автомобилей. По 
мнению Максима Кадакова, но-
вая модель мало отличается от 
«Весты» — удлинили базу на 250 
мм, расширили место сзади для 
пассажиров. В результате по-
требовалось менять структуру 
управления задними тормоза-
ми. В общем, прибавка площади 
пришлась на растягивание вза-
имодействия с тормозами. Что 
касается ширины автомобиля, 
то она осталась прежней. 

По словам Максима Кадако-
ва, машина ездит неплохо. Он 
поиграл с настройками. Все ра-
ботает хорошо, настроено нор-
мально. Там есть любопытные 
настройки аудиосистемы. Кро-
ме того — новый дизайн салона, 
в том числе обивки дверей. Но 
при таком уровне заказа пока 
непонятно, кому эта машина 
будет интересна, считает Мак-
сим Кадаков.

Пока машина ориентиро-
ванна только под госзакпуки, и 
очевидно, что даже свою нишу 
занять сразу  не сможет. И над 
этим еще предстоит порабо-
тать. Но пересаживать чинов-
ников на наш автопром, конеч-
но, надо.•

Заблуждение 
и наказание

«В части рекламы, где 
тоже появились новые 
требования, мы ведем 

мониторинг вместе с Федераль-
ной антимонопольной служ-
бой. Из позитивного — это то, 
что исчезла реклама кредитов 
под фантастические, реально не 
существующие 0%, мы с этим 
боролись. Теперь внимательно 
смотрим за тем, чтобы банки 
корректно раскрывали инфор-
мацию о кредитах на сайтах и в 
мобильных приложениях», — со-
общила глава ЦБ.

Актуальной проблемой в от-
ношениях банка и рознично-
го клиента остается мисселинг. 
Например, под видом открытия 
обычного банковского вклада 
неискушенному клиенту мо-
гут подсунуть договор инвести-
ционного или накопительно-
го страхования жизни или вло-
жения в ценные бумаги самого 
банка. Здесь нет никакой гаран-
тии процентного дохода, нет го-
сударственной страховки вкла-
да до 1,4 млн руб.

«В прошлом году в два раза 
снизилось число жалоб на мис-
селинг, не в последнюю очередь 
благодаря поведенческому над-
зору и нашим новым полномо-
чиям по приостановке продаж 
и требованию обратного выку-
па. Мы говорили о том, что гото-
вы их применять. Мы провели 
две волны проверок. Рады, что 
они не выявили повторные, си-
стемные нарушения и нам пока 
не пришлось воспользоваться 
новыми полномочиями. Про-
должим эти проверки на посто-
янной основе. Мисселинг — это 
принципиально недопустимое 
явление, он должен исчезнуть, 
а не просто снизиться», — под-
черкнула Набиуллина.

В связи с этим ЦБ гото-
вит предложения о повыше-
нии штрафов за неприемлемые 
практики в отношении потреби-
телей финансовых услуг. По сло-
вам Набиуллиной, нынешние 
пределы штрафных санкций (до 
0,1% минимального размера 
уставного капитала) — это прак-
тически ни о чем: нематериаль-
ны для банков, не перекрыва-
ют выгоду от неправомерных 
действий. «Чтобы штрафы дей-
ствительно работали, они долж-
ны быть кратно выше: на уров-
не, который сопоставим с нару-
шениями в сфере ПОД/ФТ (то 
есть «антиотмывочного» зако-
нодательства. — «РГ), — до 0,1% 
капитала банка, а если наше 
предписание об устранении на-
рушения не исполняется, то до 
1% капитала», — предложила 
Набиуллина.

Много недобросовестных 
практик сейчас и на рынке ипо-
течного кредитования: так, ЦБ 

сообщил об очередной схеме 
при покупке строящегося жи-
лья, которая несет риски для по-
купателей. В ее рамках некото-
рые банки совместно с застрой-
щиками предлагают при выдаче 
ипотеки заемщикам договоры 

участия в долевом строитель-
стве (ДДУ), по которым часть 
средств за квартиру размещает-
ся не на счете эскроу, а на аккре-
дитиве. Банк от использования 
этих средств получает допол-
нительную доходность, часть 

которой может отдать заемщи-
ку в виде скидки по ипотечной 
ставке на этапе строительства. 
Застройщик может согласиться 
на эту схему, чтобы банк обес-
печивал выдачу ипотеки и рост 
продаж.

Как подчеркивают в ЦБ, рис-
ки для граждан в этой схеме свя-
заны с тем, что, в отличие от сче-
тов эскроу, которые застрахо-
ваны государством в размере до 
10 млн руб., деньги на таком ак-
кредитиве вообще не застрахо-
ваны. «В случае отзыва лицен-
зии у банка, в котором средства 
лежат на аккредитиве, человек 
может лишиться их, при этом 
еще остаться должным банку по 
ипотечному кредиту и потерять 
квартиру, так как ДДУ по факту 
не был полностью оплачен», — 
добавляют в ЦБ.

По данным регулятора, есть 
случаи, когда застройщики про-
дают жилье на этапе строитель-
ства аффилированным лицам, 
заключая с ними ДДУ по цене 
в разы ниже рыночной, и эти 
деньги размещаются на счете 
эскроу. «При переуступке (цес-
сии) человек платит уже реаль-
ную рыночную цену, но вместе 
с правами требования по ДДУ 
получает счет эскроу, на кото-
ром лишь первоначальная (за-
ниженная) цена квартиры, а 
разница сразу уходит продавцу, 
аффилированному с застрой-
щиком, и на счет эскроу вообще 
не зачисляется. В данном слу-
чае человек несет риски уже в 
случае дефолта застройщика: в 
случае невыполнения застрой-
щиком своих обязательств это 
приведет к потере большей ча-
сти средств, по факту уплачен-
ных за квартиру», — поясняют в 
Банке России.

Набиуллина отметила, что 
пока распространенность схе-
мы небольшая, но банки, кото-
рые ее используют, неизбежно 
попадут под пристальное над-
зорное внимание регулято-
ра. «Эскроу-счета вводились 
именно для того, чтобы застра-
ховать средства граждан, кото-
рые вкладываются в покупку 
жилья. Мы считаем, что ипотеч-
ные кредиты должны выдавать-
ся только с полной защищенно-
стью средств граждан», — сказа-
ла Набиуллина.

В  Ц Б  в и д я т  р е ш е н и е м 
проблемы в том числе создание 
стандарта ипотечного креди-
тования. «Сам стандарт подго-
товлен, но сначала нам нужно 
создать отраслевой комитет по 
стандартам деятельности кре-
дитных организаций. У комите-
та будет и надзорный функцио-
нал. На первом этапе в качестве 
дисциплинирующей меры мы 
рассматриваем публикацию на 
сайте комитета списка банков, 
которые нарушают ипотечный 
стандарт и другие стандарты 
деятельности кредитных орга-
низаций по мере того, как эти 
стандарты будут приниматься», 
— заявила Набиуллина. •

Под видом открытия вклада клиенту все еще могут подсунуть договор инвестиционного страхования жизни.

Эта машина пока еще не вышла на рынок, продается только для мини-
стерств и ведомств. Но уже вызывает массу споров.

А К Ц Е Н Т

Много недобросовестных практик сейчас применяется 
на рынке ипотечного кредитования. В том числе и они влияют 
на постоянный рост цен на жилье
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КАЛЕНДАРЬ Предстоящая 
рабочая неделя будет короткой

Дни наперечет 

Ирина Жандарова

Сотрудников на этой неделе 
ждет праздничный день в пят-
ницу 8 марта. Из-за этого росси-
ян, которые трудятся в режиме 
пятидневной рабочей недели, 
будут отдыхать три дня подряд, 
рассказали в Роструде. Таким 
образом, праздничные выход-
ные в марте продлятся три дня, 
с 8 по 10 марта. Им предшеству-
ет короткая рабочая неделя, ко-
торая продлится четыре дня с 4 
по 7 марта.

«Кроме того, 7 марта — пред-
праздничный рабочий день, а 
значит, продолжительность ра-
боты в этот день должна быть 
сокращена на один час», — 
рассказывает глава юридиче-
ской практики в SuperJob Алек-
сандр Южалин.

Если сотрудник работает в 
организации, которая не мо-
жет приостановить работу и со-
кратить день на час по произ-
водственным причинам, со-
трудникам, отработавшим пол-
ный предпраздничный день, это 
компенсируется предоставле-
нием дополнительного времени 
отдыха или оплатой сверхуроч-
ной работы.

Заработная плата работни-

ков, которые получают оклад, 
не должна быть уменьшена из-
за относительно короткого ра-
бочего месяца. «Стоимость од-
ного рабочего дня у россияни-
на будет выше по сравнению с 
остальными месяцами, где ра-
бочих дней больше. Поэтому в 
марте может быть не очень вы-
годно уходить в отпуск или по 
какой-либо другой причине 
пропускать работу», — говорит 
Южалин.

Несмотря на это треть рос-
сиян оформили отпуск на всю 
неделю перед 8 марта, выясни-
ли в компании «АльфаСтрахо-
вание». Уехать отдыхать пла-
нируют 42% опрошенных, еще 
35% ехать никуда не собирают-
ся, а просто устали от зимы и хо-
тят набраться сил и поделать до-
машние дела. Причем 6% росси-
ян традиционно берут отпуск в 
начале весны.

Сотрудники, работающие на 
сдельной системе оплаты труда 
или часовой тарифной ставке, 
могут столкнуться со снижени-
ем заработной платы, говорит 
Южалин. Для них ст. 112 Трудо-
вого кодекса РФ предусмотрено 
дополнительное вознагражде-
ние, которое должен выплатить 
работодатель. •

КАК РЕГУЛИРОВАТЬ 
ОПЛАТУ В КРИПТЕ
На днях Центробанк разослал рекомендации банкам 
минимизировать взаимодействие с криптовалютами, 
назвав криптобиржи и обменные сервисы каналами 
проведения нежелательных операций. С другой сто-
роны, готовится закон о майнинге и возможности ис-
пользования криптовалюты для оплаты внешнеторго-
вых операций. Правда, пока законопроект не рассмот-
рен даже в первом чтении, однако по замыслу там речь 
не о запрете, а о том, как оплату в крипте регулировать. 
Но как это можно все совместить?

Опасения ЦБ понятны: операции с криптой отсле-
живаются хуже, чем классические банковские провод-
ки, они могут использоваться для отмывания денег, а 
также финансирования «нежелательных вещей», в том 
числе терроризма. ЦБ беспокоят так называемые «дро-
пы», подставные физлица, на имя которых заводят 
банковские счета и 
карты и затем через 
них обналичивают 
крипту. Банки и так 
часто сами блоки-
руют таких «контр-
агентов», и тут не 
очень понятно, как 
эту борьбу можно 
еще усилить. Раз-
ве что вести дело 
к полному запре-
ту хождения крип-
товалюты в стра-
не. Хотя в законе о 
цифровых финансовых активах (2021 года) уже есть 
прямой есть запрет на использование криптовалюты 
в РФ для оплаты товаров и услуг. Ну а затем и майнинг 
запретить? Не будем спешить с выводами.

Потому что, относясь настороженно к платежным 
операциям с криптовалютой внутри страны, ЦБ как 
раз не против использования крипты во внешнеэконо-
мической деятельности. В условиях давления санкци-
онеров на финансовую систему РФ платежи в крипте 
могут стать одним из средств противодействия санк-
циями, хотя считать это панацеей не стоит. Разработ-
чики соответствующего законодательства договори-
лись недавно, что для внешнеторговых расчетов следу-
ет использовать ту крипту, которая «добыта» в России. 

Пока же россияне активно используют крипту для 
перевода денег как за границу, так и оттуда в Россию, 
«делом» борясь с санкциями, которые простым гра-
жданам РФ так же перекрыли «кислород», как и юрли-
цам. По оценке российского минфина, около 13 млн 
граждан РФ совершают операции с криптовалютами. 
ЕС активно прессует россиян по части трансгранич-
ных переводов, им запрещено предоставлять крипто-
валютные услуги в Европе. Крупнейшие криптобиржи 
ушли из России и закрыли счета гражданам РФ. Однако 
для них пока еще доступны сотня разнообразных крип-
тобирж и более 500 обменников по всему миру.

А вот можно ли построить непреодолимую стену 
между использованием крипты «только для заграни-
цы» и использованием ее дома для инвестиций и плате-
жей? По моему личному мнению, если и можно, то не-
надолго. А за это время следовало бы создать прозрач-
ные и подотчетные (регулятору) собственные крипто-
биржи и криптообменники, продумать систему нало-
гообложения цифровых активов. Потому что через ко-
роткое время стена эта неизбежно падет. В мире прак-
тически нет прецедентов, чтобы криптовалюта была 
разрешена «только для внешних операций», а внутри 
страны ее «и духу чтоб не было». Она, как правило, 
либо запрещена вовсе, либо разрешена с какими-то ре-
гуляторными вполне понятными ограничениями. 

Кстати, у минфина, насколько известно, уже есть 
заготовки по поводу налогообложения майнинга. Из-
вестны и проработанные предложения по части разре-
шения операций купли-продажи крипты через россий-
ские банки. Скажем, для тех лиц, кто прошел полную 
идентификацию. Но окончательного решения пока нет. 
Тут есть ведь и обратная сторона: если «российская 
крипта» будет четко помечена, то при нынешних тех-
нических возмож-
ностях отследить 
происхождение 
криптовалюты она 
будет тут же отсече-
на от внешних рын-
ков санкционерами 
и смысл использо-
вать ее для обхода 
санкций сразу бу-
дет утрачен. 

К примеру, в Ар-
гентине, Колумбии, 
Иране и на Тайване 
существуют такие 
ограничения: физ-
лица могут майнить 
крипту, хранить, переводить другим лицам, но банкам 
запрещено принимать крипту как средство платежа. 
В 19 странах криптовалюты запрещены как класс пол-
ностью. Самая крупная такая страна — Китай. Крип-
та также запрещена в таких странах, как Афганистан, 
Бангладеш, Боливия, Египет, Гана, Ирак, Ливия, Ма-
рокко и ряд других. В США, Канаде, Великобритании, 
Австралии и Евросоюзе никаких запретов нет, по сути. 
При этом «англосаксы» продвинулись в вопросе ре-
гулирования крипты куда дальше европейцев. В США 
она регулируется так же, как оборот ценных бумаг, 
налогообложение отлажено — по ставке от 0 до 37%, 
основные платформы — под контролем регулятора, 
платежи криптой разрешены. В ЕС ЦБ пока признает, 
что не может в полной мере контролировать все крип-
топлатежи, но уже в 2025 году заработает масштабное 
законодательство по регулированию цифровых акти-
вов. В Дании, Германии, Испании и Швейцарии уже 
есть развитое национальное законодательство на сей 
счет.

В мире «крутится» вовсе не один биткоин, а до 10 
тысяч криптовалют. Капитализация этого мирово-
го рынка, хотя она скачет из-за волатильности кур-
са крипты, составляет около 2 трлн долл. Ни один ЦБ 
мира не участвует в эмиссии этих валют, она, а также 
дальнейший учет криптовалюты, происходит с помо-
щью децентрализованной системы алгоритмов. Крип-
та функционирует на основе блокчейна — технологии 
шифрования и хранения данных, распределенных по 
множеству объединенных в общую сеть компьютеров. 
Просто так «убить» всю эту систему не удастся. При 
усилении нажима регуляторов рынок уйдет полностью 
в «серую зону» и продолжит функционировать там. 
Так что процесс лучше возглавить, разработав совре-
менное эффективное регулирующее законодатель-
ство, чем «плевать» против криптоветра. •

ЦБ не против 
использования 
цифровых акти-
вов во внешнеэко-
номической 
деятельности

Процесс примене-
ния «крипты» 
лучше возглавить, 
разработав совре-
менное эффектив-
ное регулирующее 
законодательство

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог
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Мнение

Егор Васильев, автоэксперт:
— Это не первая попытка со стороны АвтоВАЗа де-

лать удлиненные автомобили. Была и есть удлинен-

ная «Нива». Была «десятка» с удлиненной базой, ко-

торую планировали использовать для перевозки чи-

новников. Но проект не пошел по причине активно-

го пересаживания госслужащих на иномарки. Так 

что возврат к теме идеального автомобиля для гос-

служащих вполне ожидаем. Нельзя не отметить кре-

атив с названием. «Аура» и «Аурус» семантически 

близки, но вот сами машины по дизайну и техниче-

ским характеристикам находятся на разных полюсах 

мобильности. По сути, «Аура» — это удлиненная на 

250 мм Vesta. В остальном почти ничем не отличаю-

щаяся от своей короткой сестры. Это та же передне-

приводная платформа Lada B/C. Спереди МакФер-

сон, сзади скручиваемая балка. Атмосферный мотор 

объемом 1.8 литра, мощностью 122 лс при 170 Нм 

крутящего момента. С учетом намека на премиаль-

ность, в качестве коробки передач используется ки-

тайский вариатор CVT. И да, внутри автомобиль вы-

глядит несколько премиальней благодаря улучшен-

ным материалам отделки и большому (по меркам 

российского автопрома) дисплею информаци-

онно-развлекательной системы диагональю 10,4 

дюйма. Имеются еще и светодиодная оптика, и пакет 

из передних и боковых подушек безопасности, ABS 

и ESP. Однако есть и нюансы. Авто рассчитано для 

комфортного перемещения пассажиров заднего 

ряда, а у них кроме дополнительных 25 сантиметров 

пространства больше ничего и не появилось. Впро-

чем, у любого чиновника есть или смартфон, или 

планшет, которые с успехом заменят монитор, уста-

новленный на передней панели. Визуально автомо-

биль не сильно отличается от базовой «Весты», и 

только большие задние двери говорят о том, что 

перед вами премиальный тольяттинский седан. Ка-

кое будущее ожидает этот автомобиль, спрогнози-

ровать сложно. Ограниченный спрос на модель га-

рантирован благодаря госзаказу.

ИНИЦИАТИВА 

В Госдуме 
предложили 
разрешить 
заготавливать 
валежник 
при помощи 
инструментов

ТОПОРНАЯ 
РАБОТА
Ольга Игнатова

В Госдуму внесен законо-
проект, подготовленный депу-
татами ЛДПР, который призван 
упростить сбор валежника для 
собственных нужд. «Россий-
ская газета» ознакомилась с 
текстом законодательной ини-
циативы.

Прежде всего депутаты от-
мечают, что в России печное 
отопление используют около 
6 млн домохозяйств, или бо-
лее 12 млн человек. Для них 
подспорьем является сбор и за-
готовка для собственных нужд 
недревесных лесных ресурсов.

Согласно статьям 11 и 33 
Лесного кодекса РФ, граждане 
имеют право свободно пребы-
вать в лесах и для собственных 
нужд бесплатно осуществлять 
сбор и заготовку недревесных 
лесных ресурсов, за исключе-
нием елей и деревьев других 
хвойных пород для новогодних 
праздников. К недревесным 
лесным ресурсам законом от 18 
апреля 2018 года № 77-ФЗ «О 
внесении изменения в статью 
32 Лесного кодекса РФ» отне-
сен валежник, граждане впра-
ве свободно собирать его и ис-
пользовать для собственных 
нужд. При этом в статье 32 не 
было дано определения поня-
тия «валежник».

«Установление порядка за-
готовки и сбора гражданами не-
древесных лесных ресурсов для 
собственных нужд согласно ча-
сти 4 статьи 33 Лесного кодек-
са РФ отнесено к полномочиям 
субъекта. Но практика некото-
рые субъекты исказили идею 
свободного сбора гражданами 
для собственных нужд лесного 
ресурса и ввели дополнитель-
ные условия, которые усложни-
ли сбор валежника. Например, 
сбор валежника должен прово-
диться только вручную без при-
менения каких-либо инстру-
ментов, установлена необходи-
мость письменного сообщения 
о дате посещения леса для сбо-
ра валежника, введено ограни-
чение длины валежника до од-
ного метра и другие. При нару-
шении установленных условий 
гражданам грозит не только 
административная, но в неко-
торых случаях и уголовная от-
ветственность, говорится в по-
яснительной записке к законо-
проекту. •
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СИТУАЦИЯ 
Итальянским школам 
предложили 
отдельные классы 
для учеников-иностранцев

Язык врозь

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Министр образования Италии Джузеппе Вальдита-
ра предложил создать специальные классы, в которых 
будут учиться только дети иммигрантов. Из-за них, 
по мнению Вальдитары, серьезным образом замедля-
ется процесс усвоения школьной программы. Ново-
введение спровоцировало нешуточную полемику, на 
волне которой чиновника обвинили в расизме.

В настоящий момент доля учеников-иммигрантов 
в итальянских учебных заведениях составляет около 
15 процентов. Многие из них не владеют итальянским 
языком в достаточной мере. Языковой барьер приво-
дит к тому, что от программы отстают не только «ино-
странцы», но и итальянские дети, которые вынужде-
ны подстраиваться под своих одноклассников из дру-
гих стран. Министр образования убежден, что раз-
дельное обучение решит давно назревшую проблему.

Слова министра, который вознамерился таким 
способом «помочь детям-иммигрантов лучше инте-
грироваться», были восприняты в штыки как пред-
ставителями политической элиты страны, так и об-
щественными организациями. Оппозиционные пар-
тии окрестили предложение Вальдитары «идеологи-
ческим», предупредив об угрозе создания «школь-
ных гетто». Они не исключают, что, если Италия вста-
нет на эту дорогу, следующим шагом будет создание 
классов для детей с ограниченными возможностями. 
В свою очередь Союз студентов назвал нововведение 
проявлением расизма. Общественники настоятельно 
советуют министру сменить стратегию: простимули-
ровать создание двухсменных школ, а также курсов 
итальянского языка в полуденное время. •

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА  США хотят 
остановить боевые 
действия в Газе к 10 марта

Перед паузой — 
бомбежка

Иван Сысоев

В Вашингтоне заверяют, что перемирие между Изра-
илем и ХАМАС может наступить в «ближайшие дни». 
По данным издания The New York Times, «последние 
штрихи» сейчас согласовывают в США с членом во-
енного кабинета Израиля Бени Ганцем, который на-
мерен провести встречу с вице-президентом Камалой 
Харрис и советником президента по нацбезопасности 
Джейком Салливаном. Делается все, чтобы обещания 
Джо Байдена достичь перемирия к 10 марта — началу 
мусульманского праздника Рамадан — не оказались пу-
стым звуком.

В ХАМАС также рассчитывают на соглашение о 
перемирии, однако  указывают, что Тель-Авив должен 
вернуть удерживаемых Израилем палестинцев. Кро-
ме того, ХАМАС указывает на необходимость срочно-
го увеличения объемов гуманитарной помощи, посту-
пающей в Газу. По 
данным источни-
ков, близких к про-
цессу переговоров, 
которые проходят в 
Египте, в целом сто-
роны согласовали 
возможные сроки 
прекращения огня, 
а также формат об-
мена пленными. 
Речь идет о том, что 
боевые действия 
будут остановлены на шесть недель, за которые может 
быть создана основа для более «прочных» мирных со-
глашений.

Впрочем, уже неоднократно за декларациями Ва-
шингтона о скором установлении перемирия меж-
ду Израилем и ХАМАС никаких реальных действий 
не следовало. Когда, казалось бы, «сделка» была уже 
полностью подготовлена, происходил очередной ви-
ток эскалации, и переговорный процесс оказывался 
отброшен назад. Так и сейчас, как только из США ста-
ли поступать сигналы о близости перемирия, Изра-
иль расстрелял мирных жителей Газы, которые стояли 
в очереди за получением гуманитарной помощи. По-
гибли 112 человек, 760 получили ранения. Основани-
ем для открытия огня ЦАХАЛ назвал то, что беженцы 
якобы «стали обворовать грузовики с гуманитарны-
ми грузами», возникала давка, и часть палестинцев 
направилась в сторону позиций израильских военных. 
В воскресенье ЦАХАЛ вновь обстрелял город Рафах на 
юге сектора. В Тель-Авиве заявили, что это были «то-
чечные удары», однако палестинские власти сообща-
ют о серьезных разрушениях в жилых кварталах и ги-
бели не менее 14 человек, из которых шестеро — дети. 
Иордания, Египет, ОАЭ, Катар и Франция уже сбрасы-
вают гуманитарную помощь для жителей Газы с возду-
ха. Также намерены поступить и США, хотя в Вашинг-
тоне признают, что такая доставка гуманитарных гру-
зов не может быть решением проблемы. •

РЕЗОНАНС Хавьер Милей закроет единственное информагентство Аргентины

Новости не той системы
Алексей Чуриков, 
«Российская газета», 
Буэнос-Айрес

П
резидент Аргентины 
Хавьер Милей объявил 
о планах закрыть ста-

рейшее и единственное в стра-
не государственное информа-
ционное агентство Telam. По 
мнению либертарианца, агент-
ство являлось «инструментом 
пропаганды киршнеризма», по-

литического течения, зародив-
шегося в период президентства 
Нестора Киршнера и получив-
шего развитие при его супруге 
Кристине. Помимо идеологиче-
ской составляющей, правитель-
ство Милея этим шагом пресле-
дует и практическую цель — со-
кращение госрасходов.

О планах ликвидировать го-
сударственные медиа Милей 
и представители его коалиции 
«Свобода наступает» неодно-

кратно предупреждали. В нача-
ле февраля правительство изда-
ло постановление о проведении 
аудита всех государственных 
СМИ, в том числе основанно-
го в 1945 году Telam. Эта мера 
также затронула Националь-
ное радио и телевидение Ар-
гентины, платформы Public TV, 
Encuentro, Pakapaka, DeporTV 
и Contar. К слову, уже на следу-
ющий день после выступления 
президента стало известно, что с Национального радио одно-

моментно были уволены 100 
человек.

Действия властей крайне не-
гативно были восприняты прак-
тически всеми организациями 
и союзами страны, объединяю-
щими профессионалов из СМИ. 
«То, что президент уничижи-
тельно обращается с прессой, 
означает регресс в построении 
демократии, затрагивает сво-
боду выражения мнений и ведет 
к запугиванию и самоцензуре», 
— говорится в заявлении Фору-
ма аргентинской журналисти-
ки FOPEA.

В Telam выпустили специаль-
ное сообщение, в котором под-
черкивается, что агентство яв-
ляется единственным СМИ Ар-
гентины, располагающим кор-
респондентами во всех регио-
нах страны и имеющим множе-
ство соглашений о сотрудниче-
стве с международными агент-
ствами. Такое соглашение, в 
частности, было подписано в 
марте 2021 года с российским 

агентством Sputnik. В тексте от-
мечается, что в организации ра-
ботают более 700 сотрудников, 
ежедневно на ленту выпускает-
ся более 500 сообщений и не ме-
нее 200 фотографий с информа-
цией со всей страны.

Telam уже сталкивалось с по-
пытками ликвидации и сокра-
щения штата во времена прав-
ления Карлоса Менема, Фер-
нандо де ла Руа и Маурисио Ма-
кри, но смогло устоять. В агент-
стве также напомнили, что оно 
было создано 78 лет назад как 
смешанная компания, образо-
ванная частным и государ-
ственным капиталом, с целью 
разрушить действовавшую в 
тот момент в Аргентине инфор-
мационную дуополию двух аме-
риканских агентств — Юнайтед 
Пресс Интернэшнл и Ассошиэй-
тед Пресс. •

РАКУРС Супервторник в США может решить исход праймериз

А Джо? А «ничего»!

Игорь Дунаевский

А
мерика готовится к 
«супервторнику», 5 
марта, когда прези-
дентские праймериз 
пройдут сразу в 15 
штатах. В стане Рес-
публиканской пар-
тии этот день, как 
ожидается, может 

окончательно похоронить кам-
панию экс-постпреда США при 
ООН Никки Хейли — единствен-
ной соперницы экс-президента 
Дональда Трампа. В минувшие 
выходные партсобрания рес-
публиканцев прошли в штатах 
Айдахо и Миссури, где Трамп со-
крушил конкурентку, набрав 85 
и 100 процентов голосов соот-
ветственно.

Вскоре Хейли может поте-
рять даже теоретические шан-
сы на номинацию от Республи-
канской партии, для чего од-
ному из кандидатов по итогам 
сезона праймериз нужно зару-
читься поддержкой 1215 деле-
гатов. В каждом штате разыгры-
вается определенное число де-
легатов. Трамп пока набрал 244 

голоса, Хейли — 24. По итогам 
«супервторника» республикан-
цы распределят 874 делегатов. 
Если львиная их доля, как пред-
сказывают соцопросы, отойдет 
Трампу, то уже на следующих 
этапах в 20-х числах марта он 
сможет поставить точку.

У президента Джо Байдена 
на праймериз Демократиче-
ской партии конкурентов нет, 
поэтому больших сюрпризов 
от «супервторника» для него не 
ожидается. Однако в рядах пар-
тии все больше опасаются, что 
это затишье может быть обман-
чивым. Новые поводы для трево-
ги дало свежее исследование га-
зеты The New York Times и Siena 
College. По данным социологов, 

рейтинг поддержки Байдена 
упал до минимума за все время 
его президентства: его полити-
кой недовольны более 60 про-
центов опрошенных. Если бы 
выборы президента США (прой-
дут 5 ноября 2024 года) состоя-
лись сегодня, то за Байдена про-
голосовали бы 43 процента аме-
риканцев, а за Трампа — 48 про-
центов.

Согласно результатам со-
цопроса, лишь каждый четвер-
тый американец (24 процента) 
считает, что «США движутся в 
правильном направлении», а 65 
процентов уверены в обратном. 
Большинство опрошенных не-
довольны состоянием экономи-
ки, хотя в Белом доме считают 

экономический рост и реформы 
Байдена одними из его козырей. 
В четверг Байден выступит в 
конгрессе с ежегодным обраще-
нием, где будет отчитываться о 
достижениях.Однако, если су-
дить по соцопросу, американ-
цев все это не вдохновляет. И 
дело не только в преклонном 
81-летнем возрасте. У Байдена 
было немало неудач. Сторон-
ников разочаровало, что он не 
сумел помешать ряду консер-
вативных решений Верховно-
го суда, в том числе по абортам. 
Его политика по поддержке Из-
раиля непопулярна у избира-
телей-демократов, а нерешае-
мый миграционный кризис раз-
дражает избирателей-респуб-
ликанцев. Наконец, Байдену не 
удалось главного. США при нем 
остались глубоко расколотым 
обществом.

Байден и в 2020 году избрал-
ся на душераздирающих стра-
шилках о той угрозе, которую 
Трамп якобы представляет для 
Америки, и сейчас во многом 
пытается агитировать на этой 
же идее. Но сколько бы демо-
краты ни пытались представить 

Трампа разрушителем страны, 
а Байдена — ее объединителем 
и спасителем, избиратели, по-
хоже, большой разницы не по-
чувствовали. У многих перспек-
тива второго срока Байдена эн-
тузиазма не вызывает и, более 
того, есть немало американцев, 
считающих, что при нем ста-
ло хуже.  Не так давно газета 
Daily Mail опубликовала графи-
ку с ожиданиями американцев 
от возможной победы Байдена 
или Трампа. В случае с Трампом 
это были слова «месть», «сила», 
«экономика», «Америка», «дик-
татура». А вот главным ожида-
нием от Байдена с большим от-
рывом стало слово «ничего». В 
результате,по данным NYT, из 
тех, кто голосовал за Трампа в 
2020 году, 97 процентов готовы 
проголосовать за него и сейчас. 
Из тех, кто голосовал за Байде-
на, только 83 процента готовы 
вновь поставить в бюллетене га-
лочку напротив его имени, а 10 
процентов уже определились, 
что будут голосовать за его кон-
курента. •

Сторонники Трампа готовы к бою на 
праймериз супервторника.

Не менее 14 человек погибли из-за удара Израиля по городу 
Рафах на юге Газы.

Хавьер Милей объявил войну государственным СМИ, обвинив их в пропаганде неправильных взглядов.

А К Ц Е Н Т

Если бы выборы в США состоялись 
сегодня, то за Байдена проголосовали 
бы 43 процента американцев, 
а за Трампа — 48 процентов

А К Ц Е Н Т

Telam в свое время создали 
для разрушения монополии в Аргентине 
американских информагентств. 
Теперь Милей намерен его ликвидировать

СКАНДАЛ  

Британцы 
вычислили 
продавца яда 
из Украины

КИЕВСКИЙ 
ТОРГ
Николай Каштанов

Британские журналисты вы-
числили украинца, который 
торговал ядом через интернет. 
Мужчина по имени Леонид За-
кутенко рассылал запрещенное 
вещество с ноября 2020 года 
тем покупателям, которые ре-
шили свести счеты с жизнью. 
Только на Альбионе его дей-
ствия поспособствовали смер-
ти более 130 человек.  Сотруд-
ники телекомпании BBC долгое 
время выслеживали преступ-
ника. Для этого они использо-
вали адрес его электронной по-
чты и учетную запись PayPal. 
Расследование продолжалось 
более двух лет. В конечном ито-
ге репортеры вышли на кие-
влянина и даже договорились 
с ним о встрече под видом по-
купателей химиката. В январе 
съемочная группа BBC через 
Польшу отправилась в Киев. 
Несколько попыток увидеться 
с мужчиной к успеху не приве-
ли. Но благодаря настойчиво-
сти и имеющейся у репортеров 
дополнительной информации 
они выследили украинца у од-
ного из местных почтовых отде-
лений, через которое мужчина 
регулярно отправлял посылки 
со смертельным снадобьем. Ре-
портеры подошли к Закутенко 
с камерой и напрямую задали 
ему несколько вопросов о про-
тивозаконной деятельности. В 
ответ киевлянин назвал обви-
нения в свой адрес ложью и ре-
тировался. В мае 2023 года за 
аналогичное преступление был 
арестован 57-летний канадец 
по имени Кеннет Лоу. Прокура-
тура обвинила его в четырна-
дцати убийствах и причастно-
сти к сотне смертей. Полиции 
удалось установить, что зло-
умышленник отправил как ми-
нимум 1,2 тысячи посылок в 
более чем 40 государств. •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  

Шведы стали 
скупать жилье 
с бункерами

ОНО ИМ НАТО

Александр Ленин

В Швеции заметно вырос спрос 
на дома с бункерами времен хо-
лодной войны. Богатые люди 
покупают бетонные бомбоубе-
жища, способные выдержать 
и ядерный удар, и попадание 
500-килограммовой авиабом-
бы. Параллельно в королевстве 
растет запрос на современные 
укрытия по индивидуальным 
проектам. Как пишут местные 
СМИ, люди напуганы возмож-
ным конфликтом с Россией. 
Правительство Швеции обра-
тило внимание на сущестству-
ющую в государстве сеть бом-
боубежищ, которые были по-
строены в 1970-х годах. Речь 
идет ак минимум о 64 тысячах 
укрытий, рассчитанных на раз-
мещение примерно семи мил-
лионов человек. В основном та-
кие сооружения возводились 
в подвальных помещениях под 
жилыми зданиями, школами и 
спортивными залами. До недав-
него времени эти пространства 
использовались под склады или 
для проведения тематических 
вечеринок. Большая часть из 
существующих в Швеции бун-
керов после распада СССР не 
обслуживалась должным об-
разом и требует ремонта. 

Мода на строительство бун-
керов распространилась не 
только на Европу. Подобные 
тенденции наблюдаются, к при-
меру, в Японии. Власти Страны 
восходящего солнца активно 
изучают вопрос о частичном 
субсидировании строительства 
частных бомбоубежищ. Все 
больше заказов стали получать 
японские компании, специали-
зирующиеся на изготовлении 
защищающих от ракетных уда-
ров конструкций. Как правило, 
это стальные капсулы, кото-
рые размещают во дворах, са-
дах или закапывают под землю. 
После этого такие сооружения 
можно дооснастить телевизо-
ром или кондиционерами. •

В целом Израиль 
и ХАМАС согласо-
вали возможные 
сроки прекраще-
ния огня 

— Как хлеб роскошью стал. 
К чему привели реформы 
нового президента Аргентины 
rg.ru/art/2753446
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОНКУРС В «РГ» наградили 
победителей олимпиады 
Финансового университета

Только вперед

Софья Ефремова, Валерия Хлобыстова, 
Татьяна Шмелева

Победители олимпиады «Миссия выполнима. Твое 
призвание — финансист!» в пятницу, 1 марта, получили 
награды в редакции «РГ». Школьники соревновались 
по 11 предметам: история, обществознание, матема-
тика, экономика, информатика, финансовая грамот-
ность, английский язык, туризм, искусственный ин-
теллект, информационная безопасность и право.

Растет и география, и охват участников. «В этом 
году в олимпиаде принимали участие более 70 ты-
сяч ребят из всех 89 регионов России. Также отмечу 
и расширение международного охвата: представле-
ны были почти 15 стран из четырех континентов — от 
Великобритании до Нигера», — отметил на церемонии 
награждения ректор Финансового университета Ста-
нислав Прокофьев. Есть и новые направления, кото-
рые были открыты только в этом году: это информа-
ционная безопасность и искусственный интеллект. 
«В следующем году Финансовый университет плани-
рует добиться введения этих направлений в перечень 
олимпиад школьников на 2024/2025 год Министер-
ства образования и науки», — сказал Прокофьев. Он 
также отметил, что награжденным предоставляются 
льготы при поступлении в университеты: победители 
смогут поступить в Финансовый университет со 100% 
скидкой на все время обучения, призеры — с 50% скид-
кой. Ребятам лишь нужно набрать не менее 75 баллов 
после прохождения ЕГЭ по соответствующему пред-
мету. 

Главный редактор ФГБУ «Редакция «Российской га-
зеты» Владислав Фронин поздравил победителей.

Благодаря партнерам олимпиады талантливые 
дети получат возможность поступать в вузы без всту-
пительных испытаний, принять участие в стажиров-
ках и на практике применить свои знания в будущем. 
Победители и призеры олимпиады также имеют право 
на получение гранта президента РФ в размере 20 000 
рублей ежемесячно на весь период обучения в бака-
лавриате.  

ГАДЖЕТЫ Отключение 
автоматических 
обновлений может 
защитить смартфоны

Причина 
установлена

Олег Капранов

Масштабный сбой с техникой Xiaomi напугал мно-
гих пользователей. Причина сбоя заключалась в не-
корректном обновлении ПО для смартфонов, выпу-
щенном производителем. Эксперты отмечают, что 
единственным способом избежать столь неприятных 
последствий может стать полное отключение автома-
тического обновления, которое, впрочем, также содер-
жит в себе определенные риски.

Пользователи, 
попытавшиеся по-
ставить обновле-
ние MIUI 14 или 
HyperOS для опера-
ционной системы 
смартфонов Xiaomi, 
столкнулись с тем, 
что устройства на-
чинают постоянно 
перезагружаться в 
режим восстановле-
ния, из-за чего поль-
зоваться гаджетом 
невозможно.

По словам экспертов, сбои такого типа чаще всего 
происходят с доработанными прошивками для гадже-
тов, например с операторскими версиями устройств, 
«когда оператор туда вмешивается и что-то крутит». 

«Защититься от кривого обновления производите-
ля крайне сложно, но это вопрос некачественной под-
держки и прочее», — отмечает ведущий эксперт Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин.

Xiaomi — не единственный производитель, с обнов-
лениями которого происходили такие неполадки. В 
2019 году владельцы смартфонов Apple стали массово 
жаловаться на проблему с подключением к сотовым 
сетям после установки обновления iOS 13.3. Новый 
патч сделал невозможным выход в интернет и препят-
ствовал отправке SMS-сообщений и совершению голо-
совых вызовов. 

«Впрочем, для Apple это скорее нетипично», — от-
мечает руководитель сервисного центра Apple Fixed.
one Дмитрий Дружбин. По его словам, у Apple раньше 
встречались такие сбои, но они касались компьюте-
ров Mac.

Самым простым способом избежать ошибок может 
стать отключение автоматического обновления и уста-
новка в ручном режиме только тех обновлений, что 
прошли уже проверку временем. Подождать стоит хотя 
бы сутки.  «Там редко бывает что-то срочное. И вто-
рое: делать резервные копии данных, потому что если 
ошибка все же произойдет, смартфон придется обну-
лять и настраивать заново», — поясняет Дружбин. 

Однако в случае с ручным обновлением велик риск 
упустить критически важное обновление безопасно-
сти, которое призвано «залатать» выявленные бреши 
в защите устройств. В этом случае гаджет может стать 
уязвимым для атак хакеров, что чревато потерей дан-
ных.  

Операция «Мост»

В то же время канцлер 
ФРГ Олаф Шольц пока 
блокирует поставки 

ракет ВСУ.
«Как вы уже слышали, ми-

нистр обороны Писториус на-
мерен тщательно проработать 
вопрос поставок ракет Taurus 
на Украину. У нас запланиро-
вана встреча с ним. Необходи-
мо все обсудить, чтобы мы мог-
ли начать работу над этим во-
просом. Пока я не вижу, чтобы 
был обозначен момент начала 
этих поставок. Не было такого, 
чтобы канцлер сказал ему: «Я 
хочу сейчас получить инфор-
мацию, а завтра утром мы при-
мем решение». Такого я не слы-
шал. Наоборот, Писториус оце-
нивает всю эту развернувшую-
ся дискуссию. Никто не знает, 
почему федеральный канцлер 
блокирует эти поставки», — со-
общил инспектор BBC бундес-
вера Герхартц.

«Если федеральный канцлер 
решит пойти на это, то должно 
быть понимание, что только для 
производства креплений потре-
буется шесть месяцев. Кроме 
того, теоретически нас может 
коснуться вопрос обучения. Я 
уже говорил, что мы сотрудни-
чаем с производителем ракет. 
Они обучают обслуживанию 
этих систем, а мы — тактическо-
му применению. Здесь необхо-
димо три-четыре месяца. Эта 
часть обучения может прохо-
дить в Германии. При постав-
ке первых ракет нам нужно бы-
стро принять решение касатель-
но креплений и обучения. Воз-
можно, придется обратиться 
по этим вопросам к британцам, 
воспользоваться их ноу-хау», — 
говорит офицер Грефе.

«Я знаю, как делают англи-
чане. Они всегда перевозят бое-
припасы на бронеавтомобилях 
Ridgback. У них есть несколько 
человек на местах», — поясня-
ет суть «британского ноу-хау» 
офицер Герхартц.

Кроме того, становится по-
нятно, как немцы намерены 
схитрить и вести контакты с 
украинскими военными по по-
воду применения ракет Taurus.

«Есть определенные опасе-
ния, если у нас будет прямая 
связь с украинскими вооружен-
ными силами. Можно исполь-
зовать такую хитрость и отко-
мандировать наших людей в 
MBDA (компания — производи-
тель ракетных систем. — Прим. 
«РГ»). Таким образом прямая 
связь с Украиной будет только 
через MBDA, это намного луч-
ше, чем если такая связь будут 
существовать с нашими ВВС», — 
отмечает Герхартц.

Еще один важный момент — 
немецкие офицеры признают 
присутствие на Украине множе-
ства лиц «с американским ак-
центом».

«Как вы считаете, можно ли 
надеяться на то, что Украина 
сможет все сделать самостоя-
тельно? (речь о применении ра-
кет Taurus. — Прим. «РГ») — об-
ращается Герхартц к коллегам. — 
Ведь известно, что там находит-
ся много людей в гражданской 
одежде, которые говорят с аме-
риканским акцентом. Поэтому 
вполне возможно, что скоро они 
будут в состоянии сами исполь-
зовать? Ведь все спутниковые 
снимки у них есть».

«Да. Они получают их от 
нас», — подтверждает сотруд-
ник центра воздушных опера-
ций космического командова-
ния бундесвера Фенске.

При этом немецкие военные 
не раз оговариваются о том, что 
все необходимо сделать так, 
чтобы не перейти «красные 
линии».

«Нам нужно следить, чтобы 
с самого начала не было фор-
мулировок, делающих нас сто-
роной конфликта. Я, конечно, 
немного утрирую, но, если мы 
сейчас скажем министру, что 
запланируем встречи и поедем 
на авто из Польши, чтобы никто 
не заметил, — это уже участие, 
мы этого делать не будем. Если 
мы говорим о производителе, то 
в первую очередь следует спро-
сить у MBDA, могут ли они это 
сделать. При этом не имеет зна-
чения, будут ли наши люди за-
тем заниматься этим в Бюхеле 
или в Шробенхаузене, — все рав-
но это участие. И я думаю, что 
этого не следует делать. В самом 
начале мы определили это как 
основной элемент «красной ли-
нии», поэтому будем участво-
вать в обучении. Скажем, что 
подготовим «дорожную карту». 
Необходимо поделить процесс 
обучения на части. Длинный 
трек будет рассчитан на четыре 
месяца, обучим их основатель-
но, в том числе и отработаем 
вариант с мостом. Короткий 
— будет рассчитан на две неде-
ли, чтобы они как можно рань-
ше могли применить ракеты», — 
заявляет начальник отдела опе-
раций и учений командования 
ВВС бундесвера Грефе.

При этом немецкие офице-
ры признают, что за военной 
помощью Украине скрывается 
большая политика. 

«Это не изменит ход военных 
действий. Поэтому мы не хотим 
их все передавать. И не все од-
новременно. Возможно, 50 — в 
первом транше, потом, возмож-
но, будет еще один транш в 50 
ракет. Это совершенно понят-
но, но все это большая полити-
ка. Я предполагаю, что на самом 
деле за этим скрывается. Мне 
стало известно от моих фран-
цузских и британских коллег, 
что на самом деле с этими Storm 
Shadow и Scalp дела обстоят так 
же, как с винтовками системы 
«Винчестер», — они могут спро-
сить: «Почему мы должны по-
ставлять следующую партию 
ракет, ведь мы уже поставили, 
пускай теперь Германия это сде-
лает», — говорит инспектор BBC 
бундесвера Герхартц.

После более чем суточного 
молчания министерство обо-
роны ФРГ подтвердило подлин-

ность аудиозаписи. Впрочем, 
это было формальным шагом — 
не дожидаясь реакции военных, 
немецкие СМИ, в свою очередь, 
занялись оценкой аутентич-
ности состоявшейся беседы. 
И фактически сразу пришли к 
неутешительным для бундесве-
ра выводам. «Голоса не звучат 
сфальсифицированными, воен-
ные кажутся знакомыми друг 
с другом, а также упоминается 
огромное количество деталей, 
касающихся многочисленных 
внутренних процессов», — объ-
яснила, почему журналисты бы-
стро признали запись подлин-
ной, немецкая телекомпания 
ZDF. 

И это не фейк
Не сложно представить шок, 

который испытали в министер-
стве обороны Германии, когда 
выяснилось: русские действи-
тельно обнародовали разговор 
высокопоставленных офицеров 
бундесвера и это не фейк. К тому 
же беседа была на сверхчувстви-
тельную для официального Бер-
лина тему. После того, как стало 
понятным, что заблокировать в 
интернете взрывоопасную ин-
формацию, а именно так оха-
рактеризовал утечку немецкий 
«Шпигель», не удастся, нача-
лась игра в «молчанку». Никто 
не решался первым прокоммен-
тировать происходящее. Все за-
интересованные лица тянули 
время. На момент подписания 
номера, кроме расплывчато-
го обещания оперативно и тща-
тельно расследовать инцидент, 
иных разъяснений от канцлера 
Олафа Шольца не последовало. 
Оно и понятно — то, о чем гово-
рили на пленке немецкие воен-
ные, не только приоткрывает 
натовское закулисье и выдает 
его тайны, но также ставит под 
сомнение репутацию главы не-
мецкого правительства. 

Потому что СМИ и политики 
ФРГ теперь задаются вопросом, 
не лгал ли Шольц, когда на днях 
обещал избирателям, что немец-
кие ракеты Taurus на Украину не 

попадут? Но если канцлер нико-
го не обманывал — а именно та-
кую версию событий продви-
гают источники в федеральном 
правительстве — и он по-прежне-
му против поставок Киеву даль-
нобойных ракет, это означает на-
личие заговора внутри бундесве-
ра. И в этом случае у Шольца не 
остается иного выбора, кроме 
отстранения главы оборонного 
ведомства Бориса Писториуса, 
чтобы не потерять лицо. Но та-
кой сценарий чреват для Герма-
нии новыми потрясениями: Пи-
сториус — один из популярней-
ших политиков ФРГ, которого 
давно прочат на место канцлера, 
если Шольц уйдет в отставку. 

Поэтому вопрос сегодня сто-
ит так — обвинит ли министр 
обороны излишне разговорчи-
вых генералов в «самодеятель-
ности» и изобразит ли полней-
шее неведение в отношении их 
планов по Крыму? Или, напро-
тив, бросит вызов канцлеру, 
публично объявив о своем несо-
гласии с проводимой Шольцем 
политикой в отношении укра-
инских поставок.

В позе страуса
Ставшую достоянием глас-

ности информацию о деятельно-
сти не только немецких, но так-
же британских и американских 
военных на Украине невозмож-
но проигнорировать в силу вы-
сокого статуса и очевидной ин-
формированности лиц, чьи го-
лоса звучат на записи. Бригад-
ный генерал бундесвера Франк 
Грефе возглавляет отдел опе-
раций и учений командования 
ВВС. Он — бывший военный ат-
таше Германии в США, облада-
тель множества как немецких, 
так и натовских знаков отличия, 
кавалер американского орде-
на «Легион почета». За плечами 
— командировка в Афганистан. 
Его собеседник — генерал-лейте-
нант бундесвера Инго Герхартц, 
которого газета «Бильд» назы-
вала «лучшим немецким артил-
лерийским генералом», а FAZ — 

«генералом воздуха». Также по-
бывал в Афганистане, работал 
в пресс-службе Урсулы фон дер 
Ляйен, когда та занимала пост 
министра обороны ФРГ. Име-
ет медали и кресты бундесвера, 
пользуется доверием в структу-
рах НАТО. Так что это люди весь-
ма информированные, узнавае-
мые, и представить их малозна-
чащими фантазерами в военной 
иерархии не решилось ни одно 
немецкое СМИ. 

А потому весь праведный 
гнев политологов и журнали-
стов Германии растекся в двух 
генеральных направлениях. 
Первое — как они (то есть рус-
ские) посмели подслушать раз-
говор таких уважаемых людей. 
Второе — ничего нового генера-
лы не сказали, поскольку в по-
следней резолюции бундестага 
допускаются поставки дально-
бойного оружия Киеву. И хотя 
депутаты не называли конкрет-
ных вооружений, но нигде не ис-
ключали, что это будут ракеты 
Taurus. Такая вот казуистика.

В качестве характерного 
примера реакции немецкого 
мейнстрима приведем заявле-
ние генерала бундесвера в от-
ставке Клауса Виттманна. Он 
не считает происходящее скан-
далом и называет «вполне есте-
ственным, что в качестве воз-
можной цели в разговоре был 
назван Крымский мост».

В НАТО не комментируют
Утверждение немецких гене-

ралов, что военные Британии, 
Франции и США уже находятся 
на территории Украины, оста-
лось «незамеченным» со сторо-
ны руководства упомянутых го-
сударств. Реакция легко объяс-
нимая: признание, что бундес-
веровцы сказали правду, может 
вызвать международный скан-
дал, поскольку на территории 
незалежной британских, аме-
риканских и французских во-
еннослужащих быть не долж-
но. Однако называть публично 
лжецами и «агентами Москвы» 
уважаемых немецких генера-
лов тоже выглядело не удачной 
идеей. Во-первых, это стало бы 
оскорбительным выпадом по 
отношению к бундесверу и мог-
ло спровоцировать на ответ-
ные резкие оценки официаль-
ный Берлин. А во-вторых, такие 
обвинения бросали бы тень на 
само НАТО, к которому пробол-
тавшиеся военачальники были 
всегда весьма близки. Поэтому в 
Париже, Лондоне и Вашингтоне 
сделали вид, что ничего особен-
ного не происходит. В этой свя-
зи агентство Блумберг, как бы 
между прочим, сообщило, что 
правительство Британии дав-
но призывает канцлера Шоль-
ца передать Taurus Киеву. Или 
же отправить немецкие раке-
ты в распоряжение британской 
армии, чтобы та имела возмож-
ность увеличить собственные 
поставки Украине дальнобой-
ных ракет с Альбиона.

В немецком парламенте оп-

позиционная «Альтернатива 
для Германии» подготовила об-
ращение к немецкому прави-
тельству, где один из вопросов 
звучит так: верны ли заявления 
(в записи. — Прим. ред.) о помо-
щи американского/британского 
персонала на местах в исполь-
зовании западных крылатых ра-
кет ВСУ? Впрочем, вероятность 
честного ответа на этот вопрос 
стремится к нулю.

Макрону обидно
Скандал вокруг предполагае-

мого (или уже осуществленного) 
присутствия на Украине фран-
цузских военных стал причиной 
прошедшей антивоенной акции 
в Париже. Как утверждают СМИ, 
ставшую достоянием гласности 
запись разговора немецких ге-
нералов крайне болезненно вос-
приняли в Елисейском дворце. 
Ведь ранее канцлер Германии 
Олаф Шольц фактически дез-
авуировал слова Макрона о воз-
можном вводе военнослужащих 
НАТО на Украину, во всеуслы-
шание объявив: «На Украине 
не будет ни немецких военных, 
ни войск НАТО». Не слишком 
дипломатично одернули фран-
цузского лидера и из-за океа-
на, отказавшись, по крайней 
мере публично, поддержать его 
планы. И вот теперь, благодаря 
утечке из бундесвера, стало по-
нятным, что европейская пар-
тия войны давно проводит в не-
залежной секретные операции. 
К тому же неясно, какой еще 
чувствительной для Елисейско-
го дворца информацией на этот 
счет обладают в Москве.

По мнению министра ино-
странных дел России Сергея 
Лаврова, записи разговоров 
офицеров бундесвера — «это 
кричащее саморазоблачение 
в военной сфере того же уров-
ня, как в области политиче-
ской было признание Меркель, 
Олланда и Порошенко, что ни-
кто не собирался выполнять 
минские соглашения». Заме-
ститель председателя Совета 
Федерации РФ Константин Ко-
сачев назвал украинцев скорее 
«прокладкой», тогда как «пла-
нировщиками, а по сути ис-
полнителями военных опера-
ций против России стали нем-
цы (как, впрочем, и другие упо-
мянутые иностранные воен-
ные)».  

Ракета Taurus запускается с самоле-
та, она способна развивать ско-
рость до 900 км/ч и имеет даль-
ность стрельбы до 500 километров. 
Такая ракета способна нести до 480 
килограммов взрывчатки. Taurus 
при этом может лететь на предель-
но низкой высоте — около 50 мет-
ров, что мешает ее обнаружению 
радарами.

Победители и призеры олимпиады получат преференции 
при поступлении в Финансовый университет.

Аудиозапись 
и текстовая 
расшифровка 
разговора тут.

Ручная установка 
обновлений с пау-
зой в сутки после 
их выхода — самый 
надежный способ 
защиты

Для применения ракет Taurus украинским военным понадобятся специально оборудованные боевые самолеты. 
Но стоит учитывать, что ранее им удалось снабдить свои самолеты под использование схожих ракет Storm Shadow.

А К Ц Е Н Т

Еще один важный момент — немецкие 
 офицеры признают присутствие 
на Украине множества лиц «с амери-
канским акцентом»
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Между тем

Пока в Германии политики и военные договариваются, как с меньшими 

потерями свалить друг на друга вину за «утечку», детский телеканал 

KIKA выпустил ролик для самых маленьких с ракетой Taurus в главной 

роли. По сюжету она очень хочет попасть на Украину, но ее туда не пус-

кает плохой канцлер. И далее все в том же духе. А глава минздрава Гер-

мании на днях объявил, что намерен активно готовить медицинскую си-

стему страны к войне. С кем — объяснять не нужно. Соответствующий 

законопроект об увеличении финансирования такой работы в ФРГ по-

явится уже летом.
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Метры в студию
Колебания предло-
жения мини-квартир 
в разных городах мо-

гут объясняться рядом фак-
торов, считает управляющий 
партнер bnMAP.pro, основатель 
«БЕСТ-Новострой» Ирина До-
брохотова. В некоторых городах 
в целом крайне мало компакт-
ных квартир в продаже, поэто-
му любое изменение их числа 
в процентах выглядит гораз-
до более впечатляюще, чем это 
есть по факту. К примеру, в но-
востройках Волгограда, по дан-
ным платформы bnMAP.pro, год 
назад предлагалось всего 7 та-
ких квартир, сейчас их 50 — рост 
в семь раз, хотя фактически это 
может объясняться, например, 
запуском строительства одного 
нового жилого комплекса. В Ка-
зани число лотов упало на 53%, 
но — лишь со 135 до 64 квартир. 
При этом максимальное число 
квартир до 25 м — по-прежнему 
в двух столицах. В Москве их 5,5 
тыс., в Санкт-Петербурге — 5,1 
тыс. За год объем предложения 
таких лотов снизился на 7% и 
17% соответственно.

Традиционно застройщи-
ки увеличивают количество 
компактных квартир в момен-
ты, когда на спрос давят различ-
ные факторы. Тем не менее, от-
мечают в компании «Этажи», 
сейчас спрос смещается в сто-
рону более просторных квар-
тир — те, кто рассчитывал на 
максимально бюджетное жи-
лье, продолжили копить на пер-
вый взнос.

Как в регионах
Самое компактное жилье 

строится в Ленинградской об-
ласти (средняя площадь 40,2 
кв.м) и Санкт-Петербурге, ко-
торые отличаются по этому по-
казателю уже не первый год. 
Здесь высокий спрос на жилье 
со стороны приезжих и студен-
тов, которым небольшие квар-
тиры в общем подходят. Также 
небольшие средние площади 
новых квартир в Еврейском АО 
и Тыве. 

В Челябинске за последние 
два года продажи студий и од-
нокомнатных квартир в общей 
структуре сделок выросли на 5 

процентных пунктов (до 20% и 
46% соответственно), а двух- и 
трехкомнатных, напротив, упа-
ли на 5 и 6 п.п. По словам специ-
алиста агентства недвижимости 
«Все знают» Елены Пахтусовой, 
две трети покупателей мало-
метражек вкладывают средства 
с инвестиционным прицелом 
— студии очень привлекатель-
ны для аренды. Вторая катего-
рия покупателей — семьи с не-
большими доходами.

Здесь спрос на жилье для 
одиночек в Екатеринбурге сти-
мулируется льготной ипоте-
кой, в том числе семейной. По 
данным аналитической компа-
нии «ХОД Консалтинг», в про-
шлом году четверть проданных 
в городе квартир были студия-
ми. Вместе с однокомнатными 
(площадью до 40 «квадратов») 

компактное жилье преобла-
дает в предложении застрой-
щиков, на него приходится 65 
процентов сделок. Смещение 
структуры продаж новостроек 
в сторону студий и одноком-
натных характерно для перио-
да повышенного спроса, отме-
чает Михаил Хорьков, руково-
дитель аналитической службы 
«Уральской палаты недвижи-
мости». При этом в Екатерин-
бурге не строят мини-квартир 
по 8 кв. м. В среднем площадь 
студий составляет 25,1 метра, 
«однушек» — 39,3.

На 56% больше введено в 
эксплуатацию студий и одно-
комнатных квартир в Новоси-
бирске. При этом, как отметил 
начальник управления архитек-
турно-строительной инспек-
ции мэрии Новосибирска Ев-

гений Улитко, показатель сред-
ней площади квартир остался 
на уровне 2022 года — 51,3 кв. 
м. С ростом процентной ставки 
по ипотеке спрос на небольшие 
квартиры увеличивается, по-
скольку меньше их стоимость 
и ежемесячная выплата по ипо-
теке, говорит директор DSO 
Consulting Сергей Дьячков.  

Количество предлагаемых 
малогабаритных квартир в но-
востройках Ульяновска также 
выросло по сравнению с 2022 
годом на 25—30%. «Основ-
ные покупатели таких квар-
тир — люди, у которых есть ма-
теринский капитал — просто 
для вложения средств на буду-
щее детям или с целью сдачи в 
аренду. Другая категория поку-
пателей — те, кто разъезжается. 
Они отдают свои большие квар-
тиры, получая взамен студии. 
Как свое первое жилье такие 
квартиры приобретают моло-
дожены. Кто-то делает покупки 
малогабаритных квартир в ка-
честве инвестиций», — уточня-
ет руководитель отдела продаж 

строительной компании «Пре-
мьера» Наталья Ярсина.

В Воронеже предложение 
студий площадью 18—25 кв. 
м в 2023 году увеличилось. 
«Застройщики понимают по-
требность и желание людей 
приобретать небольшие пло-
щади, — говорит риелтор агент-
ства «Грани» Наталья Коротких. 
— Если раньше студии были эко-
ном-вариантом для тех, кто 
не набрал денег на полноцен-
ную однушку, то сейчас квар-
тиры-студии площадью 25, 28 
или 30 кв. м представлены даже 
в элитных жилых комплексах».

Сегмент компактного жи-
лья в Краснодарском крае стал 
стремительно расти уже с 2020 
года в связи с высоким мигра-
ционным потоком и популяр-
ностью черноморских курор-
тов, рассказали в департамен-
те маркетинга и аналитики ин-
вестиционного холдинга AVA 
Group. Более 40% сделок прохо-
дит по льготным программам. 
В прибрежном кластере наибо-
лее востребованы небольшие по 
площади квартиры от 16 кв. м. 
Студии, например в Сочи, зани-
мают 43% от всего объема про-
даж квартир.

В Калининградской области 
число малогабаритных квартир 
выросло по сравнению с преды-
дущим годом сразу в шесть раз. 
Эксперты объясняют такие по-
казатели туристическим бу-
мом. Учитывая нехватку гости-
ниц и отелей в регионе, подоб-
ные квартиры часто приобрета-
ют под сдачу в аренду. 

В Омске выбор малогабарит-
ного жилья крайне скуден. Хотя 
спрос на «малышки» достаточ-
но высок. По словам  руководи-
теля агентства недвижимости 
Людмилы Гапанович, ими ин-
тересуются инвесторы, одино-
кие горожане и молодые семьи, 
но застройщики не выходят в 
сегмент мини-квартир из-за от-
сутствия конкуренции.  

Подготовили 
Марина Трубилина, Наталия 
Тихонова, Наталья Решетникова, 
Наталья Граф, Алексей Юхтанов, 
Татьяна Ткачёва, Анна Юркова, 
Елена Шулепова, Денис Гонтарь

Две трети покупателей студий, по 
мнению экспертов, вкладывают сред-
ства с инвестиционным прицелом.

А К Ц Е Н Т

Застройщики видят, что сейчас востребо-
вано жилье, на которое не надо тратить 
много денег
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ТЕХНОЛОГИИ За Россией 
научное лидерство

От Чукотки 
до Херсонеса

Елена Новоселова

Из наук о прошлом археология сегодня наиболее высо-
котехнологична, хотя главным инструментом археоло-
гов остается лопата, сошлись во мнении участники круг-
лого стола, который прошел в Доме Российского истори-
ческого общества (РИО). Он был посвящен вопросам но-
вых технологий в археологии для сохранения объектов 
материального наследия. В частности, речь шла об опы-
те реставрации разрушенной Триумфальной арки Паль-
миры, одного из главных античных памятников Сирии, 
уничтоженного террористами в октябре 2015 года. А в 
2022-м российские и сирийские исследователи разобра-
ли арку, создали ее цифровые модели и изучили культур-
ный слой вокруг сооружения. 

«Большой интерес сегодня вызывают и технологии 
цифровой реконструкции утраченных памятников. На-
стоящим прорывом в этой области стал международ-
ный проект Института истории материальной культу-
ры РАН, Русского географического общества и Государ-
ственного Эрмитажа по созданию подробной 3D-моде-
ли древней Пальмиры, — подчеркнул глава РИО Сергей 
Нарышкин, начиная дискуссию. — Спасение этого па-
мятника ЮНЕСКО, захваченного и разрушенного бое-
виками ИГИЛ (террористическое государство), стало 
серьезным вызовом для всего мирового научного сооб-
щества. Результатом этого титанического труда архео-
логов стала детальная цифровая модель древнего горо-
да, включающая в себя и знаменитую Триумфальную 
арку. Этот проект, уверенно закрепивший за Россией 
научное лидерство в деле сохранения наследия антич-
ной Пальмиры и ее предстоящего восстановления». На-
рышкин добавил, что подобные технологии виртуаль-
ной реконструкции применяются и к отечественным 
памятникам. Например, недавно завершилась работа 
по созданию цифровых моделей зданий наших первых 
«министерств» — приказов. Несколько лет назад фунда-
менты этих построек были обнаружены при раскопках в 
Московском Кремле. «Помимо сложных исследователь-
ских задач чрезвычайно велика роль новых технологий и 
в обеспечении сохранности национальных памятников 
материальной культуры, — считает председатель РИО. — 
Огромные просторы России открывают перед археоло-
гами бескрайние горизонты научного поиска — от изуче-
ния древних петроглифов на Чукотке до реконструкции 
античных руин Херсонеса».

А по мнению директора Института археологии РАН 
Николая Макарова, археология даже более восприимчи-
ва к современным технологиям, чем другие гуманитар-
ные науки. Потому что легче находит язык с естествен-
ными науками. 

РАКУРС В Лужниках 
открылся Дворец тенниса

Не только 
для избранных

Любовь Проценко

Дворец тенниса, который в минувшую субботу 
открылся Лужниках — событие особенное. Назвав его 
большим праздником для любителей большого тенни-
са и всех спортсменов, мэр Москвы Сергей Собянин 
сказал: «Этот дворец, пожалуй, лучший не только в 
России, но и в мире. Помимо 15 первоклассных кортов, 
в нем есть плавательный бассейн и место для занятий 
сквошем, малым теннисом, бадминтоном и так далее. 
Здесь можно заниматься спортом, отдыхать целыми 
днями».

Пятиэтажное здание площадью 36 тысяч квадрат-
ных метров, сконструировано в виде призмы с наклон-
ным витражным  остеклением. Пятнадцать крытых 
теннисных кортов с покрытием Hard, четыре площадки 
для игры в сквош, 25-метровый бассейн и термальный 
комплекс, инновационный центр развития с тренажер-
ным залом, а также зоны для занятий в секциях по на-
стольному теннису, бадминтону, стретчингу, сайклин-
гу и другим видам спорта. Оборудование везде — супер-
современное. В частности, на теннисных кортах — ви-
деоаналитическая система Track Tennis (с интерактив-
ными тренерскими инструментами и возможностью 
анализа игры), все необходимое для видеотрансляции. 
А еще система климат-контроля и несколько спортив-
ных режимов освещения кортов. Президент Федерации 
тенниса России Шамиль Тарпищев так оценил возмож-
ности, которые открывает дворец: «Мне дух перевело 
от сказки, которую здесь сделали. Реально, потому что 
теннис пошел, и вам спасибо большое, — обратился он к 
Сергею Собянину. — Москвичи в прошлом году выигра-
ли 300 международных турниров. Думаю, с этими кор-
тами их будет еще больше».

Как известно, теннис не случайно считается одним 
из самых дорогих видов спорта. Недешево стоит обо-
рудование для занятий им и экипировка, аренда кор-
та, оплата тренера и т. д. Тем не менее в столице уже ра-
ботают 39 бесплатных групп для любителей тенниса. 
Вот и в новом дворце им смогут заниматься не толь-
ко профессиональные спортсмены — ежедневно кор-
ты смогут посещать порядка трех тысяч любителей 
спорта. Причем для льготных категорий москвичей 
предусмотрены скидки, а юные спортсмены смогут за-
писаться в детскую теннисную школу. В теплое время 
года теннисом в Лужниках можно будет заниматься 
еще и на прилегающей к дворцу территории — там бу-
дет работать семь теннисных кортов с грунтовым по-
крытием, два корта для падел-тенниса и площадка для 
пляжного тенниса. Так что армия теннисистов, в ко-
торой сейчас состоит  свыше 54 тысячи горожан, на-
верняка станет больше, как и число претендентов на 
звание первых ракеток — сначала клуба, потом города, 
страны, а там, глядишь, и мира. 

Мэр Москвы Сергей Собянин уверен, что этот дворец, пожалуй, 
лучший не только в России, но и в мире.

ФОРУМ 
В Москве 
все больше 
кварталов 
нового типа

УМНЫЙ ГОРОД

Ангелина Зеленькова

Вслед за городскими властями, 
которые реализуют масштаб-
ную программу реновации на 
месте более 5 тысяч устарев-
ших домов, идут инвесторы. Так 
в городе появляются «умные» 
районы с защитой от опасных 
климатических явлений, в кото-
рых хочется жить и растить де-
тей. О том, как меняется облик 
столицы, шла речь на конгрес-
се URBAN ESG «Городская по-
вестка устойчивого развития».

Важным достижением в про-
цессе развития города столич-
ные власти считают сниже-
ние экономических потерь от 
капризов погоды — жары, навод-
нений и сильных осадков за счет 
строительства и модернизации 
существующей инфраструкту-
ры. «Прокладываются ливневые 
канализации, в домах и социаль-
ных объектах устанавливают-
ся вентиляционные системы и 
системы кондиционирования», 
— рассказала министр прави-
тельства Москвы, глава депар-
тамента экономической поли-
тики и развития города Мария 
Багреева. По ее словам, яркий 
пример снижения подобных не-
гативных воздействий — обнов-
ление жилого фонда в рамках 
программы реновации. 

Снижение выбросов парни-
ковых газов и загрязняющих ве-
ществ в атмосферу обеспечива-
ет так же развитие новых видов 
транспорта. За четыре года экс-
плуатации электробусов объем 
выбросов СО2 сократился на 60 
тысяч тонн. Застройщики также 
стремятся создавать «умные» 
проекты, которые и дальше бу-
дут менять облик города к луч-
шему. Замгенерального ди-
ректора — глава департамента 
энергоснабжения АО «Рубле-
во-Архангельское» Илья Пуль-
нер рассказал о строительстве 
нового района Москвы, который 
появится на западе к 2032 году. 
Площадь застройки на берегу 
Москвы-реки достигнет 461 гек-
тара. В 12- этажных домах смо-
гут жить почти 65 тысяч горо-
жан. «Современные технологии 
энергомоделирования снизят 
электропотребление до 34%, 
теплопотребление — до 38%, газа 
— до 35%. Система «умный дом» 
в каждой квартире поможет 
жильцам выбирать комфортную 
температуру, управлять осве-
щением в комнатах и бытовыми 
приборами. Вместо котельной 
будет энергоцентр, а на смену 
мусоропроводам придет авто-
матизированная система ваку-
умного удаления отходов. Мусор 
всего за несколько минут будет 
доставляться по подземным тру-
бам до герметичного контейне-
ра. Там он спрессуется и умень-
шится в объеме почти в 20 раз, 
исключая неприятные запа-
хи», — рассказал он. 

БЕЗОПАСНОСТЬ  

СКР возбудил 
уголовное дело 
по факту 
избиения 
женщины 
охранником ТЦ

ДРАКА С 
ПОКУПАТЕЛЕМ
Ирина Огилько

Охранники торгового центра 
на юге Москвы избили женщи-
ну. Возбуждено уголовное дело 
по статье о хулиганстве.

Инцидент произошел в 
воскресенье вечером в Черта-
ново возле торгового центра 
«Штаер». Группа охранников 
магазина, заподозрив одну из 
женщин в воровстве, сначала 
кричали, потом начали ее пи-
нать. Отобрали у нее пакет, в 
котором, предположительно, 
были украденные продукты пи-
тания. Пострадавшая уверяла, 
что за все покупки она заплати-
ла, но чека не взяла. Вмешаться 
в инцидент пыталась менеджер 
магазина. Прохожие и очевид-
цы записывали все на камеру.

Записи из социальных се-
тей увидели в Следственном 
комитете России по Москве. 
«Следователи столичного СК 
устанавливают все обстоя-
тельства произошедшего, — со-
общает пресс-служба ведом-
ства. — Допрашиваются очевид-
цы произошедшего, изучаются 
записи с камер видеонаблю-
дения».

Возбуждено уголовное 
дело по статье 213 УК о хули-
ганстве.    

ТЕНДЕНЦИИ Как проходит Московская неделя моды

Карманы-балконы

Ирина Огилько 

М
осква на неделю 
стала законода-
тельницей моды. 
Кутюрье из 72 
регионов страны 
и иностранные 
гости из Китая, 
Индии, Бразилии, 
Индонезии, Тур-

ции, Сербии, ЮАР собрались, 
чтобы показать свои коллекции, 
обсудить будущее модной инду-
стрии. В числе первых зрителей 
были и корреспонденты «РГ», 
посетив гала-показ на открытии 
недели и выяснив, что модно но-
сить весной-летом 2024 года.

Стартовала  Московская неде-
ля моды на площадке выставки-
форума «Россия» в павильоне 75.

На сцену вышел певец Тима-
ти. Под его композиции и про-
ходил часовой показ 27 отече-
ственных брендов. Шоу открыл 
бренд с белоснежными платья-
ми и сарафанами из льна и тон-
чайшего хлопка. Модели выгля-
дели почти как в крестильных 
платьях с необычными выши-
тыми рукавами, напоминающи-
ми шары. А вот платья почти как 
у Милы Йовович в фильме «Пя-

тый элемент» — широкие лен-
ты-бинты с ажурным боа. Под 
строки песни о «ладе-девятке 
цвета баклажан» модели вышли 
в джинсовой лоскутной одежде. 
Куски тканей сшиты то рюша-
ми, то внахлест. Следом — моде-
ли в различных лоскутных сви-
терах, рубашках… Как рассказал 
«РГ» создатель этой коллекции 
дизайнер Вадим Марлин, идея 
появилась во время ковида: «Не 

было поставок новых тканей. А 
творить хотелось. Взял несколь-
ко вещей, переработал их, сде-
лав новые, необычные». Помог 
пробиться его локальному брен-
ду к покупателю уход крупных 
массмаркетов и, конечно, под-
держка правительства столи-
цы в виде модной недели. «Мы 
даем позитивный заряд покупа-
телю: креативную вещь, почти 
произведение современного ис-
кусства. А еще приучаем к осо-
знанному потреблению», — про-
должал дизайнер. Именно это, 
по его словам, и будет в моде вес-
ной и осенью 2024 года. А еще 
останется в моде стиль 1970-х 
годов — яркий, с обилием вяза-
ных кофточек. В подтверждение 
его слов на подиуме — мужчины 
в огромных свитерах цвета ко-

рицы и зефира. Создатель этой 
коллекции — бренд мужской оде-
жды GVALT.  Не менее необыч-
но смотрятся кожаные пальто и 
шубы с «барельефами» тигров и 
черепов. Акцент Московской не-
дели моды — коллекции casual, 
уличного стиля.  Отмечу, что по-
казы идут каждый день по 8 мар-
та включительно. Посмотреть 
их бесплатно можно на двух пло-
щадках — на ВДНХ и в Манеже, 
где открылся мини-маркет, дис-
куссионная площадка, лекторий 
и кинозал.  

В одежде коллекции casual можно, 
сойдя с подиума, отправиться 
за покупками или на званый вечер.

А К Ц Е Н Т

На участие в Московской неделе моды 
было подано более тысячи заявок, 
что на 20% больше, чем годом ранее
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ДИСКУССИЯ Отрасль 
раскритиковала 
законопроект о рекламе 
в видеоиграх

Миссия 
не пройдена

Олег Капранов

Представители рекламной отрасли раскритиковали 
законопроект о рекламе в видеоиграх. Это следует из 
отзыва, подготовленного Ассоциацией развития ин-
терактивной рекламы (АРИР), направленного в адрес 
главы Комитета Госдумы по экономической политике 
Максима Топилина. С документом ознакомилась «РГ».

Авторы законопроекта предложили ограничить 
продолжительность рекламы, распространяемой в ви-
деоиграх, и частоту прерывания видеоигры рекламой. 
А также запретить распространение в детских видео-
играх рекламы отдельных видов товаров и информа-
ционной продукции, классифицированной более стар-
шей возрастной категорией, чем категория видеоигры.

В отзыве, подписанном президентом АРИР Борисом 
Омельницким, отмечается, что из текста законопроек-
та неясно, что понимается под видеоигрой и какие она 
имеет особенности, отличающие ее от иных способов и 
мест распространения рекламы.

«В законопроекте не приводится ни определение 
видеоигры, ни ее отличительные признаки, которые 
позволили бы провести различия между видеоигрой 
и иными объектами правового регулирования. В свя-
зи с этим неясно, какими критериями необходимо ру-
ководствоваться участникам рекламного рынка при 
определении того, является ли видеоигрой объект, в 
котором будет размещаться реклама, или нет», — гово-
рится в документе. 

Нет и определения «прерывания видеоигр рекла-
мой». Неясно, учитываются ли переход между уров-
нями или нахождение в меню игры как процесс игры, 
который не может прерываться рекламой больше 
предлагаемого законопроектом времени.

Среди других аргументов АРИР отсутствие опреде-
ления «детской видеоигры», что затруднит сортиров-
ку рекламы, допустимой к размещению в таких играх, 
как того требует законопроект. Возрастная классифи-
кация игр не всегда соответствует классификации це-
левой аудитории рекламы, например, «шахматы клас-
сифицируются возрастной категорией 0+, при этом 
очевидно, что целевой аудиторией этой игры не яв-
ляются дети, не достигшие как минимум шести лет».

«Считаем, что указанные изменения являются из-
быточными и негативно скажутся как на участниках 
рынка и на потребителях рекламы, так и на конкурен-
тоспособности российских производителей видеоигр 
и инвестиционной привлекательности этой отрасли», 
— заключают в АРИР.  

ДЕНЬГИ Российский рынок цифровых финансовых активов может достичь 500 млрд рублей на горизонте трех лет

Кошелек не нужен
Кирилл Каштанов, 
Юлия Гуреева

Б
анк России рекомендовал 
операторам на рынке циф-
ровых финансовых акти-

вов (ЦФА) не оказывать услуги 
по выпуску и обороту ЦФА, до-
ходность которых зависит от 
стоимости цифровых валют и 
аналогичных показателей. Ре-
комендации не распространя-
ются на цифровые валюты цен-
тральных банков, а также не ка-
саются цифровых прав, выпу-
щенных в соответствии с рос-
сийским законодательством.

Регулятор напомнил, что в 
2021 году уже рекомендовал 
биржам не допускать к торгам 
финансовые инструменты, до-
ходность которых зависит от 
стоимости цифровых валют, 
а финансовым посредникам — 
воздерживаться от того, чтобы 
предлагать такие инструменты 
своим клиентам — неквалифи-
цированным инвесторам. 

Цифровые финансовые акти-
вы — одна из наиболее обсуждае-
мых тем в мире финансов. В Рос-
сии они находятся на этапе ак-
тивного развития. По оценкам 
АКРА, совокупное количество 
выпусков ЦФА оценивается 
примерно в 350, а объем рынка 
на конец 2023 года составил по-
рядка 60 млрд руб. Фактические 
показатели могут отличаться, 
поскольку доступ к централи-
зованным данным по всем опе-
раторам информационных си-
стем ограничен. Максимальный 
объем рынка, как прогнозиру-
ют в рейтинговом агентстве, 
может достичь 500 млрд руб. на 
горизонте трех лет в умеренно 
оптимистичном сценарии.

В стране ЦФА регламенти-
руются федеральным законом 
№ 259-ФЗ, который начал пол-
ноценно работать в феврале 

2022 года. Тогда Центробанк 
включил первую организацию в 
реестр инфосистем. 

Согласно законодательству 
ЦФА — это новый инструмент 
для инвестиций на базе совре-
менных технологий, который 
представляет собой цифровые 
права, включающие денежные 
требования, возможность осу-
ществления прав по эмиссион-

ным ценным бумагам, права 
участия в капитале непублич-
ного акционерного общества, 
права по ценным бумагам и 
передаче права их требования. 

ЦФА — это целый класс фи-
нансовых инструментов. Среди 
них и инвестиционные «метал-
лические» ЦФА, и NFT — невза-
имозаменяемые токены, и даже 
корпоративные инструменты 

для мотивации сотрудников, 
объяснили «РГ» в «Атомайз».

«ЦФА удостоверяют цифро-
вые права, как правило, привя-
занные к различным активам. 
Например, к драгоценным ме-
таллам, бриллиантам, товарам, 
ценным бумагам», — сказали в 
компании. 

Такие активы существуют 
не на бирже, а в информацион-
ной системе на основе блокчей-
на, то есть цепочки блоков, в ко-
торой содержатся все записи о 
сделках. Изменить или удалить 
их нельзя, однако можно закла-
дывать, обменивать, дарить и 
передавать по наследству. 

Что касается NFT, то это уни-
кальный токен, являющийся 
цифровым активом в этой це-
почке блокчейна. Он подтвер-
ждает владение, например, 

изображением, видео или игро-
вым предметом, отмечает пер-
вый вице-президент «ОПОРЫ 
России» Павел Сигал.

«С точки зрения доходности 
рынок NFT весьма волатилен и 
может быть рискован для инве-
сторов, особенно в краткосроч-
ной перспективе, — объясняет 
директор по стратегии инвести-
ционной компании «Финам» 
Ярослав Кабаков. — Степень 
риска зависит от множества 
факторов, включая известность 
создателя, уникальность и вос-
требованность актива, а также 
общее состояние рынка». 

Торговля NFT в России мо-
жет осуществляться на специа-
лизированных платформах. 

«Их можно использовать в 
качестве залога, однако этот 
рынок еще недостаточно раз-
вит, чтобы предложить удобные 
и всеобъемлющие решения для 
залогового кредитования», — го-
ворит Кабаков. 

Что касается будущего, то 
рынок NFT, скорее всего, про-
должит развиваться, посколь-
ку технологии блокчейна ста-
новятся более интегрирован-
ными в различные секторы эко-
номики.

Одним из ключевых преиму-
ществ ЦФА является то, что их 
учет, как правило, осуществляет-
ся в распределенном реестре, 
что со временем должно приве-
сти к максимально безопасной 
системе хранения данных. Это 
особенно эффективно в услови-
ях наличия рисков кибератак 
из недружественных стран, счи-
тает Олег Ушаков, основатель 
и гендиректор юридического 
бюро Sagrada Legal, председа-
тель Комиссии по цифровым фи-
нансовым активам Торгово-про-
мышленной палаты РФ. 

Вместе с тем он отметил про-
стоту и скорость выпуска ЦФА, 
а также то, что регуляторное 
поле позволяет упаковать в та-
кие активы большое количество 
различных бизнес-моделей.

«Высокий потенциал име-
ется у токенизации объектов 
реального мира, — добавляет 
эксперт. — Интересны будут и 
цифровые активы, доход по ко-
торым связан с показателями 
выручки или прибыли компа-
нии-эмитента».

По его словам, ЦФА будут ко-
лоссально востребованы и во 
внешнеторговых расчетах. 

Для развития этого рынка 
в России, по мнению Ушакова, 
необходимо решить ряд задач. 
Одна из них связана с ликвид-
ностью, поскольку инвесторов, 

которые бы регулярно вклады-
вали средства в ЦФА, пока недо-
статочно.

«В данном случае важны и ре-
гуляторные стимулы: необходи-
мо предусмотреть, чтобы него-
сударственные пенсионные фон-
ды и страховые компании могли 
инвестировать в ЦФА, соответ-
ствующие определенным требо-
ваниям. Также необходимо со-
вершенствование института до-
верительного управления циф-
ровыми активами», — уверен он. 

Кроме того, следует разви-
вать новые инструменты, про-
рабатывать вопрос защиты ин-
весторов по сделкам ЦФА и по-
вышать качество подготовки 
документов, которые содержат 
условия выпуска таких активов. 

По данным «Эксперт РА», не-
смотря на разнообразие форм 
инструментов, которые могут 
выпускаться через ЦФА, за пе-
риод 2022 года — 9 месяцев 2023 
года 90% выпусков были пред-
ставлены простыми денежными 
требованиями.  Фиксированную 
доходность имеют 57% выпус-
ков, а по 33% выплаты привя-

заны к ключевой ставке ЦБ. 
Большинство выпусков имеют 
срочность от месяца до полугода.

Согласно ожиданиям опе-
раторов информационных си-
стем, этот фокус сохранится у 
рынка и на 2024 год. В средне-
срочной перспективе участни-
ки рынка прогнозируют актив-
ное использования ЦФА в не-
стандартных нишах. Основным 
драйвером роста рынка ЦФА 
опрошенные «Эксперт РА» опе-
раторы назвали их большую 
гибкость, позволяющую созда-
вать продукты, сложно реали-
зуемые на классическом рынке. 
Это, например, инструменты 
с физической поставкой акти-
ва, такие как сырье или товары 
(гибридные ЦФА). Они могли бы 
быть интересны крупным эми-
тентам из реального сектора.  

РЕГУЛИРОВАНИЕ Требования к страхованию киберрисков уточнят

Кто заплатит за утечку
Евгения Носкова

Н
есмотря на рост ко-
личества киберин-
цидентов и утечек 
данных, спрос на 
страхование ки-
беррисков пока не 
растет.  Продукт 
есть всего у ше-
сти компаний, а за-

конопроект об обязательном 
страховании от утечек персдан-
ных нуждается в серьезной до-
работке, полагают регулятор и 
участники рынка.

В законе о страховании ки-
беррисков должны быть четко 
прописаны не только страховая 
сумма, лимиты, перечень рис-
ков, но и перечень исключений, 
заявил директор департамен-
та страхового рынка ЦБ Илья 
Смирнов на обсуждении норма-
тивно-правовых аспектов стра-
хования киберрисков в Совете 
Федерации.

«К сожалению, в ряде случа-
ев на практике мы видим, что из-
за неопределенности в законе 
граждане или юрлица не знают, 
от чего они защищены», — отме-
тил Смирнов. По его словам, все 
требования должны быть четко 
прописаны, не стоит отдавать 
это на откуп страховщикам.

Тема вмененного страхо-
вания болезненная, полагает 
Смирнов, в ней есть несколько 
подводных камней. Потребо-
вать застраховать можно толь-
ко ответственность, имущество 
— сильно сложнее. При обсужде-
нии страхования ответствен-
ности за утечку персональных 
данных необходимо учитывать 
сложность сопоставления на-
несенного ущерба с конкретной 
утечкой данных. «Предполо-
жим, что была утечка у компа-
нии А, а потом по тому же чело-
веку — у компании Б. Как дока-
зать, что потери были у компа-
нии Б и человек пострадал из-
за этого?» — привел пример 
Смирнов.

Также важно определить, кто 
будет контролировать наличие 
страховки — федеральные ор-

ганы исполнительной власти, 
Роскомнадзор, МВД, минциф-
ры. И насколько регулярным 
будет такой контроль. «Чтобы 
не получилось, что произошел 
случай, а потом выяснилось, 
что компания не застрахована, 
потому что контроль раз в три 
года. То есть закон есть, пробле-
ма вроде бы решена, но гра-
ждане пострадали», — отметил 
Смирнов.

Страховое сообщество под-
держивает предложение о вве-
дении страхования киберрис-
ков и считает обеспечение га-
рантии возмещения ущерба за 
утечку персональных данных 
для граждан социально зна-
чимым вопросом, заявил пре-
зидент Всероссийского союза 
страховщиков (ВСС) Евгений 
Уфимцев.

Он выделил несколько клю-
чевых задач, которые необходи-
мо решить для введения такого 
страхования. В частности, необ-
ходимо определить, чья ответ-
ственность страхуется — опера-
тора персональных данных или 
организации, которая обраба-
тывает эти данные. Должна быть 
классификация по категориям 
хранимых данным, поскольку 
ущерб от их утечки может быть 
принципиально разным (меди-
цинские данные, финансовые и 
др.). Также нужно решить, дол-
жен ли покрываться выпла-
той фактически причиненный 
ущерб или будут сформирова-
ны таблицы выплат по каждому 
случаю.

«Все указанные выше вопро-
сы должны найти свое решение 
и отражение в окончательном 
тексте закона, согласно которо-
му будет осуществляться стра-
хование киберрисков. Страхо-
вое сообщество готово прини-
мать самое активное и деятель-
ное участие в их разрешении, 
чтобы итоговый продукт мак-
симально эффективно защищал 
интересы граждан», — сказал Ев-
гений Уфимцев.

В ВСС действует рабочая 
группа по страхованию кибер-
рисков, сейчас в нее входят 15 

компаний и только шесть име-
ют опыт страхования кибер-
рисков, то есть заключенные 
договоры, рассказал руково-
дитель этой группы, директор 
по рискам «СберСтрахова-
ния» Владимир Новиков. При 
этом с методологической точ-
ки зрения Россия, по его сло-
вам, превосходит опыт дру-
гих стран. Сейчас возможно 
застраховать и активы — циф-
ровые и физические, и расходы 
на восстановление репутации, 
ущерб которой был нанесен в 
результате киберинцидента, и 
ответственность перед третьи-
ми лицами.

Парадокс в том, указал Но-
виков, что на фоне увеличе-
ния атак и утечек спрос на до-
бровольное страхование ки-
беррисков не растет. Работаю-
щие с этим продуктом шесть 
компаний могут удовлетво-
рить спрос в 5 раз больший, 
чем есть сейчас. «Есть те, кто 
работает с крупным бизнесом, 
мы больше ориентированы на 
малый и средний. Более 20 тыс. 
малых предприятий вполне 
добровольно потратили день-
ги на то, чтобы защитить себя. 
При этом страховых случаев 
по ответственности практиче-
ски нет. Всего на весь рынок по-
рядка 20 страховых случаев за-
регистрировано. Большинство 

связано с собственными по-
терями — либо с перерывом в 
производстве, либо с шифро-
ванием данных», — рассказал 
Новиков. По его мнению, необ-
ходимо параллельно повы-
шать финансовую ответствен-
ность и требования за утечку 
персональных данных и разви-
вать страхование, которое даст 
возможность выполнить эти 
требования без банкротства 
компании.

В ВСК отмечают, что кибер-
страхование среди отечествен-
ных компаний пока востребо-
вано преимущественно у пред-
ставителей крупного бизнеса. В 
полис киберстрахования вклю-
чены риски утечки конфиден-
циальных данных, нарушение 
законодательства о защите 
персональных данных, потеря 
дохода из-за кибератак и репу-
тационный ущерб. 

Наиболее востребованы 
страховые продукты, которые 
покрывают расходы на восста-
новление данных и компенса-
цию финансовых потерь. Так-
же, по оценкам ВСК, россий-
ские компании включают в 
программы киберстрахования 
и риски хищения денежных 
средств, BI (бизнес-аналити-
ки) и ответственность опера-
торов за утечку персональных 
данных.

Продуктовую линейку стра-
ховой защиты от киберрис-
ков, как полагают в ВСК, необ-
ходимо выстраивать вместе с 
производителями средств ин-
формационной безопасности. 
Это позволит сформировать 
комплексные решения. 

В то же время киберстрахо-
вание требует регулирования. 
Компании не должны перекла-
дывать риски на страховщика, 
забывая о собственной инфор-
мационной безопасности.

«В ВСК для скоринга цифро-
вых рисков привлекаются ан-
деррайтеры и специалисты по 
информационной безопасно-
сти. Это позволяет нам анали-
зировать «зрелость» клиента в 
вопросах киберугроз с разных 
сторон. Нам важно знать, ка-
ких производителей средств 
защиты компания использует, 
сколько у нее специалистов в 
штате, как она контролирует 
внутренние процедуры в сфе-
ре информационной безопас-
ности. Важно регулярно про-
водить моделирование угроз 
— ставить себя на место зло-
умышленника и находить бре-
ши в системе защиты данных», 
— отметил вице-президент, ру-
ководитель департамента ин-
формационной безопасности 
Страхового дома ВСК Вита-
лий Бут. По его мнению, с раз-

витием рынка киберстрахова-
ния страховщики начнут при-
влекать специализированные 
компании для оценки риска и 
урегулирования убытков.

Генеральный директор На-
циональной страховой инфор-
мационной системы (НСИС) 
Николай Галушин подчеркнул, 
что должна быть прямая связь 
между утечкой персональных 
данных и ущербом. Страхова-
ние может работать, только 
если физлицу нанесен ущерб. 
По его словам, о любом челове-
ке в интернете есть вся инфор-
мация, но наличие данных и 
ущерб от этого — разные вещи.

«НСИС начинает собирать 
достаточно чувствительные 
данные граждан уже с 1 апреля. 
Среди собираемых нами дан-
ных будут и говорящие о фи-
нансовом состоянии граждан, в 
том числе о страховании авто-
мобилей и страховании жилья. 
Сейчас у нас нет договора стра-
хования киберрисков, и наша 
защита от утечек — это значи-
тельные инвестиции в инфор-
мационную безопасность на-
ших систем», — отметил Галу-
шин. По его мнению, в законе 
должна быть установлена связь 
между достаточностью мер для 
сохранения данных и послед-
ствиями утечки, если она все 
же произошла.  

А К Ц Е Н Т

Одним из ключевых преимуществ 
цифровых финансовых активов является 
то, что их учет, как правило, осуще-
ствляется в распределенном реестре

В законопроекте не приводится определение видеоигры 
и не описываются ее отличительные признаки. 

Ц И Т А Т А

Эльвира Набиуллина, 
глава Банка России: 
«Мы должны решить проблему утечек данных из 
финансового сектора, потому что эти утечки — это 
как раз и есть то топливо для черного бизнеса, 
мошенников социальной инженерии. Одно дело — 
людям звонят холодно и безадресно. Другое дело — 
когда поставленным голосом называют имя, 
отчество, сразу создается доверие».
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Пока не так много инвесторов 
регулярно вкладывают средства 
в цифровые финансовые активы. 
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Как ЦФА 
влияют на 
экономику — 
на сайте 
«РГ».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

«ДЕЖУРНЫЙ 
ПО ЖВАНЕЦКОМУ»
Послезавтра, 6 марта, исполняется 90 лет со дня ро-
ждения Михаила Михайловича Жванецкого. Если не 
считать членов моей семьи, то это единственный че-
ловек в мире, с которым на протяжении четырнадца-
ти лет я встречался ежемесячно, чтобы на глазах у всех 
поговорить с ним про умное в программе «Дежурный 
по стране».

Судьба подарила мне долгое общение с гением — 
именно так я относился к этой работе. Да, Жванецкий 
был человек нелегкий, но как-то это все закуталось 
в туман прошлого и исчезло почти, а выступает все 
больше восторг от общения с невероятным человеком.

А началось наше знакомство в стародавние време-
на, когда была такая программа «Ночной полет», и, 
более того, вели ее в ту пору несколько человек. И вот 
Жванецкий пришел к ведущему — хорошему, кстати, 
человеку и профес-
сионалу — но тот 
ему не понравил-
ся, потому что поз-
волил себе шутить. 
Ведущий рассудил, 
что если с ним в 
кадре Жванецкий — 
надо говорить весе-
ло. Это было невер-
ное рассуждение: 
Михаил Михайло-
вич — абсолютный 
солист.

И когда он при-
шел ко мне впервые, 
я решил, что вооб-
ще не буду задавать вопросов, а просто начну произно-
сить слова, а Жванецкого попрошу рефлексировать по 
их поводу. «Молодежь», «работа», «старость» и так да-
лее… Игра классику понравилась. 

Программа «Дежурный по стране» в рамках «Ноч-
ного полета» выходила раз в неделю, и в ней были са-
мые разные гости, которые могли с юмором посмот-
реть на происходящее вокруг. Когда руководство ВГ-
ТРК решило, что это может быть отдельной передачей, 
Жванецкий согласился, однако с одним условием: ни-
каких коллег по юмористическому цеху рядом не бу-
дет, ежемесячная программа с ним. Так и повелось.

Задача, стоявшая передо мной в передаче, была не-
вероятной сложности. Мои вопросы не являлись пово-
дами для ответов, но лишь для рефлексии Жванецкого. 
И делал он это блестяще. Мне оставалось придумывать 
вопросы, которые были бы интересны сами по себе, а 
не как повод к ответам. Я старался. Наверное, мы были 
неплохой парой, если так долго продержались.

Некоторые всерьез считали, что Жванецкий дежу-
рит по стране, а я дежурю по Жванецкому. Это не так. 
Мы никогда не были близкими друзьями, никогда не 
были друг у друга в гостях. Между программами встре-
чались редко. Но работали, как мне кажется, слаженно.

Готовился ли мэтр к программе или это был экс-
промт? Готовился. И это был экспромт. Как такое мо-
жет быть? Да, он знал темы, над ними думал… Но ведь 
он не ведал, что я спрошу в процессе раскрытия темы, 
понятия не имел, что спросит зритель. 

Жванецкий импровизировал виртуозно и всегда 
неожиданно. Помню, во время наших проходов по 
Красной площади я спросил его: «Если бы булыжники 
Красной площади умели думать, о чем бы они размыш-
ляли?» Ответ классика был мгновенен: «О том, как ме-
няется мода на обувь». Так мог ответить только Жва-
нецкий.

Поразительно, но перед каждой записью он волно-
вался, как в первый раз, ей-богу, словно шел сдавать 
экзамен. Хотя его любили, встречали овацией, после 
программы долго не отпускали, просили автограф и 
«сфоткаться». И все равно нервничал. 

Шел к зрителю, казалось, как на голгофу. Но как 
только видел зал — расцветал. Недаром так любил по-
вторять: когда человеку плохо, — надо идти к людям.

Вообще, в Жва-
нецком удивитель-
ным, парадоксаль-
ным образом пере-
мешивалась неве-
роятная самоуве-
ренность и дикая 
закомплексован-
ность. Он мог вдруг 
сообщить аудито-
рии: «Вот сейчас 
хорошо скажу», 
и, действительно, 
произнести какой-
нибудь замечатель-
ный монолог. Он понимал, что так, как он, не пишет 
больше никто, и при этом постоянно сомневался в том, 
что он — настоящий писатель. Признавался, что хочет 
написать что-то большое, но получается миниатюра. 

Долгое время настраивался перед программой 
очень занятно: садился на корточки и подпрыгивал, 
как мячик. На самом деле, был весьма спортивный че-
ловек.

Во время съемок «Дежурного по стране» чего толь-
ко не случалось. Однажды во время чтения Жванецким 
его монолога я услышал какой-то шум среди зрителей. 
Шум нарастал. Я сделал замечание. В ответ раздалось: 
«Тут человек умирает». И я увидел, как медленно спол-
зает со стула смертельно белый мужчина. «Стоп!» 
Администраторы унесли несчастного, вызвали «ско-
рую». Представляете себе, какой настрой был в этот 
момент у зрителей юмористической программы? А 
надо продолжать снимать. И надо улыбаться всем, а, 
главное, Жванецкому, на которого происходящее тоже 
произвело впечатление нерадостное.

Он собрался. Хлебнул коньяка с кока-колой (всегда 
стоял перед ним на столе), отдышался и продолжил чи-
тать рассказ с того места, где остановился. Смотря про-
грамму, вы никогда бы не догадались, в какой именно 
момент произошло то, что произошло.  Кстати, челове-
ка, которому стало плохо, откачали в «скорой»…

Через четырнадцать лет я Жванецкому надоел, и 
он от меня отказался. На мое место пришел замеча-
тельный ведущий Алексей Бегак. Было ли обидно? Ну, 
во-первых, меня очень поддержал телеканал. Во-вто-
рых, обиднее всего было то, что Жванецкий не позво-
нил мне сам, не сказал добрых слов…

Но потом я понял: все это суета. 
Михаил Жванецкий — выдающийся писатель, уме-

ющий замечать то, что другие не видели; объяснять то, 
что для других всегда было загадочно; находить такие 
слова, которые никто больше отыскать не мог. 

Спасибо судьбе, которая дала возможность столь 
долгого общения с одной из самых ярких личностей, 
рожденных в прошлом веке. 

Михаил 
Жванецкий умел 
замечать то, что 
другие не видели, 
объяснять то, что 
для других всегда 
было загадочно

Жванецкий шел 
к зрителю, 
казалось, как на 
голгофу. Но как 
только видел зал 
— расцветал

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛС МЕСТА СОБЫТИЯ Город молодежи мира строит новую жизнь

По уши влюбленные
Мария Агранович, 
Ирина Белова,
Максим Васюнов

В
семирный фестиваль 
молодежи дарит всем 
главную эмоцию жиз-
ни — любовь. Это ста-
новится ясно сразу, 
как попадаешь в Город 
молодежи мира, в ко-
торый превратился на 
время фестиваля «Си-

риус». Улыбаются и машут пер-
чатками-ладошками волонтеры, 
участники обмениваются адре-
сами электронной почты, обни-
маются и обещают обязательно 
встретиться снова.

Приветствие фестивалю 
направил президент Влади-
мир Путин. В видеообраще-
нии, которое участники увиде-
ли во время церемонии откры-
тия фестиваля, он подчеркнул, 
что сегодня такие ценности 
России, как равенство и спра-
ведливость, крепкая семья, 
служение Отечеству и ответ-
ственность за его судьбу, разде-
ляет абсолютное большинство 
жителей Земли.

Свое напутствие фестива-
лю дал и Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл. Встреча-
ясь с участниками делегаций, 
он говорил о личной свободе, 
которая необходима каждо-
му человеку, и о важности тех 
ценностей, на основе которых 
человек в этой свободе делает 
выбор.

Особая волна эмоций накры-
вает на площади Душа России, 
где собраны в миниатюре все 
главные достопримечательно-
сти страны — священный тополь 
от Калмыкии, усадьба Рахма-
нинова в Тамбовской области, 
московский Кремль, казанская 
Сююмбике… И Матрешка как 
главный символ России. Она 
здесь королева селфи. Участни-
цы из Китая, увидев ее, расплы-
лись в улыбке: «Какая она до-
брая, как все русские девушки».

Но главным спецэффектом 
стали эмоции. Когда много-
тысячный и многонациональ-
ный зал встает и берется за 

руки, когда русский, австра-
лиец, француз, нигериец пле-
чом к плечу поют «Издалека 
долго течет река Волга», когда 
вместе с огоньками в мобиль-
ных телефонах сверкают и гла-
за молодых ребят, — вот тогда и 
понимаешь, что такое настоя-
щая любовь, настоящая друж-
ба и настоящий мир, который 
выбирает каждый из нас.

Студентка Нонган Цан го-
ворит: «Девочки-волонтерки 
нам помогают на фестивале, 
как родным сестрам. Да мы и 
есть братья и сестры с русски-
ми». Ее подруга Ликуинг Ки 

вторит: «Да, наши души род-
ные и такие же красивые, как 
матрешки». Ки обожает все, 
что связано с Россией, в кото-
рую влюбилась благодаря «Го-
лубым огонькам» — смотрела 
их с родителями. Потом стала 
читать русских классиков. А 
теперь мечтает стать препода-
вателем русского языка и ли-
тературы в Китае. Кого только 
не встретишь на площади Душа 
России. Вот ребята из ДНР учат 
сверстников из Канады произ-
носить хором «Донбасс порож-
няк не гонит». А вот колумбий-
цы поют о любви и дружбе у та-

лисмана фестиваля — ушастого 
Чебурашки. 

Бразильцы раздаривают но-
вым друзьям значки с профи-
лем… Ленина. А потом вдруг 
разворачивают Знамя Победы 
и тут же приковывают к себе 
внимание сотен ребят со всего 
мира. «Почему оно у вас?» — 
спрашивают южноамерикан-
цев. «Для нас это священный 
символ. Бразилия тоже боро-
лась с фашизмом, отправляла 
войска в Италию, — рассказы-
вает бразильский студент Лу-
кас. — Мы всегда были с Росси-
ей вместе, и остаемся вместе 
сейчас, чтобы там ни говорил 
западный мир». Другой брази-
лец, Матео, удивляет всех хо-
рошим русским: оказывается, 
он родился в русской общине 
— его бабушка ребенком уехала 
из России в годы Гражданской 
войны. «Я изучаю русский язык 
седьмой год, и с каждым новым 
словом все больше влюбляюсь 

в Россию, а Всемирный фести-
валь молодежи считаю самым 
главным фестивалем в мире».

Еще одна популярная пло-
щадка фестиваля — выставка 

«НАТО: история обмана». Вся 
информация здесь представ-
лена на семи языках. Молодые 
люди внимательно разгляды-
вают витрины, где собраны не-
мые, но красноречивые свиде-
тели Донбасского конфликта: 
катушка ниток с застрявшей 
в ней пулей калибра 12,7 мм, 
детская игрушка, обнаружен-
ная в одном из разрушенных 
натовскими снарядами домов 
в ЛНР, дверь багажника легко-
вушки с надписью «Дети»…

«Для меня эта выставка 
— возможность узнать и уви-
деть, что происходит в России 
на самом деле, а не по слухам 
средств массовой информации, 
— говорит Мирико Пол Морис 
из Барбадоса. — Теперь в моей 
голове начинает складывать-
ся полная и реальная картинка 
происходящего в мире». 

Главным спецэффектом фестиваля молодежи стали эмоции.

А К Ц Е Н Т

Восторг, слезы радости, признания 
в любви к России — это то, чем живет 
весь Город молодежи мира

ИСТОРИЯ Кем в действительности были российские государи

Русские освободители
Борис Ямшанов, 
«Российская газета»

В 
нашей истории 3 мар-
та — особая дата. В этот 
день в 1861 году импера-

тор Александр II подписал Ма-
нифест об отмене крепостно-
го права, положивший начало 
бурному развитию России. И 
также 3 марта произошло дру-
гое событие, изменившее карту 
и жизнь Европы.

Об удивительных совпадени-
ях в истории России и ее влия-
нии на мировое устройство мы 
говорим с историком и литера-
тором, экс-заместителем Гене-
рального прокурора РФ, заме-
стителем директора Института 
государства и права РАН, заслу-
женным юристом РФ Алексан-
дром Звягинцевым.

 Александр Григорьевич, на 
«диком Западе» Россию и ее 
правителей веками изобра-
жают не иначе, как опасных 
захватчиков. Но в народе царя 
Александра II любовно назва-
ли «Освободителем», а народ 
не обманешь…

АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Александр II 
действительно вошел в историю 
как царь-Освободитель. 3 мар-
та (19 февраля по старому сти-
лю) 1861 года он подписал Ма-
нифест «О Всемилостивейшем 
даровании крепостным людям 
прав состояния свободных сель-
ских обывателей» и Положения 
о крестьянах, состоявшие из 17 
законодательных актов. Кре-
стьяне получили личную сво-
боду и право распоряжаться 
своим имуществом.

Правление этого императо-
ра ознаменовалось беспреце-
дентными по масштабу «вели-
кими реформами». Были про-
ведены военная, судебная и ряд 
других реформ, расширивших 
границы гражданского обще-
ства и правового государства. 
Были учреждены земства, огра-
ничена цензура, евреи получи-
ли право беспрепятственно рас-
селяться по территории России. 
Это время считается золотым 
веком русского романа, все-
мирную известность получили 
шедевры Тургенева и Аксакова, 
Толстого и Достоевского.

Александра II считают осво-
бодителем не только в России, 
но и в Европе, прежде всего на 
Балканах. И причиной тому — 
тоже события 3 марта.

А Л Е К С А Н Д Р  З В Я Г И Н Ц Е В :  3  марта 
1878 г. был подписан Сан-Сте-
фанский договор , поставивший 
победную точку в войне России 
с Турцией. Сербия и Болгария 
получили свободу от многове-
кового господства турок над 
славянами, а Александр II был 
удостоен особого эпитета — 
Освободитель.

По словам нашего знамени-
того историка Василия Ключев-
ского, этот император заметно 
отличался от других монархов 
«отсутствием наклонности иг-
рать царя». «Он оставался са-
мим собой, говорил и действо-
вал, как находил нужным в дан-
ную минуту. Он не хотел казать-
ся лучше, чем был, и часто был 
лучше, чем казался», — заклю-
чил Ключевский.

Если вдуматься, Освободи-
телем был и император Алек-
сандр I, избавивший Европу 
от наполеоновской тира-
нии. Французы, похоже, забы-
ли, кто принес им свободу в 
Париж?

АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Это случи-
лось, кстати, тоже в марте: 31 
марта 1814 года коалиционные 
войска под предводительством 
Александра I вступили в Париж. 
Он стал одним из основателей 
Священного союза и руководи-
телей Венского конгресса 1814—
1815 годов, определившего на 
десятилетия вперед устройство 
и безопасность Европы. 

Не случайно святейший 
князь Александр Безбородко, 
удостоенный высшего звания 
канцлера Российской империи, 
так напутствовал молодых ди-
пломатов: «Не знаю, как будет 
при вас, а при нас ни одна пушка 
в Европе без нашего позволения 
выпалить не смела!». Французы 
назвали Александра I «царем-О-
свободителем», толпы парижан 
восторженно встречали каждое 
его появление на публике.

Император Александр III во-
шел в историю как «Миро-
творец» — при нем не было 

развязано в Европе ни одной 
войны. Можно сказать, он 
тоже освободил Европу от 
войн. 

АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Как отмеча-
ли современники, «Россия, воз-
веденная Александром III на вы-
сокую степень могущества, по-
лучила решающий голос в де-
лах европейских и азиатских». 
Он заключил франко-русский 
союз, а когда в 1871 г. Германия 
стояла на пороге нападения на 
Францию, напрямую посовето-
вал Вильгельму I не делать это-
го, и был услышан. В его цар-
ствование было спущено на 
воду 114 новых военных кора-
блей, в том числе 17 броненос-
цев и 10 бронированных крей-
серов; русский флот занял 3-е 
место в мире, его суммарное 
водоизмещение достигало 300 
тысяч тонн. Настоящая техни-
ческая революция шла в метал-
лургии; выпуск чугуна, стали, 
нефти, угля в период с середи-
ны 1880-х по конец 1890-х го-
дов увеличивался рекордными 
темпами.

Главным недругом России 

была Великобритания, кото-
рая плела паутину интриг во-
круг Балкан, втягивая в них и 
Австро-Венгрию. Весной 1881 
года на обеде в Зимнем дворце 
австрийский посол заговорил 
о мобилизации «двух или трех 
корпусов» для Балкан. В ответ 
Александр III скрутил пальца-
ми в петлю вилку и швырнул 
ее к прибору посла со словами: 
«Вот что я с ними сделаю!». Он 
мог позволить себе фразу в от-
вет на доклад, что его зажда-
лись иноземные послы: «Когда 
русский царь удит рыбу, Евро-
па может подождать!». Заслу-
ги Александра III во внешней 
политике были высоко отмече-
ны всей Европой, в том числе и 
Францией, его именем назван 
главный мост в Париже. А гер-
манский император Вильгельм 
II так отозвался на кончину рус-
ского царя: «Вот это действи-
тельно был самодержавный Им-
ператор!».

Последнего царя Николая II 
принято считать слабым 
правителем, проигравшим 

войну и потерявшим вели-
кую империю. Но справедливо 
ли это? Он встал на защиту 
Сербии, и не случись у нас рево-
люции и гражданской войны, 
был бы в числе победителей…

А Л Е К С А Н Д Р  З В Я Г И Н Ц Е В :  Николая 
II можно с полным основани-
ем считать освободителем: он 
вступил в Первую мировую для 
защиты Сербии от немецкой 
агрессии. Этот изначальный 
порыв был благородным и под-
держан всем российским обще-
ством, люди разных сословий 
шли добровольцами защищать 
братьев по вере и крови.

После аннексии Боснии и 
Герцеговины Австро-Венгрией 
концепция панславизма и об-
щей религии вызвала сильную 
общественную симпатию меж-
ду Россией и Сербией. Во вре-
мя Июльского кризиса 1914 г. 
Николай II поддержал Сербию, 
в ответ Германия 1 августа объ-
явила России войну.

Располагая перед началом 
операции несущественным 
превосходством, русские уже 
за 3 недели вывели из строя бо-
лее  половины сил противостоя-
щей им группировки. Ее потери 
составили 1 325 000 человек, в 
т.ч. Австро-Венгрии 975 000 (из 
них 416 924 пленных) и Герма-
нии 350 000 убитых, раненых, 
пленных. Юго-Западный фронт 
захватил 580 пушек, 448 бомбо-
метов и минометов, 1795 пуле-
метов; продвинулся на глубину 
до 120 км, освободил почти всю 
Волынь, Буковину, часть Гали-
ции и закончил активные дей-
ствия в конце октября.

Фронтовая операция дала 
стратегические результаты: 
Италия была спасена, францу-
зы сумели сохранить Верден, 
англичане — выстоять на Сомме. 
Силы Германии были подорва-
ны, общее положение измени-
лось в пользу Антанты, к ней 
перешла стратегическая ини-
циатива. Но затем случилось то, 
что случилось, и общую победу 
праздновали без России…

Сегодня опять в ходу извечные 
страшилки: теперь якобы 
уже Путин спит и видит, как 
захватить Варшаву, а там 
взять и Берлин...

А Л Е К С А Н Д Р  З В Я Г И Н Ц Е В :  Сколько 
можно? Русская армия уже три-
жды брала Берлин. Во время Се-
милетней войны Фридриха Ве-
ликого дочь Петра I Елизавета 
послала на помощь австрий-
ской союзнице Марии Тере-
зии русские полки, и те 9 октя-
бря 1760 года взяли Берлин. Ко-
мандующий граф Тотлебен был 
награжден за это орденом Алек-
сандра Невского. Во время За-
граничного похода при изгна-
нии Наполеона русская армия 
4 марта 1813 года вошла в Бер-
лин. При этом антинаполео-
новской коалиции еще не было, 
русские войска действовали 
одни против французов.

Конкретно освободил город 
от французов генерал-адъютант 
Чернышев, через неделю к нему 
подошли войска князя Винцин-
героде и графа Воронцова. Ну а 
в третий раз, завершая Великую 
Отечественную войну, с 25 ап-
реля по 2 мая 1945 года Берлин, 
от окраин до Рейхстага, штур-
мовали и взяли войска маршала 
Конева и маршала Жукова.

Что касается Варшавы, то ис-
торики затрудняются точно по-
считать, сколько раз русские 
брали ее. Если же вспомнить ис-
торию, то перед русской армией 
склоняли свои знамена Царьград 
(тогда еще Константинополь), не 
единожды — Хельсинки, Буха-
рест и София, а также Амстер-
дам, Белград, Будапешт, Брати-
слава, Вена, Прага, Бейрут, Рим, 
Харбин, Кабул и «столица мира» 
— Париж. Всемирной славы удо-
стоился генералиссимус Суво-
ров, освободивший Милан и Се-
верную Италию, покоривший 
альпийский Сен-Готард. 

Одним словом, наши импера-
торы не стремились никого 
покорить и обратить в раб-
ство? .

АЛЕКСАНДР ЗВЯГИНЦЕВ: Все россий-
ские государи и императоры 
были освободителями. Не за-
хватчиками, не угнетателями, а 
именно освободителями. Люди 
гуманистических идеалов, они 
по своим внутренним убежде-
ниям стали в той или иной мере 
освободителями окружающе-
го мира от зла, порабощения и 
варварства. 

А К Ц Е Н Т

Все российские государи по своим 
убеждениям стали в той или иной мере 
освободителями окружающего мира 
от зла, порабощения и варварства

Гусиное перо, которым император Александр II подписал журнал заседания 
Общего собрания Государственного совета об отмене крепостного права. Было 
представлено на выставке в честь двухсотлетнего юбилея императора. 
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Впечатления 
участников 
фестиваля —  
в спецпроек-
те «РГ». 

РОССИЯ СО ВКУСОМ

Повара со всей страны накрыли на ВФМ «Главный стол России».

В «Сириусе» состоялся гастрономический фестиваль «Россия на вкус». 

Гости со всего мира попробовали калмыцкие береги, бурятские буузы, 

черные пельмени с олениной и еще множество национальных блюд.

Вот кухня северо-запада России: Калининград, Мурманск, Карелия, 

Коми, Архангельск. Здесь шаньги, калитки с форелевой икрой, крабы, 

морские ежи, семга, креветки, палтус. Из необычной еды, например, ка-

рельский суп под названием Лохикейтто — уха на красной рыбе. Обычно 

это семга, лосось, форель со сливками.

А знаете, что такое толокно? Овес, пожаренный в русской печи, перемо-

лотый на жерновах. Это правильное питание. А из чего делают помаку-

ху? Это блюдо из рыбы с картофелем, с густым бульоном, куда потом 

можно макать хлеб.

А вот уголок нижегородской кухни. Фирменное блюдо — запеченная 

стерлядь, покрытая узором из взбитого сливочного масла. По бокам — 

знаменитые волжские раки. А еще ветлужские пельмени с лесными гри-

бами, воскресенский пирог из цельного куска судака на кости…

Всего за один день сборная поваров со всей страны приготовила более 

10 тысяч порций.

Кстати

Режиссер Константин Богомолов 

провел на фестивале встречу на 

тему «Кино и театр: новый взгляд 

на привычные вещи». «Не думаю, 

что сейчас для искусства слож-

ные времена, — сказал он. — Вре-

мена, в которые происходят се-

рьезные перемены, наоборот, 

для искусства открывают массу 

возможностей. И масса возмож-

ностей для самоосмысления, для 

переосмысления, для того, чтобы 

наладить иногда потерянный диа-

лог с обществом, с окружающим 

миром, для того, чтобы обрести 

новые смыслы и эти смыслы не-

сти людям.
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КОРОЛЬ МЕТАФОР
Нынешний год богат на 125-летние юбилеи. В 1899 
году, в последний год XIX столетия, был закончен ро-
ман Льва Толстого «Воскресение», завершая собой 
великую литературу золотого века. И в этом же году 
родились два главных писателя века ХХ — Владимир 
Набоков (22 апреля) и Андрей Платонов (28 августа). 
Есть что-то символическое в том, что эти два писате-
ля, между, кажется, которыми нет ничего общего, ро-
дились в один год и буквально накануне ХХ века. Новое 
время приняло их обоих, таких разных и по происхо-
ждению, и по воспитанию, и по жизни.

К их юбилеям мы еще вернемся. А сегодня вспо-
мним о другом классике ХХ века — Юрии Карловиче 
Олеше.

Он родился 3 
марта 1899 года в 
Елисаветграде. На-
звание города затем 
претерпело много 
изменений, связан-
ных с политически-
ми событиями. По-
сле Октябрьской 
революции до 1934 
года он назывался 
Зиновьевск по име-
ни члена Политбю-
ро ВКП (б) Григория 
Зиновьева. После 
его расстрела в 1936 году город стал называться Ки-
рово, а затем Кировоградом в честь политического де-
ятеля Сергея Кирова, погибшего при невыясненных 
обстоятельствах. В 2016 году Верховная рада Укра-
ины в соответствии с «законом о декоммунизации» 
переименовала его в город Кропивницкий в память об 
украинском драматурге Марке Кропивницком. 

Юрий Олеша родился в семье обедневших бело-
русских дворян. Его родным языком был польский. 
После революции родители эмигрировали в Польшу 
(мать уже после смерти сына вернется в СССР), а юно-
ша остался в Одессе, закончил гимназию, два года про-
учился в университете на юриста и стал одесским жур-
налистом, сотрудничая с украинским отделением РО-
СТА. В 1920 году он вместе с Ильей Ильфом и Валенти-
ном Катаевым основал литературную группу «Коллек-
тив поэтов», просуществовавшую до 1922 года. Участ-
никами группы стали известные в будущем поэты Се-
мен Кирсанов, Эдуард Багрицкий, Вера Инбер и дру-
гие. Сами же отцы-основатели прославились как про-
заики, принадлежавшие к так называемой «южно-рус-
ской» или «одесской» литературной школе (к ней же 
относят Исаака Бабеля).

В 1922 году Олеша переезжает в Москву и печатает-
ся в газете «Гудок» под псевдонимами Зубило и Касьян 
Агапов. В «Гудке» в 20-е годы печатали свои фельето-
ны будущие классики русской и советской литературы  
Михаил Булгаков, Валентин Катаев, Илья Ильф и Евге-
ний Петров.

В 1924 году Олеша пишет первое крупное произве-
дение — роман-сказку «Три Толстяка». Считается, что 
однажды он увидел девочку-подростка, увлеченно чи-
тающую сказку Андерсена. Олеша тут же пообещал, 
что напишет для нее сказку не хуже. «Три Толстяка» 
были созданы всего за неделю на рулонах бумаги из 
типографии. «Три Толстяка» и сегодня читаются под-
ростками, возможно мало понимающими в револю-
ционном пафосе этой вещи, но отдающими должное 
ее романтическому настрою. Опять же считается, что 
прототипом главной героини, девочки Суок, стала су-
пруга писателя художница Ольга Густавна  Суок.

В 1927 году в журнале «Красная новь» выходит ро-
ман Олеши «Зависть», который признан не только луч-
шим произведением писателя, но и одной из вершин 
русской советской прозы. В романе о судьбе послере-
волюционной интеллигенции проявился Олеша-сти-
лист, которого называли «королем метафор». Чтобы 
оценить его мастерство, достаточно процитировать 
фрагмент, где описывается обыкновенная кухарка:

«Она варит обе-
ды для артели па-
рикмахеров. Кух-
ню она устроила в 
коридоре. В темной 
впадине — плита. 
Она кормит кошек. 
Тихие худые кошки 
взлетают за ее ру-
ками гальваниче-
скими движениями. 
Она расшвырива-
ет им какие-то по-
троха. Пол поэто-
му украшен как 
бы перламутровыми плевками. Однажды я поскольз-
нулся, наступив на чье-то сердце — маленькое и туго 
оформленное как каштан. Она ходит опутанная кош-
ками и жилами животных. В ее руке сверкает нож. Она 
раздирает кишки локтями, как принцесса паутину».

Олеша также прославился как мастер короткой 
фразы, способной обрисовать не только вещь, пред-
мет, но и характер человека тремя-четырьмя словами. 
Вот начало «Зависти», одним из главных персонажей 
является крупный советский чиновник Бабичев: «Он 
поет по утрам в клозете». Всё — характер схвачен! Жиз-
нерадостный, уверенный в себе тип, противостоящий 
постоянно рефлексирующему интеллигенту Кавалеро-
ву, который выведен в романе в не менее сатирическом 
ракурсе.

Выступая на Первом съезде советских писателей, 
Олеша неожиданно раскается в том, что Кавалерова он 
списал с самого себя. Это признание, сродни с самоби-
чеванием, звучало весьма странно на помпезном со-
брании «инженеров человеческих душ». Кстати, это 
крылатое выражением, часто ошибочно приписыва-
емое Максиму Горькому, на самом деле принадлежит 
Олеше. Он произнес его на встрече Сталина с писате-
лями 26 октября 1932 года в доме Горького на Малой 
Никитской. Этот факт не подтвержден документально, 
но свидетельством тому речь самого Сталина (правда, 
в устной передаче): «Все производства страны связаны 
с вашим производством. Человек перерабатывается 
в самой жизни. Но и вы помогите переделке его души. 
Это важное производство — души людей. И вы — инже-
неры человеческих душ. Как метко выразился товарищ 
Олеша… Вот почему выпьем за писателей!»

Другое крылатое выражение — «Ни дня без строч-
ки» — стало названием посмертной автобиографиче-
ской книги Олеши, изданной в 1965 году. Между «За-
вистью» и этой книгой, собранной вдовой писателя и 
Виктором Шкловским из разрозненных записей, — дол-
гая полоса молчания. Олеша не вписался в строй совет-
ской литературы и замолчал. В конце жизни его часто 
видели в ЦДЛ за стаканом водки. Приходившие сюда 
литераторы считали за честь угостить мастера. 

Он ушел из жизни 10 мая 1960 года.  

Юрий Олеша 
родился в семье 
белорусских дво-
рян. Его родным 
языком был поль-
ский

Выражение «инже-
неры человече-
ских душ» на 
самом деле при-
надлежит 
Юрию Олеше

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВПРЕМЬЕРА «Приключения 
электроников» спели 
неизвестую «Нежность» 
Пахмутовой

Надежда на бис

Александр Алексеев

Одна из самых необычных 
групп отечественного тяжело-
го рока отпраздновала 25-ле-
тие. Немало команд за это вре-
мя распались, а они продолжа-
ют свою славную карьеру, по-
скольку сразу же смогли найти 
свою собственную примету и 
притягательность, исполняя 
в более жестких аранжиров-
ках культовые песни советско-
го и российского кино. Может, 
дело в ностальгии, но скорее 
— все-таки в том, что в нашем 
кино много замечательных и 
дорогих нам песен, которые ни-
кто другой из артистов уже не 
исполняет. И «Крылатые каче-
ли», и «Прекрасное далеко», 
и «Ищу тебя», и «Надежду»— с 
тем настроением и драйвом, ко-
торых нам порой не хватает.

Вот и на юбилейных кон-
цертах в Санкт-Петербурге и 
Москве снова было многолюд-
но и позитивно. Бессменный 
вокалист и гитарист группы 
Андрей Шабаев-Маркин, начи-
ная выступление в клубе 1930 
Moscow, вмещающем 2200 зри-
телей, сразу поинтересовался у 
зрителей, кто впервые пришел 
на концерт группы. После чего 
поблагодарил всех за поддерж-
ку на протяжении 25 лет ис-
тории группы. Хотя треть зри-
телей, неожиданно, оказалась 
намного младше… 

В этом, впрочем, не было ни-
чего удивительного — в сет-ли-
сте «Приключений электрони-
ков» — все сплошь известные 
песни, не раз показанные по 
телевизору. Душевные, мело-
дичные, яркие. Но сыгранные 
этой группой уже с такими эмо-
циями, саундом и гитарными 
риффами, что все они становят-
ся уже более своими и актуаль-
ными и для нового поколения. 

Начали музыканты с «Мы к 
вам приехали на час» из «Бре-
менских музыкантов». Блок ки-
но-хитов продолжили «Звенит 
январская вьюга», «Позвони, 
мне позвони»... Затем затеяли 
хоровое пение: солист просил 
по очереди спеть то девушек в 
зале, то парней, а потом уже — 
всех вместе. А потом он расска-
зывал между песнями и исто-
рии о фильмах, и о своем отно-
шении к ним. Пояснил, напри-
мер, что всегда поет «Луч солн-
ца золотого» (тоже из «Бремен-
ских музыкантов») для своей 
любимой жены, «даже когда ее 
нет в зале». Кто-то из зрителей 
запоминал название, чтобы 
взять этот хит на заметку — как 

песню, которая может помочь 
семейному счастью. А одна-
жды все-таки объяснил, отчего 
«Приключения электроников» 
выбрали именно такой репер-
туар: «Эти песни являются са-
мыми добрыми и светлыми…». 
И пожелал зрителям «нести 
свет от них в свою жизнь, чтобы 
делать ее чуточку добрее». 

А потом еще и напомнил, что 
концерты группы — «семейное 
мероприятие». Будто подтвер-
ждая его слова, на песне «Мой 
адрес — Советский Союз» на 
сцене появилось 15-20 зри-
телей разных возрастов, ста-

ли подпевать, аплодировать в 
такт... Музыканты не растеря-
лись, а самой маленькой девоч-
ке выдали и тамбурин, чему она 
была несказанно рада.

Потом еще были «Надежда», 
«Этот мир придуман не нами». 
Новые версии давних и всем, 
кажется, известных хитов «Си-
ней иней», «Трава в иллюмина-
торе», «Полет на дельтаплане», 
сыгранные уже на актуальном 
звуке, без клавиш, — драйво-
во, драматично, без плэйбеков 
и компьютерного допрограм-
мирования, но очень подходя-
ще для пения хором и танцев... 
И эксклюзивный хит – «Неж-
ность» Александры Пахмуто-
вой и Николая Добронравова, 
одну версию которого авто-
ры, оказывается, сделали от 
лица мужчины. Об этом группе 
рассказал ее друг — певец Юли-
ан. Пахмутова не возражала. 
Да и получилось отменно — со 
сдвоенными гитарными соло, 
пылко, нежно, светло. И уже с 
новым названием — «Твоя неж-
ность». Конечно, на юбилее 
«электроники» ее сыграли… 

Ну, а за кулисами поклонни-
ки передали группе испеченный 
ими круглый торт с 25 зажжен-
ными свечами и узнали, что она 
планирует выпустить новый 
альбом (предыдущий — «Поверь 
в мечту» вышел уже девять лет 
назад»). Тоже — очень желанное 
дополнение к празднику.  

МУЗЫКА Мендес снимет четыре 
фильма о «Битлз»

Каждому 
свое кино

Александр Алексеев

Успех документального се-
риала Питера Джексона «The 
Beatles: Get Back» о последних 
месяцах «ливерпульской чет-
верки» вдохновил и киноре-
жиссера Сэма Мендеса на со-
здание новых фильмов, посвя-
щенных участникам легендар-
ной группы. Теперь — художе-
ственных. А Пол Маккартни и 
Ринго Старр, а также наследни-
ки Джона Леннона и Джорджа 
Харрисона уже одобрили эту 
идею, о чем сообщает издание 
Deadline.

По замыслу Мендеса, каж-
дый из фильмов — это взаимо-
связанные истории, расска-
занные с точки зрения каждого 
участника группы. Уже начал-
ся поиск сценариста, который 
изучит уникальные события 
жизни каждого битла, чтобы 
потом объединить их в одну. 
После этого начнется кастинг 
на роли. Причем, кандидатуры 
актеров, которые сыграют  их 
самих, будут утверждать и Мак-
картни, Старр, а также наслед-
ники Леннона и Харрисона.

Сообщается также, что 
производством байопиков 
займется кинокомпания Sony 
Pictures, которая уже приобре-
ла права на будущие фильмы. 

А пока битлы готовятся отве-
чать на дополнительные вопро-
сы о своей жизни, семьях и му-
зыке.  Пол Маккартни, напри-
мер, уже рассказал о Yestarday, 
названной «лучшей песней ХХ 
века». Оказывается, в ней цити-
ровался не разговор двух влюб-
ленных, а его  - с мамой.  Мэри 
Маккартни была частично ир-
ландкой и валлийкой, порой го-
ворила «слишком пафосно»  да 
так что не все англичане и поня-
ли бы. Вот Пол и перебил маму, 
стал объяснять, как говорить 
«правильно». Та обиделась. А 
он потом  очень сожалел о по-
ступке, поэтому в песне есть 
строчки: «Я был не прав, но то 
вчера, когла это случилось, уже 
очень далеко». Извиниться Пол 
так и не успел.  Корит себя до 
сих , что тоже примета его ду-
шевного характера.

Классика совет-
ского кино стала 
благодаря этой 
группе любимой 
уже и новым 
поколением

ВЫСТАВКА  В музее «Новый Иерусалим»  
открыли «Формулу Руси 17/20»

Время рифмуется

Жанна Васильева

В 
музее «Новый Иеру-
салим» — яркая пре-
мьера. Проект «Фор-
м ул а  Р ус и  1 7 / 2 0 » 
предлагает увидеть 
русский авангард и 
Серебряный век че-
рез призму XVII века.

Рисунки Филоно-
ва — рядом с рукописями. «Ар-
хиерей» Натальи Гончаровой — 
рядом с церковным облачени-
ем XVII века. Картины Дмитрия 
Стеллецкого — близ парсун. Ку-
ратор Василий Успенский объ-
ясняет, откуда взялось это изби-
рательное сродство. 

Говоря про XVII век в живопи-
си, вспоминают «Утро стре-
лецкой казни» и «Боярыню 
Морозова», а не ХХ век… 

ВАСИЛИЙ УСПЕНСКИЙ: Работы пере-
движников у нас появляются в 
качестве пролога к основному 
проекту. Но важнее был соби-
рательный образ XVII века, со-
зданный мастерами Серебряно-
го века. Если огрублять, то соче-
тание красного и белого для ху-
дожников было в то время важ-
нее, чем биография первого Ро-
манова. 

Отсюда «алхимическая» 
идея с разделами «Золото», 
«Огонь», «Дерево», «Серебро» 
в главном зале проекта? 

ВАСИЛИЙ УСПЕНСКИЙ: Отчасти да. 
Какое дать название разделу, 
где на полотнах и юродивые, и 
Смута, и деревянная Москва? 
Для меня центральным образом 
тут стал материал — дерево. И 
дело не столько в том, что из те-
саных бревен делали сруб избы 
и терема, из дерева — и топори-
ще, и сани, и ложки. Важнее, что 
работы на столь разные темы 
объединяет колорит — вязкая 
коричнево-черно-красная гам-
ма — и общее ощущение чего-то 
традиционного, нутряного, 
природного. Поэтому и назва-
ние — «Дерево». Блеск золота — 
и в куполах храмов, и в церков-
ных украшениях, и в облаче-
ниях монархов… Это наследие 

Византии, золото как символ 
божественного света. Эстетика 
золота очевидна и в работах ху-
дожников Серебряного века. В 
целом раздел «Золото» отсыла-
ет к восприятию допетровской 
Руси с ее храмами и монастыря-
ми как воплощения высокой ду-
ховности. Идея «первоэлемен-
тов», которые переплавляются 
в тигле алхимика, хороша тем, 
что она вносит элемент игры, 
фантазии. Снимает претензии 
на то, чтобы буквально вывести 
«формулу Руси».  Но для меня 
как куратора, который делает 
проект близ монастыря в «Но-
вом Иерусалиме», основанного 
патриархом Никоном, с музеем, 
обладающим подлинными ре-
ликвиями и вещами XVII века, 
этот век стал естественной точ-
кой отсчета. Я искал к нему риф-
му в ХХ веке. 

И нашли в Серебряном веке? 
Но «Мир искусства» ориен-
тировался на XVIII век…

ВАСИЛИЙ УСПЕНСКИЙ: Кроме Алек-
сандра Бенуа среди «мирискус-
ников» был и Иван Билибин. В 
его иллюстрациях русских ска-
зок XVII век очень ощутим. Там 
все изображение строится как 
орнамент. В его основе — яр-
кость, многоцветье, дробность. 
Словом, древнерусское узоро-
чье. Да и вообще, если мы по-
смотрим на сказочные образы 
в детских книгах и на сцене, то 
везде терема, как в XVII веке.

Эскизы костюмов апостолов 
для балета «Литургия»  На-
тальи Гончаровой идеально 
вписались в экспозицию «Осо-
бой кладовой» музея с ее зо-
лотым шитьем, золотыми 

окладами, рукописями. Но в 
работах Гончаровой скорее 
влияние народного искусства.

ВАСИЛИЙ УСПЕНСКИЙ: Но именно там 
эстетика XVII века сохранялась. 
Петровские реформы измени-
ли официальное искусство. Но 
народное искусство жило по 
своим законам и долго сохра-
няло свою суть, которая была 
сформулирована в XVII веке. 

А в чем суть? 
ВАСИЛИЙ УСПЕНСКИЙ: Если угодно, в 
павлопосадском платке. Он во-
площает любовь к орнаменту, 
экспрессии, яркости, динами-
ке. Все то, за что любят и руга-
ют народное чувство красоты. 
Я о тенденции воспринимать и 
народное искусство, и искус-
ство XVI—XVII веков как китч. 
Эта выставка стремится пока-
зать, что мастера Серебряно-
го века, в том числе первопро-
ходцы модернизма, народное 
искусство и произведения XVII 
века так не оценивали. Они ви-
дели в них красоту и ценили ее. 
Причем разные мастера, от тра-
диционных «реалистов» до Пав-
ла Филонова.  

Перекличка Филонова с XVII 
веком неожиданна. 

ВАСИЛИЙ УСПЕНСКИЙ: Отнюдь. По-
смотрите его картину «Вол-
хвы» 1912 года.  И по пластике, 
и по колориту, и «мозаике» раз-
ноцветных цветов — это эсте-
тика узорочья. Разумеется, и 
Филонов, и Гончарова черпа-
ли из разных источников. Тут 
нет исключительно наследова-
ния Древней Руси. Но эта нить 
важна. Даже для Василия Кан-
динского. В ранних вещах у него 
много мотивов в духе Билибина. 

Интерес наших художников 
к Древней Руси вписывался в 
общую европейскую тенден-
цию. Для многих художников 
модернизма, Средневековье 
было интересно как альтерна-
тива академической традиции. 
Была линия развития искус-
ства, которую выпускник ака-
демии художеств впитывал если 
не с молоком матери, то с ри-
сунками «гипсов»: античность, 
Возрождение, академизм.

Вышли мы из Древней Греции?
ВАСИЛИЙ УСПЕНСКИЙ: Примерно так. 
И к концу XIX века художники 
обнаружили, что ходят по кру-
гу. Начали искать альтернати-
ву: кто на Таити, как Гоген, кто 
в Африке, как Пикассо, кто в 
японской гравюре, как Матисс. 
Или — в родном средневековье, 
как те же прерафаэлиты. Поэто-
му обращение к средневековью, 
к образам древней Руси у Рери-
ха, Васнецова, Билибина, Поле-
новой — часть общего европей-
ского художественного поиска. 

Лучшие образцы средневеково-
го искусства в России — иконы 
и фрески XV века.

ВАСИЛИЙ УСПЕНСКИЙ: Но расчищен-
ных ранних вещей было очень 
мало. А фрески XVII века худож-
ники могли видеть и на русском 
Севере, и в Ярославле, и в Ро-
стове… Ездили в экспедиции не 
только Рерих и Грабарь. К тому 
же еще было живо народное ис-
кусство и старообрядческое. И 
художники нашли опору в ис-
кусстве XVII века. Это логично, 
если говорить об образе нацио-
нального искусства. До XV века 
Россия находилась в орбите Ви-
зантии. После Петра I установка 
была на копирование западного 
искусства. А в XVI—XVII веках 
все перемешано. Византийское 
влияние, азитское, европей-
ское. И все очень своеобразно. 

Какая же «Формула Руси 17/20» без 
Филонова? Его «Поклонение вол-
хвов» словно рифма к атласному 
«Покровцу»  XVII века. 

А К Ц Е Н Т

Гоген искал альтернативу на Таити, 
Пикассо — в Африке... И образы древней 
Руси у Рериха и Васнецова — часть того 
же европейского поиска

При подготовке сценариев всплыва-
ют все новые истории о жизни 
музыкантов The Beatles.
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ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА Лала Крамаренко забрала все личное золото чемпионата России 

Лала Ленд
Анна Козина

Я
ркая и экспрессивная 
Лала Крамаренко стала 
настоящей примой чем-

пионата России, который завер-
шился в Москве во Дворце гим-
настики Ирины Винер.

Спортсменка выиграла все 
индивидуальные золотые ме-
дали: в многоборье, а также в 
четырех отдельных видах — с об-
ручем, мячом, булавой и лен-
той. Каждое упражнение длит-
ся всего 1 минуту 30 секунд, 
но Лала Крамаренко успевает 
рассказать, станцевать, про-
жить настоящую историю во 
время выступления на ковре. За 
ее плавными движениями или 
резкими акцентами в такт му-
зыки следишь без оглядки на 
сложные элементы и мелкую, 
буквально ювелирную работу 
с предметом. Хотя техника, ко-
нечно, ничуть не проигрывает 
выразительности. Знаменитые 
именные пируэты Лалы с согну-
той ногой, амплитудные прыж-
ки, рисковые ловли — все это ре-
зультат большого труда и гим-
настки, и тренеров.

Крамаренко всегда строго 
себя оценивает, так что и мы не 
промолчим об ошибках. Напри-
мер, в финале с обручем Лала 
допустила потерю, хотя общего 
впечатления это не испортило.

— Все упражнения абсолют-
но разные, они отличаются по 
характеру, эмоциям, я это ста-
раюсь передать, — рассказала 
Лала журналистам. — Надеюсь, 
зрителям понравилось. Хотя я 
собой не совсем довольна. Во 
всех упражнениях есть помар-
ки, но не буду их раскрывать 
перед публикой, оставим это 

для тренеров. Всегда есть над 
чем работать. В марте будет 
Гран-при, готовимся.

Но и эти шерохо-
ватости неслучайны. 
Лала подтвердила, 
что слухи о ее возмож-
ном снятии с соревнова-
ний родились не на пустом 
месте.  

— Были такие мысли, по-
тому что есть определен-
ные проблемы со здо-

ровьем, недавно еще сильно 
переболела, — призналась Кра-
маренко еще после многобо-
рья. — Хотели сняться, но я ре-

шила выступать. Я люблю со-
ревнования, понимаю, что 

все приходят посмот-
реть новые програм-

мы. Можно ска-
зать, мне было бы 

немного неудобно, если бы я не 
выступила. К тому же я всегда 
говорю, прежде всего мы выхо-
дим и побеждаем сами себя. 

Наверное, была и еще одна 
причина, по которой Крама-
ренко вышла на ковер и про-
шла все дистанцию турнира. 
На прошлогоднем чемпиона-
те России победу в многоборье 
неожиданно одержала 16-лет-
няя Анна Попова, которая обо-
шла и Лалу, и сестер Авериных. 
В этом году Аня не выступа-
ла, так как восстанавливает-
ся. А Дина и Арина объявили 
о завершении карьеры. Тоже в 
основном из-за травм, которые 
мучали спортсменок еще до 
Олимпиады в Токио, где Дина 
завоевала серебро, а Арина ста-
ла четвертой.

Несмотря на то что сестры 
пропускали много стартов и 
не всегда одерживали победы, 
когда участвовали в соревнова-
ниях, именно эти титулованные 
гимнастки по-прежнему счита-
лись лидерами сборной. 

Сейчас Лала Крамаренко 
еще раз доказала, что ее яркие 
образы и сложные програм-
мы достойны первого номера 
сборной. Пусть сама гимнастка 
звездного статуса не ощущает. 

— Пока не чувствую себя ли-
дером, поскольку есть очень 
много сильных гимнасток и ма-

ленькие юниорки подрастают. 
Буду просто наслаждаться и вы-
ступать для зрителей, — сказала 

Крамаренко. — Если говорить о 
программах Дины и Арины Аве-
риных, я стараюсь брать у каж-
дой гимнастки лучшее и как-то 
интерпретировать, менять. Но 
девчонки делали невероятные 
вещи с предметом, они мировые 
звезды художественной гимна-
стики. 

ФУТБОЛ В главном матче Премьер-лиги после возобновления сезона 
«Зенит» сыграл вничью со «Спартаком»

Нескучные нули 
Артур Нанян

Н
а выходных матча-
ми 19-го тура воз-
обновился сезон в 
российской Пре-
мьер-лиге (РПЛ). 
Рестарт чемпиона-
та страныполучил-
ся богатым на со-
бытия.

Остались при своих
Главная встреча уик-энда со-

стоялась в Санкт-Петербурге, 
где друг другу противостояли 
принципиальные соперники — 
«Зенит» и «Спартак». Букваль-
но за полчаса до начала этой 
игры лидер РПЛ «Краснодар» 
упустил победу над казанским 
«Рубином», пропустив в самой 
концовке (1:1). Таким образом, 
у питерцев возник шанс до-
гнать южан, но для этого самим 
надо было набирать три очка.

Сверхнапряженным полу-
чился матч на арене на Кре-
стовском острове. Уступать ни-
кто не хотел. Возможно, в атаке 
команды играли не столь эф-
фективно, но моменты были. 
Забивать могли как хозяева, 
так и гости, однако игра завер-
шилась вничью — 0:0. «Зенит» 
не смог отличиться впервые за 
58 домашних встреч.

— Если нам не удалось на-
брать три очка, значит, на побе-
ду мы не наиграли, хоть и ста-
рались добиться максималь-
ного результата. Нам не хвата-
ло последней хорошей переда-
чи, ну и немножко удачи. По-
сле гола ситуация на поле по-
менялась бы, было бы больше 
острых моментов. К сожале-
нию, этого не произошло, — от-
метил главный тренер «Зени-
та» Сергей Семак.

«Спартак» за прошедшую 
встречу можно похвалить, но 
вновь не обошлось без необыч-
ной выходки главного тренера. 
За пару часов до начала матча 
испанец Абаскаль вернулся из 
Санкт-Петербурга в Москву. 
Важный момент — Абаскаль в 
любом случае не смог бы при-
сутствовать на стадионе, по-
скольку он продолжает отбы-
вать дисквалификацию. Одна-
ко зачем было в таком случае 
лететь в Петербург, а затем воз-
вращаться в столицу? Большой 
вопрос.

Еще один матч с приставкой 
топ состоялся в Москве, где в 
дерби встречались «Динамо» с 
«Локомотивом». Сильнее ока-
зались хозяева (2:1), у которых 
забивали бразилец Битело и 
Денис Макаров, у «железнодо-
рожников» же отличился Рифат 
Жемалетдинов. 

— Рад, что в первом матче по-
сле зимнего перерыва набра-
ли три очка. Гонка за медали 
впереди. Поблагодарил ребят 
за дисциплину и проявленный 
характер. Что касается ситуа-

ции в таблице, то не надо смот-
реть вниз. Надо пробовать до-
гнать «Краснодар» и «Зенит», 
давить на них. Необходимо 
мечтать. Сегодня мы сделали 
шаг вперед, — уверен главный 
тренер «Динамо» чех Марцел 
Личка. 

Невыездной голландец
Скандалы вокруг одного из 

лидеров «Спартака» нидер-
ландца Квинси Промеса не ути-
хают. Хавбек не смог сыграть 
с «Зенитом» не из-за травмы 
или перебора карточек, а ввиду 
того, что был задержан в аэро-
порту ОАЭ, когда москвичи воз-
вращались в Россию с зимних 
сборов.

Как только появилась ин-
формация о задержании Про-
меса, все сразу решили, что 
это произошло из-за решений 
нидерландской прокурату-
ры. В феврале суд приговорил 
Квинси к шести годам тюрь-
мы по делу о контрабанде ко-

каина, а чуть ранее футболист 
был осужден на полтора года 
за удар двоюродного брата но-
жом в ногу после ссоры на дне 
рождения.

Несмотря на возможность 
экстрадиции в Нидерланды, 
Промес отправился с остальны-
ми одноклубниками на сборы в 
ОАЭ. Не выпускают его оттуда, 
поскольку Квинси попал в ава-
рию в Дубае и покинул место 
ДТП. Судебное заседание на-
значено на 4—5 марта. И когда 
теперь Промес вернется в рас-
положение «Спартака», неиз-
вестно.

— Много всего сказано. Мы 
ждем Промеса, надеемся, что 
он как можно быстрее прибудет 
к нам. Больше добавить нечего, 
— заявил Владимир Слишкович.

В любом случае, даже если 
Промесу удастся вернуться 
в Москву, он будет оштрафо-
ван на крупную сумму. С та-
ким заявлением выступил 
«Спартак».

— Квинси Промес пропустит 
матч с «Зенитом». Футболист 
по-прежнему находится в ОАЭ. 
Клуб с ним на связи и оказывает 
необходимое содействие в раз-
решении обстоятельств, кото-
рые не позволили ему своевре-
менно прилететь в Санкт-Пе-
тербург. Учитывая, что Квинси 
не будет участвовать в игре по 
личным причинам, после воз-
вращения в Россию клуб при-
менит к нему дисциплинар-
ные меры, — сообщили в пресс-
службе «красно-белых».

По неофициальным данным, 
если «Спартак» расторгнет 
контракт с Промесом на осно-
вании дисциплинарных взыс-
каний или сам игрок прибегнет 
к такому варианту без уважи-
тельной причины, то футболист 
будет обязан выплатить клубу 
свыше десяти миллионов евро.

ФИФА против изменений
Президент ФИФА швейца-

рец Джанни Инфантино вы-
ступил против введения синей 
карточки.

Ранее сообщалось, что Меж-
дународный совет футбольных 
ассоциаций (IFAB), отвечаю-
щий регулированием правил 
игры, утвердил решение о по-
явлении нового вида наказания 

— синей карточки. Ее будут да-
вать за тактические фолы и спо-
ры с судьями. Получившего си-
нюю карточку спортсмена уда-
лят с поля на десять минут.

Футбольная обществен-
ность в основной своей мас-
се резко негативно восприня-
ла эти новости. Против новше-
ства не только знаменитые тре-
неры, но и игроки, причем как 
нынешние, так и те, кто завер-
шил карьеру. Как оказалось, 
не нравится данная идея и Ин-
фантино.

— ФИФА категорически про-

тив синих карточек. Мы пока-
жем ей красную. Ни за что не 
допустим ее введения. Мы все-
гда открыты для рассмотрения 
различных вариантов, но нам 
нужно также защищать игру, 
ее суть, традиции. Никакой си-
ней карточки не существует, — 
заявил Инфантино в интервью 
Sky News.  

Матч в Санкт-Петербурге получился 
боевым: в нем было много едино-
борств, стычек.

А К Ц Е Н Т

Питерская команда не забила впервые 
за 58 домашних встреч в чемпионате

ХОККЕЙ СКА сравнял счет 
в серии с «Торпедо», забив 
во втором овертайме

Марафон 
по-питерски

Илья Соболев

Плей-офф Континентальной хоккейной лиги только 
начался, а уже есть что обсуждать. Одна из самых ин-
тригующих серий разворачивается между питерским 
СКА и нижегородским «Торпедо». Армейцы, уступив в 
первом матче (2:5), сумели вырвать победу во втором.

В прошлом розыгрыше Кубка Гагарина СКА и «Тор-
педо» уже встречались. Нижегородцы в том сезоне 
произвели фурор и, многим казалось, были способны 
выбить питерцев. В итоге, армейцы не отдали в серии 
ни одного матча — 4-0. 

Сейчас в «Торпедо», кажется, не верил никто. На-
столько в плохой форме (семь поражений кряду) 
команда Игоря Ларионова подошла к плей-офф. Но вот 
парадокс. Нижегородцы уже в серии один матч взяли и 
были очень близки, чтобы обыграть СКА в Петербур-
ге дважды. Вчера «Торпедо» вело в счете 2:0, но на по-
следних минутах основного времени упустило победу.  
Для выявления сильнейшего потребовалось два овер-
тайма. Во второй дополнительной 20-минутке победу 
СКА принес Василий Глотов — 3:2.

Вообще сюрпризов в этом плей-офф хватает. Напри-
мер, финалист Кубка Гагарина-2023 казанский «Ак 
Барс» уже дважды уступил екатеринбургскому «Ав-
томобилисту» —  1:2 и 0:4. Далее хабаровский «Амур» 
после поражения в первом матче (1:2) одолел в гостях 
магнитогорский «Металлург» — 3:2. Едва сенсацию не 
преподнесла тольяттинская «Лада». После поражения 
от омского «Авангарда» в первом матче (1:5) «Лада» 
вела вчера у омичей 2:0, но упустила победу — 2:3.

В парах, где предсказывали упорную борьбу, пока 
все так и получается. Ярославский «Локомотив» после 
«холодного душа» от действующего чемпиона ЦСКА 
(0:4) во втором матче вернулся в серию — 2:1. «Спар-
так», одолев в первой игре «Северсталь» (3:2), не смог 
развить успех в следующей игре — 1:2. Уфимский «Са-
лават Юлаев» уступил на старте серии челябинскому 
«Трактору» (2:3), но затем исправился — 4:1. 

Успешно стартовало в плей-офф выигравшее «регу-
лярку» московское «Динамо», одолев  минское — 4:1.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Участники оценили 
невероятную атмосферу 
на Кубке Первого канала

Лед тоже греет

Анна Бекетова

Кубок Первого канала — это не только про спорт и чи-
сто исполненные элементы, но и про особую атмосфе-
ру: командный дух и азарт у фигуристов, пробующих 
что-то новое, шикарное настроение у зрителей, кото-
рые могут увидеть своих любимых спортсменов более 
расслабленными, более «живыми» и настоящими, чем 
на официальных соревнованиях.

Где, как ни здесь, Александр Самарин, объявивший 
о завершении карьеры после Спартакиады сильней-
ших в Магнитогорске, мог забыть о погоне за четвер-
ными прыжками и так чисто и с душой откатать ко-
роткую программу, что заставил плакать и своего тре-
нера Светлану Соколовскую, и Лизу Худайбердиеву, и 
даже Марка Кондратюка. Где еще можно было увидеть, 
как наши взрослые, титулованные фигуристы, пры-
гающие квады и исполняющие четверные подкрутки, 
показывают основы парного катания в баттле элемен-
тов или с детским задором наравне с юниорами на ско-
рость делают шаги «фонарики» и «елочки» в команд-
ной эстафете. Кроме того, болельщица может написать 
плакат для чемпиона России и Спартакиады Евгения 
Семененко: «Женя, пойдем на кофе», а поклонник чем-
пионки мира и капитана красной команды Лизы Тукта-
мышевой сыграть с ней в шарады. 

Кстати, обновленный формат турнира, в котором 
удачно сочетались и спорт, и шоу, похвалили все капи-
таны — и Туктамышева, и олимпийские чемпионки 
Алина Загитова и Анна Щербакова, возглавлявшие 
«белых» и «синих».

Синяя команда как раз и одержала итоговую побе-
ду. Команда Туктамышевой заняла второе место, Заги-
товой — третье. Чемпионы получили чек на 10 миллио-
нов, призеры — на 8,5 и 7 миллионов рублей.

Однако Лиза выступила с дельным предложением 
— присудить отдельную награду 14-летним Арсению 
Федотову и Льву Лазареву, которые играючи сделали 
по три четверных прыжка в произвольной программе. 
«Это два гиганта, не представляю, что нас ждет в буду-
щем», — восхищалась Туктамышева.

Еще один сюрприз преподнес 18-летний Дани-
ил Самсонов. Он тоже в свое время считался мегата-
лантливым юниором, но из-за болезни в его карьере 
наступил спад. Но, похоже, Самсонов возвращается. 
Он выдал лучший произвольный прокат за последние 
несколько сезонов. Даниил исполнил три четверных 
прыжка, два тройных акселя и набрал 197,51 балла, 
обеспечив отрыв для команды Щербаковой.

— Горжусь своими ребятами. Они невероятные мо-
лодцы, сделали максимум. Но мы переживали за всех. 
Спасибо всем участникам, кто выложился на этом тур-
нире, — отметила Анна на пресс-конференции. — Но 
выступления Дани Самсонова — это вишенка на тор-
те. С каждым прыжком эмоций было все больше. Ему 
отдельные поздравления и благодарность. 

А К Ц Е Н Т

Лала Крамаренко теперь главная 
звезда. Ею восхищаются зрители, 
ей подражают юные гимнастки

Даниил Самсонов катался мощно и чисто. Его выступление, 
как сказала Анна Щербакова, стало вишенкой на торте.
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Положение команд в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Краснодар» 19 11 6 2 29-15 39

2. «Зенит» 19 11 4 4 35-17 37

3. «Динамо» 19 9 8 2 31-23 35

4. «Спартак» 19 9 4 6 27-24 31

5. «Локомотив» 19 8 7 4 30-25 31

6. «Рубин» 19 8 5 6 18-22 29

7. ЦСКА 19 7 8 4 32-25 29

8. «Кр. Советов» 19 8 5 6 36-29 29

9. «Пари НН» 19 7 4 8 16-17 25

10. «Ростов» 19 6 6 7 26-29 24

11. «Факел» 19 5 7 7 16-20 22

12. «Ахмат» 19 5 5 9 19-23 20

13. «Урал» 19 5 4 10 18-29 19

14. «Оренбург» 19 3 7 9 20-29 16

15. «Балтика» 19 3 5 11 12-24 14

16. «Сочи» 19 3 3 13 17-31 12

— Следите за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/6799

Лала Крамаренко 
собралась и блестяще 
выступила, даже 
несмотря на травму.
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— Фоторепортаж смотрите на 
сайте 
rg.ru/art/2755686

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ирина Винер, президент Всероссийской федерации художе-
ственной гимнастики, главный тренер сборной России:
— Соревнования в финале многоборья, где выступали 24 сильнейшие 

гимнастки, были нелегкие. Борьба была очень принципиальная, — расска-

зала Ирина Винер журналистам. — У кого-то сдали нервы, кто-то выдер-

жал. Кто-то делал новую программу великолепно, кто-то допускал ошиб-

ки. Лала Крамаренко делала новую программу довольно успешно, не-

смотря на некоторые нюансы, продиктованные здоровьем. Она собра-

лась, преодолела себя. К сожалению, девиз «быстрее, выше, сильнее» у 

нас сейчас на международной арене не соблюдается. А у нас в России 

все так: Лала сегодня была быстрее, выше, сильнее и выразительнее. 

Ведь, как известно, художественная гимнастика — это музыка и чувство.

Игры дружбы

Упражнения без предмета войдут в программу соревнований по худо-

жественной гимнастике на Играх дружбы, которые пройдут с 15 по 29 

сентября 2024 года в Москве и Екатеринбурге.

В рамках чемпионата России упражнения без предмета и со скакалкой 

уже были представлены. Но только в квалификации многоборья. Прези-

дент ВФХГ Ирина Винер продолжает отступать от правил и программы 

Международной федерации гимнастики (FIG), развивать российскую 

художественную гимнастику, чтобы дать возможность нашим спорт-

сменкам демонстрировать все свои таланты, мастерство, красоту. 

В Москве в программе без предмета Лала Крамаренко предстала в об-

разе Фриды Кало. В своем выступлении под песню Alcoba Azul Лала 

смогла передать и силу, и страсть, и трагичность. Танец получился цель-

ным. Визуально все тоже было очень эффектно. Крамаренко выступала 

в черном длинном платье. А в концовке сорвала одну из черных перча-

ток, а под ней оказалась красная.
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